
ОБРАЗОВАНИЕ  Почему нынешние выпускники школ 
не спешат в студенты

В вуз не дуют

Иван Петров

Р
оссийским спецслужбам 
удалось разоблачить опе-
рацию украинской воен-

ной разведки. Те вознамерились 
подкупить российских военных 
летчиков, чтобы они доставили 
наш боевой самолет на укра-
инский аэродром.

Планировалось угнать бом-
бардировщик Су-24, истреби-
тель-штурмовик Су-34 или 
стратегический ракетоносец 
Ту-22МЗ. Обещано было два 
миллиона долларов — один офи-
циально. Верховная рада Украи-
ны ввела вознаграждение за 
российскую военную технику и 
вооружение. Второй миллион 
сотрудник украинского главно-
го управления разведки пообе-
щал накинуть «от себя лично». 
Деньги были обещаны и женам 
летчиков — их на счету в зару-

бежном банке якобы ждали 150 
тысяч евро. Жен разведчики 
обещали перевезти в Евросоюз 
и даже сделали некоторым из 
них паспорта. Операция дли-
лась с марта. Все это время 
наши летчики водили укра-
инскую разведку за нос. Предо-
ставляли им минимум инфор-
мации, подтверждающей, что 
действительно способны угнать 
самолеты. 

Так, например, летчиков по-

просили заснять на видео каби-
ну боевого самолета, держа при 
этом в руке бумажку с конкрет-
ной цифрой. Они это сделали. И 
даже получили за это гонорар в 
4 тысячи долларов. Деньги есте-
ственно передали в ФСБ — это 
теперь вещдок. 

С самого начала вся укра-
инская секретная операции шла 
под контролем российских 
контрразведчиков. Более того, в 
ФСБ сообщили, что удалось до-

быть сведения, которые помо-
гли Вооруженным силам России 
нанести огневое поражение 
ряду украинских военных 
объектов. 

Так, украинские военные 
планировали посадить угнан-
ный самолет на аэродроме Ка-
натово в Кировоградской обла-
сти. В Минобороны России со-
общили накануне, что ударом 
высокоточного оружия уничто-
жили значительное число авиа-
ционной техники ВСУ как раз 
на этом аэродроме.

В операции украинской раз-
ведки оказался замешан и рас-
следователь издания Bellingcat 
(внесено в реестр СМИ-ино-
агентов) болгарин Христо Гро-
зев. Он участвовал в поиске ку-
рьера для передачи летчику 
аванса. По данным ФСБ, это 
подтверждает, что Грозев рабо-
тает на британскую MI6.  

ПРОЕКТ Директоров школ 
и главврачей могут обязать 
отчитываться о расходах

В поисках 
потраченного 

Ольга Игнатова

Должностных лиц, к которым относятся в том числе 
директора школ, детских садов, главврачи, руководи-
тели муниципальных и федеральных учреждений, фи-
нансируемых из бюджетов, могут обязать отчитывать-
ся не только о своих доходах, но и расходах. Соответ-
ствующие поправки в антикоррупционное законода-
тельство подготовил минтруд. 

В ведомстве «Российской газете» подтвердили на-
личие подобной инициативы. Документ также имеется 
в распоряжении «Российской газеты».

Напомним, что сегодня госслужащие должны отчи-
тываться не только о своих доходах, но и расходах. 
Причем не только своих расходах, но и расходах своих 
ближайших родственников и несовершеннолетних де-
тей. А если они этого не сделают или укажут неверные 
сведения, то и должности могут лишиться. Директора 
же школ или главные врачи больниц и поликлиник к 
госслужащим не относятся. Однако они сейчас все рав-
но должны декларировать свои доходы. А вот расска-
зывать о своих тратах они пока не обязаны. 

Авторы инициативы планируют обязать глав госу-
дарственных и муниципальных учреждений 
отчитываться о своих расходах, а также рас-
ходах супругов и несовершеннолетних детей.

СПЕЦСЛУЖБЫ  ФСБ разоблачила операцию украинской разведки, 
пытавшейся вербовать наших военных летчиков 

В сухом остатке
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С самого начала вся украинская секрет-
ная операции шла под контролем рос-
сийских контрразведчиков. Им удалось 
даже добыть ценную информацию о ВСУ

Австралийский доллар  39,9217
Азербайджанский манат  33,9895
Армянский драм**  14,0480
Белорусский рубль  22,5140
Болгарский лев  30,1043
Бразильский реал  10,5985

Венгерский форинт**  14,9046
Вон Республики Корея***  43,9842
Гонконгский доллар* 73,7487
Датская крона*  79,0940
Доллар США  57,7821
Евро  58,6741

Индийская рупия**  73,3218
Казахстанский тенге**  11,9414
Канадский доллар  44,8758
Киргизский сом**  71,8489
Китайский юань*  86,3099
Молдавский лей*  29,9184

Новый туркменский манат  16,5092
Норвежская крона*  58,7324
Польский злотый  12,5652
Румынский лей  12,0047 
СДР  76,0066
Сингапурский доллар  41,6298

Таджикский сомони*  56,2685
Турецкая лира  32,5955
Узбекский сум****  52,9141
Украинская гривна*  15,7921
Фунт стерлингов  69,5696
Чешская крона*  24,0108

Шведская крона*  56,6031
Швейцарский франк  59,9710
Южноафриканский рэнд*  34,3698
Японская иена**  43,3002

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 26.07.22
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самостоятельно 
оформить 
некоторые 
документы
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Мария Агранович, 
Наталья Граф, 
«Российская газета», Омск

У
ниверситеты закон-
чили прием доку-
ментов от абитури-
ентов на бюджетные 
отделения по про-
граммам бакалаври-
ата и специалитета. 
Уже завтра, 27 июля, 
на университетских 

сайтах появятся конкурсные 
списки — то, чего с замиранием 
сердца ждут все абитуриенты и 
родители. Поступил или нет? 
Какие шансы? Куда нести согла-
сие о зачислении? Определить-
ся надо до 3 августа.  Стресс на 
стрессе. А можно без этого? 
Можно. Возьмите отпуск. 

Решение на грани скандала — 
не поступать после школы нику-
да: ни в вуз, ни в колледж. Еще 
лет пятнадцать назад — вариант 
практически нереальный. По-
ступление сразу после школы 
считалось успехом. Впрочем, 
как и сейчас. 

Тем не менее сегодня «от-
пуск» после школы перед по-
ступлением в вуз — дело хоть и не 
привычное, но воспринимается 
уже спокойнее. 

У Романа на руках аттестат об 
окончании 11 классов и прилич-
ные баллы Единого госэкзамена. 

Но еще в начале учебного года 
Рома заявил, что не собирается 
никуда поступать. Решил взять 
тот самый отпуск, так называе-
мый «гэп еар» (от англ. gap year 
— академический отпуск). Cреди 
знакомых и родственников его 
решение вызывает недоумение и 
массу вопросов. 

— Наши одногодки подают 
документы в несколько вузов на 
абсолютно разные специально-
сти, — рассказывает мама Рома-
на Наталья. — Сын подруги меч-
тал быть хирургом, но не на-
брал достаточно баллов. Всей 
семьей его пытаются «посту-

пить» на инженера, чтобы не те-
рять год впустую.  

У Ромы по-другому: «Не хочу 
поступать ради того, чтобы «ку-
да-нибудь» поступить. А кем 
хочу быть, еще не определился». 
Пока его друзья и одноклассни-
ки готовились к сдаче экзаме-
нов, Роман писал электронную 

музыку, программировал, изу-
чал систему инвестирования и 
английский язык. Сэкономил не 
только деньги на репетиторов, 
но и нервы. ЕГЭ он сдал спокой-
но и с первого раза. Мама реше-
ние сына приняла, но с услови-
ем: этот год он будет жить на 
полном самообеспечении. Тем 
более, что он уже подрабатыва-
ет, учится готовить и обустраи-
вать быт. 

А как же служба в армии? 
Ведь если не поступил в уни-
верситет или колледж, теряешь 
отсрочку. Роме повезло: ему 
пока всего 17 лет и призыв в ар-
мию не грозит. Те,  кому уже ис-
полнилось 18, скорее всего 
проведут «отпуск» на службе 
Родине. Об этом, конечно, нуж-
но помнить.  К счастью,  ре-
зультаты ЕГЭ действительны 
еще четыре года после сдачи эк-
замена.

У Вики, выпускницы Физ-
тех-лицея им. П.Л. Капицы, ис-
тория немного другая. Девушка 
разносторонняя: интересуется 
и точными науками, и искус-

ством. В «багаже» — сильные ма-
тематика и информатика и ху-
дожественная школа.

 — Хочу еще подумать, попро-
бовать разное, что-то поизу-
чать, — говорит Вика. — Размыш-
ляю про год отсрочки: и хочет-
ся, и колется. Боюсь рассла-
биться, ведь чтобы этот год по-
шел на пользу, нужно себя пра-
вильно организовать, чтобы эф-
фективно готовиться к экзаме-
нам или учиться чему-то само-
стоятельно . 

Документы Вики сейчас ле-
жат в нескольких вузах, в том 
числе в МИСиС и в РТУ МИРЭА, 
там нашлись направления на 
стыке, например специальность 
«прикладная информатика» с 
уклоном в дизайн. На выходе по-
лучается человек с дипломом 
«информатика», но при этом с 
художественными навыками, 
поскольку изучается 
много чисто дизайнер-
ских дисциплин. 

ДЕНЬГИ Приставы начали 
активно продавать авто 
алиментщиков

Расплатились 
рулем

Владислав Куликов

Новая практика: в Москве судебные приставы начали 
активно арестовывать и выставлять на торги автомо-
били алиментщиков. В том числе и люксовые машины.

Как сообщил руководитель Главного управления 
Федеральной службы судебных приставов по г. Москве 
— главный судебный пристав г. Москвы генерал-майор 
внутренней службы Сергей Замородских, за полгода в 
результате арестов и реализации автотранспорта было 
перечислено 23 миллиона рублей алиментов.

Информация прозвучала на заседании коллегии 
Главного управления Федеральной службы судебных 
приставов по г. Москве. При этом далеко не всегда 
арест железного коня заканчивается  торгами. Чаще 
всего алиментщик, испугавшись разлуки с милым 
(четырехколесным) другом, тут же погашает долг. Не-
которым мужчинам легче бросить ребенка, чем свое 
авто. Например, 45-летний гражданин Г., житель столи-
цы, заплатил сразу 1,5 миллиона рублей алиментов по-
сле того, как судебные приставы арестовали его 
Mercedes-Benz 4Matic. Как рассказывают в службе, по-
сле развода между бывшими супругами была догово-
ренность о добровольной оплате, однако муж-
чина стал нарушать график платежей и нако-
пил приличный долг.

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, кто хозяин 
подаренного жилья

Квартира даром

Наталья Козлова

Интересное разъяснение сделал Верховный суд РФ, 
когда проверял спор из-за жилья  между чиновниками 
и женщиной, у которой умер гражданский супруг. Он 
перед смертью успел подарить своей подруге свою 
квартиру, в которой они жили вместе долгие годы. Но 
чиновники с таким подарком не согласились. 

Об этом интересном деле рассказал портал «Право 
ru». Учитывая количество людей, которые живут у нас 
в гражданским браке, правила решения их имуще-
ственных проблем может быть полезно многим.

 В нашем случае проблемы возникли из-за того, что 
супруги не успели зарегистрировать переход права 
собственности на недвижимость в ЕГРН, поэтому 
местные власти посчитали, что квартира не может 
принадлежать гражданской жене покойного. Тогда 
дама решила зарегистрировать квартиру в судебном 
порядке. Первая инстанция с ее требованиями согла-
силась. Но такое решение не устроило апелляцию и 
кассацию. Вот в таком виде спор дошел до Верховного 
суда.

Из материалов дела следовало, что мужчина и жен-
щина  прожили вместе больше 17 лет. Они страдали 
хроническими заболеваниями и были инвалидами II 
группы. Супруги жили в квартире мужчины, где вели 
хозяйство и заботились друг о друге. Три года назад 
муж и жена заключили договор дарения квар-
тиры, по условиям которого гражданин без-
возмездно передал подруге свою квартиру. 
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Анна Михалкова сыграет 
в фильме про путешествие 
Федора Конюхова. Какие 
еще проекты поддержит 
Фонд кино
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А К Ц Е Н Т

Не поступать никуда после школы, 
а взять «отпуск» на год — такое решение 
становится все более популярным 
у сегодняшних подростков

Юношам не стоит забывать: 
не поступив в вуз, они теряют 
отсрочку от армии. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Владимир Кузьмин 

П
ремьер-министр Миха-
ил Мишустин установил 
своим заместителям, раз-

витие каких критически значи-
мых для страны высокотехноло-
гичных отраслей они будут ку-
рировать. Результаты их работы 
глава правительства пообещал 
проверять лично.

Инициатива принадлежит 
президенту страны, который счи-
тает, что вице-премьерам необхо-
димо держать на особом контро-
ле развитие критически значи-
мых технологий и отдельных 
высокотехнологичных направ-
лений.

«Это крайне важно в услови-
ях ограниченного доступа к за-
рубежной продукции. В нашей 
стране есть все необходимое, 
чтобы самостоятельно создавать 
востребованные экономикой и 
гражданами решения», — заявил 
вчера Мишустин на оператив-
ном совещании со своими заме-
стителями.

Направления распределены 
следующим образом:

— Андрей Белоусов — высоко-
скоростные транспортные сред-
ства и интеллектуальные систе-
мы управления в отрасли;

— Виктория Абрамченко — 
системы мониторинга состоя-
ния окружающей среды, разра-
ботки для агропромышленно-
го комплекса и предотвращения 
чрезвычайных ситуаций;

— Татьяна Голикова — гене-
тика, биоинженерия, химиче-
ская и биологическая безопас-
ность;

— Денис Мантуров — техноло-
гический и атомный надзор, тех-
нологии ракетно-космической 
отрасли, сетей связи, электрон-

ной компонентной базы и кван-
товых сенсоров;

— Александр Новак — атомная 
и водородная энергетика, декар-
бонизация, распределенные ин-
теллектуальные энергосистемы, 
системы накопления электро-
энергии, включая портативные;

— Марат Хуснуллин — техно-
логии предотвращения и ликви-
дации загрязнений окружающей 
среды;

— Дмитрий Чернышенко — ис-
кусственный интеллект, кван-
товые вычисления, коммуника-
ционные интернет-решения, по-
лучение и обработка наномате-
риалов, создание программного 
обеспечения.

Михаил Мишустин обра-
тил внимание, что решение пре-
зидента о кураторстве — это 
большая ответственность. «Пред-
стоит серьезная слаженная рабо-
та. От того, насколько эффектив-
но вы справитесь с поставленны-
ми задачами, зависит то, как бу-
дет складываться ситуация в вве-
ренных вам отраслях», — заявил 

глава правительства. Он намерен 
лично следить за результатами в 
отраслях.

Правительство также подго-
товило план мероприятий для 
еще одной крупной инициати-
вы президента — объявленного в 
стране Десятилетия науки и тех-
нологий. В него вошло свыше по-
лутора десятка инициатив, реа-
лизация которых, полагает Ми-
хаил Мишустин, поможет разви-
тию отечественной науки, сдела-
ет ее по-настоящему открытой 
для людей всех возрастов. «Бу-
дем совершенствовать механиз-
мы взаимодействия исследова-
телей, разработчиков, компаний 
реального сектора экономики. К 
2025 году должны увеличиться 
инвестиции в университетские 
стартап-проекты — до семи мил-
лиардов рублей», — подчеркнул 
глава кабмина.

Мишустин отметил, что план 
правительства направлен на до-
стижение трех основных целей: 
привлечь талантливую моло-
дежь в сферу исследований и раз-

работок, вовлечь состоявших-
ся специалистов в выполнение 
важнейших задач, стоящих перед 
страной, и познакомить граждан 
с открытиями ученых страны. 
Вице-премьер Дмитрий Черны-
шенко рассказал, что, напри-
мер, инициатива «Научное во-
лонтерство» должна к 2025 году 
привлечь к реализации научных 
проектов более 100 тысяч во-
лонтеров.

Кроме того, правительством 
утверждена «дорожная карта» 
развития выставочно-ярмароч-
ной деятельности. Документ рас-
считан на срок до 2025 года и 
должен помочь отрасли восста-
новиться после длительного пе-
риода коронавирусных ограни-
чений. В число мер вошли подго-
товка предложений по развитию 
необходимой для отрасли совре-
менной инфраструктуры, по до-
полнительной финансовой под-
держке компаний и упрощению 
таможенных процедур для ино-
странных партнеров из друже-
ственных стран.  

НАДЗОР Игорь Краснов: 
События на Украине 
влияют на криминальную 
ситуацию по всей
Евразии

Трезвый взгляд 
прокуроров 

Иван Егоров, Душанбе

С сорока шести градусов жары в тени и не менее теп-
лого приема начался в понедельник визит Генпроку-
рора России Игоря Краснова в три центральноазиат-
ские страны — Таджикистан, Туркменистан и Кирги-
зию. А началась поездка главы надзорного ведомства 
в Душанбе со встречи с президентом Таджикистана 
Эмомали Рахмоном. 

«Сегодня на криминальные тенденции во всем 
Евразийском регионе оказывают влияние и собы-
тия на Украине», — заявил Краснов во время встречи 
с президентом Рахмоном. По его словам, к сожале-
нию, многие прокурорские службы, особенно в стра-
нах Евросоюза, долгое время отказывались замечать 
факты преступлений неонацистов против мирного 
населения Донбасса и до сих пор их игнорируют, хотя 
по ним российскими следственными органами возбу-
ждены и расследуются более тысячи двухсот уголов-
ных дел. 

«Но отрадно, что в надзорных ведомствах стран 
Содружества сохраняется трезвый взгляд на происхо-
дящее», — в то же время отметил Краснов. 

При этом глава российского надзорного ведомства 
выразил убежденность, что совместными усилиями 
удастся эффективно противостоять стоящим между 
нашими странами угрозам. По словам Краснова, про-
куратуры России и Таджикистана неуклонно следуют 
обозначенному главами двух государств курсу парт-
нерства и развития добрососедских отношений меж-
ду нашими странами. Так, на уровне надзорных ве-
домств продолжается наращивание сотрудничества 
по самому широкому спектру вопросов. 

Среди них — защита прав детей в информационном 
пространстве, борьба с киберпреступлениями, охра-
на окружающей среды. Кроме того, Игорь Краснов об-
судил с Эмомали Рахмоном возможность для льготно-
го обучения таджикских студентов и повышения ква-
лификации прокуроров республики в Университете 
прокуратуры России. 

Также Игорь Краснов рассказал президен-
ту Таджикистана, что на прошедшем в конце июня 
в Минске заседании Координационного совета ген-
прокуроров стран СНГ был принят ряд решений, 
направленных на повышение безопасности стран Со-
дружества. 

«Эту тему планирую обсудить с Генеральным про-
курором Таджикистана Юсуфом Рахмоном. В частно-
сти, проинформирую коллегу о рассмотрении его 
просьбы о признании в России некоторых организа-
ций террористическими. Нами уже направлен в суд 
соответствующий иск в отношении «Партии ислам-
ского возрождения Таджикистана», — сообщил Игорь 
Краснов.

Во вторник, как ожидается, Генеральный прокурор 
России подпишет соглашение с таджикским коллегой 
Юсуфом Рахмоном о сотрудничестве ведомств двух 
стран на 2022—2024 годы. После чего Игорь Краснов 
отправится сначала в Туркменистан, а потом в Кир-
гизию.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин распределил между вице-премьерами кураторство 
высокотехнологичных отраслей

Контрольная работа

Михаил Мишустин рассказал, 
как именно будут распределяться 
новые полномочия между
вице-премьерами.

В Душанбе у трапа самолета Игоря Краснова встретил 
Генпрокурор Таджикистана Юсуф Рахмон.

Расплатились 
рулем

Тогда бывшая жена подала в суд. Исполнитель-
ный лист поступил в Дорогомиловское отде-
ление судебных приставов ГУФССП России 

по г. Москве.
«Гражданину было Г. вручено требование о явке на 

прием к должностному лицу. Как и предполагалось, муж-
чина приехал на своем авто марки Mercedes», — расска-
зывают в столичном управлении службы судебных при-
ставов. Автомобиль был тут же арестован, и это момен-
тально пробудило в мужчине отцовские чувства. Полу-
торамиллионный долг был тут же погашен. 

Сейчас гражданин старается не пропускать график 
платежей. Впрочем, дело не только в страхе за автомо-
биль. Как напоминают судебные приставы, вступившие 
в силу в январе текущего года изменения в законода-
тельстве позволяют привлечь должника к администра-
тивной и уголовной ответственности даже при частич-
ной неуплате алиментов без уважительной причины. 
Иными словами, платить меньше, чем положено, все 
равно нарушение. И за это нерадивый отец рискует по-
лучить судимость.

Иногда, кстати, одного ареста автомобиля оказы-
вается мало. Есть особо черствые отцы, которых прой-
мешь только уголовным делом. Например, житель 
Троицкого административного округа Москвы гражда-
нин А. накопил 700 тысяч рублей долга по алиментам. 
У него был арестован автомобиль. Однако алиментщи-
ка это не проняло, и машину отправили на торги. Само-
го же А. привлекли по КоАП и наказали обязательными 
работами. Но и этого оказалось мало. Лишь после возбу-
ждения уголовного дела гражданин полностью рассчи-
тался со своим ребенком. 

Как рассказали в Главном управлении ФССП России 
по Москве, всего в течение первого полугодия 2022 года 
в результате применения мер принудительного испол-
нения с алиментщиков было взыскано 995,7 миллиона 
рублей. За уклонение от уплаты алиментных платежей 
к административной ответственности было привлечено 
569 должников. Кроме того, на злостных алиментщиков 
возбуждено 366 уголовных дел. Напомним, в отноше-
нии алиментщиков действует двухступенчатая система 
наказаний. В первый раз человека наказывают по адми-
нистративной статье, если же гражданин не возьмется 
за ум, то наступает уже уголовная ответственность.  
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ВЛАСТЬ Владимир Путин обсудил с правительством поддержку авиации, 
ситуацию в здравоохранении и перспективы инертных газов 

Полет нормальный
Айсель Герейханова

А
виаотрасль стра-
ны может выйти на 
принципиально но-
вый уровень разви-
тия, но затраты на 
развитие этой сфе-
ры не должны пе-
рекладываться на 
плечи пассажиров: 

полеты должны оставаться до-
ступными для россиян. Об этом 
заявил президент Владимир Пу-
тин вчера на совещании с чле-
нами правительства. Оно было 
посвящено развитию авиао-
трасли, но ключевыми темами 
обсуждения также стали произ-
водство неона, ситуация в здра-
воохранении, защита животных 
и развитие российского цирка.

В условиях санкций и по-
литического давления на рос-
сийские авиакомпании общий 
объем перевозок снизился, но 
в последние месяцы заметен их 
рост, сообщил Путин. Он отме-
тил, что это в том числе связа-
но с решениями по поддержке 
отрасли и стабилизации стои-
мости билетов. Президент на-
помнил, что первоочередные 
меры поддержки авиаотрасли 
были приняты еще в марте, в 
частности, перевозчикам вы-
делили средства компенсацию 
стоимости билетов. По словам 
президента, эта сумма соста-
вила порядка 100 млрд рублей. 
«Авиационная отрасль имеет 
стратегическое значение для 
страны, стимулирует развитие 
высокотехнологической про-
мышленности, дает загрузку и 
рабочие места во всем комплек-
се смежных производств», — до-
бавил президент, подчеркнув, 
что авиация особенно востре-
бована в России с ее огромной 
территорией, и призвал прави-
тельство развивать эту сферу, 
имея в виду интересы отдален-
ных местностей.

Путин также отметил, что 
сложившаяся в мире ситуация 
при всех очевидных сложно-
стях дает российскому авиапро-
му уникальную возможность 
для выхода на принципиально 
новый уровень развития. Ведь 
России достались хорошие заде-
лы с советских времен. «Школа 
у нас замечательная», — заметил 
Путин. Российский лидер напо-
мнил, что правительством уже 
утверждена программа разви-
тия отрасли до 2030 года. Путин 
отдельно подчеркнул, что пере-
леты должны быть доступными 
для граждан. «Когда я говорю 
об интересах граждан, то, ко-
нечно, мы понимаем стоимость 
отечественных судов, авиаци-
онных, понимаем, что и по ка-
ким ценам компании-перевоз-
чики должны будут покупать, 
и нужно, конечно, сделать все 
для того, чтобы эта стоимость, а 
она, конечно, на первых этапах 
будет существенной, чтобы она 
не перекладывалась на плечи 
пассажиров», — сказал он.

Другая важная тема, кото-
рой президент уделил особое 
внимание в ходе совещания — 
производство неона, который 
используется в микроэлектро-
нике для смартфонов, автомо-
билей и другой техники. Сейчас 
у России 30 процентов мировых 
запасов сырья и при этом всего 
лишь один процент в междуна-
родных поставках этого газа на 
мировые рынки. Путин поин-
тересовался у вице-премьера, 
главы минпромторга Дениса 
Мантурова, как идет работа на 

этом направлении. Вице-пре-
мьер рассказал, что РФ запусти-
ла новое производство неона на 
базе МГТУ им. Баумана. К концу 
2022 года оно сможет выраба-
тывать порядка 70 тысяч кубо-
метров неона в год, что соответ-
ствует примерно 10% глобаль-
ного рынка. «А в следующем 
году нарастим производство 
до 180 тысяч кубометров, и мы 
сможем обеспечить практиче-
ски четверть мировых потреб-
ностей», — заявил Мантуров.

В производстве полупро-
водников также используют-
ся криптон и ксенон. У России 
16 процентов сырья для их вы-
работки. Около половины его 
тоже отправляли за рубеж, а за-
грузка российских производи-
телей чистых криптона и ксе-
нона не превышала 30%, сказал 
вице-премьер. «Теперь мы бу-
дем все перерабатывать внутри 
страны, используя ограничения 
на вывоз сырья и самих инерт-
ных газов, а на внешние рынки 
будем поставлять только конеч-
ную продукцию после рассмот-
рения соответствующей прось-
бы от наших зарубежных парт-
неров. Поэтому мы ждем от них 
заявок», — подчеркнул Манту-
ров. Путин поинтересовался, 
сколько Россия в ближайшее 
время сможет занять процен-
тов от мирового рынка неона. 
«По неону до конца года 10%, до 
конца следующего 25%. По ксе-
нону и криптону примерно око-
ло 30%», — ответил Мантуров.

На совещании также подроб-
но обсуждалась борьба с онко-
заболеваниями в России. Путин 
положительно оценил усилия 
властей по оказанию помощи 

в этой сфере. «У нас достаточ-
но серьезные ресурсы выделе-
ны на эти цели, все эти цели ре-
ализуются, мы идем по этому 
пути», — сказал Путин. «Всего 
их 960 млрд руб. на 2019—2024 
годы», — отметил президент. В 
своем докладе министр здра-
воохранения Михаил Мураш-
ко рассказал, что за два года в 
России появилось дополнитель-
но 135 отечественных лекарств 
для онкобольных. Мурашко 
также отметил, что показатель 
смертности от онкозаболева-
ний в РФ за три года снизился 
на 4,5%. Еще одна хорошая но-
вость — на 5,5% выросла пяти-
летняя выживаемость у паци-
ентов с раковыми заболевани-
ями, повысилось качество диа-
гностики. В целом на сегодняш-
ний день ежегодно выявляется 
порядка 600 тысяч новых за-
болевших и порядка 4 млн гра-
ждан стоят на диспансерном 
учете. По словам министра, по-
требность в кадрах в первичном 
звене онкологической службы 
РФ сохраняется. Путин поин-
тересовался у Мурашко о чис-
ле онкологов, которых не хвата-
ет в поликлиническом звене. «В 
общей сложности потребность 
сократилась на 500 человек, 
потребность составляет еще 
порядка 1300 по всей стране», 
— сказал Мурашко. Президент 
также спросил о судьбе зако-
нопроекта об онлайн-торговле 
рецептурными препаратами. 
Мурашко сообщил, что прави-
тельство России на заседании в 
четверг рассмотрит этот зако-
нопроект.

Глава минприроды Алек-
сандр Козлов рассказал о ситуа-

ции с животными, которые были 
включены в Красную книгу Рос-
сии.  «Из новой Красной кни-
ги, которую мы обновили впер-
вые за 20 лет в конце прошлого 
года, исключили 122 вида, под-
вида, популяции. Но включили 
158 новых. Всего сейчас в кни-
ге — 443 зверей и птиц, которым 
требуется охрана», — сообщил 
он. Среди успехов Козлов отме-
тил рост численности амурских 
тигров в России. Министр также 
обратился к президенту с прось-
бой помочь с ввозом леопардов 
из-за границы, для ускоренного 
восстановления их популяции 
на Кавказе. «Сейчас в горах Кав-
каза точно живет 9 леопардов. 
Наша цель — 50 особей. Чтобы 
ее достичь, необходимо выпус-
кать больше животных, по пять-
шесть в год. Для этого нужны ро-

дители. Их можно взять из дикой 
природы Ирана и Туркмениста-
на. Но это, безусловно, высо-
кий уровень договоренностей, 
поэтому просим вашей под-
держки, Владимир Владимиро-
вич», — отметил он.

С министром культуры Оль-
гой Любимовой президент об-
судил поддержку цирков. «Сей-
час «Дю Солей», как вы сказа-
ли, прекратил существование. 
Нам, возможно, какие-то но-
вые формы — вот организаторы 
циркового искусства предлага-
ют всякие варианты. Вы с ними 
пообщайтесь еще, пожалуйста, 
ладно?» — обратился президент 
к Любимовой. Министр ответи-
ла, что новые формы обязатель-
но будут предложены. Любимо-
ва также сообщила, что ее ве-
домство завершило работу по 

возвращению в Россию экспо-
натов государственного музей-
ного фонда после выставок за 
рубежом. Теперь часть возвра-
щенных экспонатов представ-
лена российской публике на та-
ких выставках, как «Брат Иван. 
Коллекция Михаила и Ивана 
Морозовых» в Государствен-
ном музее изобразительных 
искусств (ГМИИ) им. А.С. Пуш-
кина и «Рождение современно-
го искусства: выбор Сергея Щу-
кина» в Государственном Эр-
митаже.

Путин также поручил гла-
ве МЧС Александру Куренкову 
«сегодня-завтра» представить 
доклад о ситуации с пожарами 
на Дальнем Востоке. •

А К Ц Е Н Т

Стоимость билетов на авиаперевозки 
не должна зависеть от цены новых 
российских самолетов

В последние четыре месяца объем 
авиаперевозок растет, констатиро-
вал Владимир Путин.

Комментарии

Сейчас у России нет проблем с обеспечением вну-

тренних авиаперелетов. Из имеющихся в распоря-

жении российских авиакомпаний более чем 1200 

воздушных судов за границу могут летать только чуть 

более 200 самолетов, говорит председатель совета 

директоров холдинга «Випсервис» Дмитрий Горин. 

Остальные воздушные суда эксплуатируются внутри 

страны, поэтому провозных мощностей на внутрен-

них авиалиниях предостаточно.

При этом использовать воздушные суда иностранно-

го производства внутри страны можно довольно 

долго. Парк самолетов в России достаточно моло-

дой, потому при должной поддержке его хватит на 

достаточно продолжительный срок, считает эксперт 

Института экономики транспорта и транспортной 

политики НИУ ВШЭ Федор Борисов.

С такой оценкой согласен замдиректора Института 

инженерной экономики и гуманитарных наук МАИ 

Даниил Квон. По его словам, у Boeing и Airbus до-

вольно долгий срок эксплуатации. При этом крупны-

ми авиакомпаниями, например, «Аэрофлотом», был 

закуплен достаточно большой парк самолетов, в 

частности для «Победы». Кроме того, есть возмож-

ность закупки запчастей через третьи страны, напри-

мер, Казахстан, Узбекистан, Китай.

Сложнее ситуация с обеспечением международного 

авиасообщения. Как рассказывал в ходе заседания 

расширенной коллегии 1 июля глава минтранса Вита-

лий Савельев, удалось создать группировку воздуш-

ных судов, которые могут летать за рубеж без риска 

ареста и задержания.

В минтрансе пояснили, что эта группировка воздуш-

ных судов сейчас состоит из 206 самолетов. В 

основном это воздушные суда отечественного 

производства, прежде всего «Суперджет». Но это 

среднемагистральные самолеты, а новых дальнема-

гистральных лайнеров у России нет. Имеющиеся Ил-

96 сейчас уже старые, собственной дальнемаги-

стральной авиации у России нет и зарубежных само-

летов также немного, говорит Квон.

Российские авиакомпании в сложившихся условиях 

смогут выполнять зарубежные рейсы на отечествен-

ных самолетах. Но и с этим тоже есть сложности. 

Основная — отсутствие собственных авиадвигателей, 

сертифицированных за рубежом. Потому и «Супер-

джеты-100» изначально задумывались как самолеты 

с зарубежными двигателями, чтобы можно было бы-

стро вывести самолет на мировой рынок. При созда-

нии двигателя половина всего времени уходит имен-

но на сертификацию, говорит Квон. В современной 

геополитической ситуации сертифицировать двига-

тель за рубежом стало еще сложнее.

Так что для того, чтобы полететь даже на российском 

самолете за рубеж, придется либо сертифицировать 

двигатель, либо ставить зарубежные сертифициро-

ванные двигатели.

Подготовил Евгений Гайва
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ПОЛИЦИЯ

НАЦИСТЫ УСТРОИЛИ РАСПРОДАЖУ ОРУЖИЯ

Иван Петров

Е
вропейское полицейское 
агентство (Европол) за-
ф и к с и р о в а л о  с л у ч а и 

контрабанды оружия с Укра-
ины. По их данным, имеют ме-
сто случаи торговли на черном 
рынке огнестрельным оружием 
и военными товарами. Об этом 
в конце прошлой недели заявил 
официальный представитель 
Европола Ян Оп Ген Орт. Более 
того, по его словам, следователи 
из стран — членов Европейского 
союза также обладают инфор-
мацией относительно торговли 
Украиной тяжелым вооружени-
ем. «Существует риск того, что 
оно попадет в руки организо-
ванной преступности или тер-
рористов», — указал представи-
тель Европола.

Он также предупредил о вы-
зывающих беспокойство рис-
ках. Так, было замечено, что 
отдельные лица выезжали с 
Украины с огнестрельным ору-
жием. Кроме того, есть опасе-
ния, что оружие и боеприпа-
сы могут храниться в складах 
вдоль границы Украины для по-
следующей контрабанды в ЕС. 

По данным Европола, в дарк-
нете были размещены объявле-
ния о продаже противотанково-
го комплекса Javelin. 

Немецкая телерадиокомпа-
ния SWR также сообщает со 
ссылкой на секретный доку-
мент Европола, что в регио-
не активно действуют крими-
нальные группы, которые пла-
нируют или уже осуществляют 
контрабанду «значительного 
числа» оружия c Украины.

По оценкам директора Цен-

тра анализа мировой торгов-
ли оружием Игоря Коротчен-
ко, Украина реэкспортирует до 
15 процентов поставляемого ей 
странами НАТО вооружения. 
Для этого, по его словам, при-
меняются «давно сложившие-
ся коррупционные нелегальные 
схемы».

Кроме того, накануне стало 
известно, что иностранные на-
емники, которые принимают 
участие в боевых действиях на 
территории Украины в составе 

ВСУ, предпочитают носить при 
себе различные средства, кото-
рые помогут им в самоликвида-
ции, если появится угроза пле-
нения со стороны русской ар-
мии. Об этом рассказал телека-
нал NBC.

Как сообщил один из таких 
наемников, являющийся ве-
тераном армии США, он все-
гда носит с собой ручную гра-
нату, которую готов активиро-
вать в том случае, если появит-
ся опасность оказаться в пле-
ну. Еще один наемник сообщал, 
что у него в отдельном кармане 
всегда в наличии «специальная 
пуля», которой он не преминет 
воспользоваться, если закон-
чатся патроны.

В свою очередь бывший 
штабс-сержант армии США 
Джеймс Васкес сообщил, что 
под его руководством солдаты 
обучались самоликвидации в 
случае потенциального попада-
ния в плен. 

Ранее в Минобороны Рос-
сии сообщили, что отслежива-
ют путь каждого иностранного 
наемника с момента въезда на 
Украину. Российские военные 
приводили конкретные факты с 
именами и фамилиями, а также 

датами пересечения границы. 
Больше всего наемников, риск-
нувших вступить в ряды ВСУ и 
нацформирований, приезжают 
из Польши. Впрочем, и гибнут 
чаще всего именно польские на-
емники. 

В российском военном ве-
домстве не раз уже напоминали, 
что наемники не являются во-
еннослужащими действующих 
подразделений, а значит, все 
нормы международного права 
по обращению с военнопленны-
ми на них не распространяют-
ся. В ДНР и вовсе для наемников 
предусмотрена смертная казнь. 
И именно такой приговор полу-
чили недавно трое из них — два 
британца и марокканец. 

АРСЕНАЛ

МОЩНЕЕ ЭТИХ МИНОМЕТОВ НЕТ НИ У КОГО 

Сергей Птичкин

М
инобороны опублико-
вало кадры боевой ра-
боты расчетов самоход-

ных минометов 2С4 «Тюльпан» 
Западного военного округа при 
выполнении огневых задач по 
уничтожению замаскирован-
ных укрепленных позиций ВСУ 
в зоне проведения специальной 
военной операции.

Эти минометы калибра 240-
мм считаются самыми мощны-
ми в мире и входят в резерв Вер-
ховного Главнокомандования. 
Иногда их называют оружием 
«судного дня», так как в арсена-
ле этих минометов есть ядерные 
боеприпасы. Впервые «Тюльпа-
ны» в рамках военной спецо-
перации применили в боях за 
Мариуполь. Естественно, без 
использования ядерных мин. 
И они сыграли немалую роль в 
том, что самые упертые боеви-
ки, сидевшие там в подземельях 
«Азовстали», в итоге сдались.

Сейчас, как следует из заяв-
ления минобороны, эти сверх-
мощные минометы использу-
ются в полевых условиях для 
подавления особо укрепленных 
боевых точек противника.  

Как сообщили в военном ве-
домстве, у «Тюльпана» нет по-
нятия — пристрелочные залпы. 
Каждая мина попадает точно в 
заданный квадрат. Расчет мино-
мета как скальпелем вырезает 
ключевые узлы ВСУ — укре-
прайоны, склады с боеприпаса-
ми и горючим. При этом исклю-
чается разрушение находящих-
ся рядом объектов гражданской 
инфраструктуры: мостов, за-
водских цехов, деревенских ан-
гаров и ремонтных мастерских.

Самоходные 2С4 «Тюль-
пан» поступили на вооруже-
ние в 1971 году. В их арсенале 
имеется несколько типов мин, 
в том числе активно-реактив-
ные управляемые с лазерной го-
ловкой наведения. На конечном 

этапе такая мина, падая верти-
кально вниз, способна перейти 
в горизонтальный полет и по-
пасть, например, в окно «цен-
тра, принимающего решение». 
Стоит напомнить, что во время 
участия СССР в войне на тер-
ритории Афганистана только 
«Тюльпаны» гарантированно 
уничтожали душманов, прятав-
шихся в пещерах, перед входом 
в которые были устроены зава-
лы из камней, а потому недо-
ступные для артиллерии или 

авиабомб. Во время операции 
по ликвидации бандформиро-
ваний в 1985 году в ущелье Пан-
джшер всего одним попадани-
ем корректируемой мины была 
уничтожена крепость, где нахо-
дилась группа боевиков, кото-
рых ранее никак не удавалось 
ликвидировать. 

Ряд осколочно-фугасных и 
бетонобойных боеприпасов 
оснащены реактивными двига-
телями. Они увеличивают даль-
ность стрельбы почти до 20 км. 
Реактивный заряд также прида-
ет мине ускорение, что в случае 
применения бетонобойных за-
рядов позволяет пробить укреп-
ленные перекрытия и взорвать-
ся внутри бункера.

Мины несут заряд мощной 
взрывчатки массой от 31,9 до 
46,5 кг, есть зажигательные 
боеприпасы. В основной бое-
комплект миномета входят фу-
гасные мины 53-Ф-864 с макси-
мальной дальностью стрельбы 
в 9,65 км, а также активно-ре-

активные мины 3Ф2 с макси-
мальной дальностью стрельбы 
в 19,69 км. Есть в арсенале ми-
номета 2С4 и совершенно уни-
кальный боеприпас — актив-
но-реактивная корректируе-
мая мина «Смельчак». Она не 
только бьет в точку, но и произ-
водит на врага поистине страш-
ное впечатление уже на подлете. 
Ее реактивный двигатель издает 
ужасающий рев, за что «Смель-
чака» еще в Афганистане про-
звали «бесом».

Миномет установлен на вы-
сокопроходимом гусеничном 
шасси, имеет противопульную 
бронезащиту. Скорострель-
ность миномета — один выстрел 
в минуту.

2С4 «Тюльпан» способен 
стрелять, как ни один миномет 
в мире — из угла максимального 
возвышения. Ствол миномета 
поднимается практически вер-
тикально — под углом около 90 
градусов. Мина, достигнув мак-
симальной высоты полета, на-
чинает падать тоже практиче-
ски вертикально. 

Обычно мины летят хоть по 
параболической траектории, 
падая на землю под каким-то уг-
лом. А здесь мина врезается вер-
тикально. Это позволяет минам 
падать без всяких отклонений в 
одну и ту же точку, пробивая в 
итоге бетонную защиту любой 
толщины. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Зенитная ракетная система С-300В, которую наши военные активно используют в спецоперации на Украине, может сопровождать одновременно до 12 воздушных целей и выдавать 
их точные координаты сразу нескольким пусковым установкам. Многоканальную станцию наведения ракет можно назвать «глазами» этой системы ПВО. Пусковые установки — 
ее разящие «кулаки».  А мобильный передвижной командный пункт – своего рода нервная система, которая координирует действия машин и расчетов.

Самоходный миномет 2С4 «Тюльпан» считается самым мощным и точным в мире.

А К Ц Е Н Т

 Расчет миномета как скальпелем 
вырезает ключевые узлы ВСУ — особо 
укрепленные районы, склады с боепри-
пасами и горючим, другие военные цели

МИНОБОРОНЫ

УКРАИНСКИХ ДИВЕРСАНТОВ ОТПРАВИЛИ НА ДНО ДНЕПРОВСКОГО ЛИМАНА

Юрий Гаврилов

П
охоже, что киевские 
генералы и адмира-
лы во что бы то ни 
стало хотят дока-
зать себе и, главное, 
западным покрови-
телям, что на Укра-
ине сохранились 
какие-то остатки 

ВМС, способные осуществлять 
«водные» десантные операции. 
На море, судя по нескольким 
неудачным высадкам на остров 
Змеиный, применять такую 
тактику стратеги Зеленского 
больше не рискуют. Теперь про-
буют использовать для достав-
ки своего десанта главную реч-
ную артерию страны — Днепр. 
Судя по вчерашней сводке Ми-
нобороны России, это у Киева 
тоже не очень получается.

Вчера официальный пред-
ставитель нашего военного ве-
домства генерал Игорь Кона-
шенков сообщил, что в аква-
тории Днепровского лимана 
вскрыта попытка выдвижения 
и высадки с быстроходных де-
сантных катеров на террито-
рию Херсонской области укра-
инской диверсионной группы. 
«В результате огневого пораже-
ния два десантных катера ВМС 
Украины с находившимися на 
борту диверсантами уничтоже-
ны», — доложил генерал.

С подвозом на передний 
край боеприпасов к передан-
ному Украине западному арсе-
налу тоже все непросто. США 
и страны НАТО продолжают 
накачивать киевский режим 

своим оружием. А наши вой-
ска совместно с группировка-
ми ДНР и ЛНР методично его 
уничтожают. Что-то взлетает 
на воздух в окопах и на позици-
ях. Что-то — на путях доставки и 
в местах временного хранения. 

Н е  у с п е л  К о н а ш е н к о в 
рассказать о ликвидации в пор-
ту Одессы склада поставленных 
из США противокорабельных 
ракет Harpoon, как из Минобо-
роны России пришло новое из-
вестие. Точнее, пришло оно из 
населенного пункта Богданов-
цы Хмельницкой области. Там 
наши высокоточные средства 
большой дальности морского 
базирования накрыли перева-
лочную базу, где хранились бое-
припасы к РСЗО HIMARS и сна-
ряды к американским крупно-
калиберным гаубицам М777.

В  н а с е л е н н о м  п у н к т е 
Константиновка на территории 
Донецкой Народной Республи-
ки в результате удара высоко-
точным оружием ВКС России 
по пункту временной дислока-
ции 95-й десантно-штурмовой 
бригады ВСУ были уничтожены 
более 100 националистов и ино-
странных наемников. 

Продолжают эффективно 
работать по военным объектам 
на Украине наша оперативно-
тактическая и армейская авиа-
ция, ракетные войска и артил-
лерия. За минувшие сутки они 
поразили шесть командно-на-
блюдательных пунктов, в том 
числе подразделения 60-й пе-
хотной бригады ВСУ в райо-
не Орехова Запорожской обла-
сти. Под огнем также оказались 
КНП 113-й бригады территори-
альной обороны в районах Клу-
гино-Башкировки и Чугуева 
Харьковской области. 

А еще наши летчики, ракет-
чики и артиллеристы уничто-
жили 4 склада ракетно-артил-
лерийского вооружения и бое-
припасов в районах Любимов-
ки Днепропетровской области, 
Степного Запорожской области 
и Артемовска в ДНР. Под удар 
попал и радиолокатор подсве-
та и наведения украинского зе-
нитного ракетного комплек-
са С-300 в районе населенного 
пункта Некременное в Донец-
кой Народной Республике. 

Конашенков сообщил, что в 
рамках контрбатарейной борь-
бы были подавлены четыре 

взвода РСЗО «Град» в районах 
населенных пунктов Успенов-
ка, Марково, Миньковка и Се-
меновка. А также два взвода гау-
биц Д-20, три взвода самоход-
ных артиллерийских устано-
вок «Гвоздика» и восемь укра-
инских взводов орудий Д-30 на 
огневых позициях в районах на-
селенных пунктов Дзержинск, 
Георгиевка, Водяное, Новоми-
хайловка, Курахово. Камышев-
ка на территории ДНР. 

Российские средства ПВО за 
сутки сбили шесть украинских 
беспилотников. Наши зенит-
но-ракетные комплексы пора-
зили их в районах населенных 
пунктов Каменка, Бражков-
ка, Малая Камышеваха Харь-
ковской области и Харцызск в 
Донецкой Народной Республи-
ке. Кроме того, под Стахановым 
в Луганской Народной Респуб-
лике и у Попасной на террито-
рии ДНР удалось перехватить 
шесть снарядов реактивной си-
стемы залпового огня «Ураган».

Вчера же Минобороны Рос-
сии опубликовало кадры бое-
вой работы расчетов зенит-
ной ракетной системы С-300В 
Западного военного округа.  В 
комментарии к видео говорит-
ся, что в процессе несения бое-
вого дежурства были обнаруже-
ны воздушные цели, в т.ч. бес-
пилотные летательные аппара-
ты Bayraktar TB2. В результате 
грамотных действий расчетов 
С-300В ударные дроны ВСУ 
были взяты на сопровождение и 
уничтожены.

«Основная наша машина — 
многоканальная станция наве-

дения ракет, которая выполня-
ет задачи поиска, обнаружения 
и захвата целей на сопровожде-
ние, произведения госопозна-
вания, передачи информации 
на КП дивизиона, сбора ин-
формации и выдачи ее на пус-
ковые установки», — объяснил 
командир дивизиона С-300В по 
имени Дмитрий.

Многоканальная станция на-
ведения ракет — это «глаза» си-
стемы С-300В. Она может со-
провождать одновременно до 
12 воздушных целей и выда-
вать их точные координаты сра-
зу нескольким пусковым уста-
новкам. Пусковые С-300В — ее 
«кулаки». Системы наведения 
— «глаза». А мобильный пере-
движной командный пункт — 
своего рода нервная система, 
которая координирует дей-
ствия машин и расчетов. 

У расчета каждой пусковой 
своя статистика результатив-
ности боевой работы. Звезды на 
корпусе разного цвета. Розовые 
— пораженные на учениях раке-
ты-мишени. А ярко-красные — 
уничтоженные боевые цели.

По данным Минобороны Рос-
сии, всего с начала спецопера-
ции ВСУ потеряли 260 самоле-
тов, 144 вертолета, 1611 беспи-
лотников, 357 комплексов ПВО, 
4161 танк и других боевых бро-
немашин, 763 боевые машины 
РСЗО, 3198 орудий полевой ар-
тиллерии и минометов, а также 
4459 военных автомобилей. 

А К Ц Е Н Т

В Хмельницкой области уничтожена  
перевалочная база, где хранились 
боеприпасы к РСЗО HIMARS и снаряды 
к американским гаубицам М777

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
минобороны рассказали 
еще о шести подвигах, со-
вершенных российскими 

военнослужащими в ходе во-
енной спецоперации по защите 
республик Донбасса.

Взвод под командовани-
ем старшего лейтенанта Ан-
дрея Гордиевского охранял ко-
мандный пункт. В прилегающей 
лесополосе офицер обнаружил 
скопление диверсантов. В ско-
ротечном бою было уничтоже-
но отделение националистов. 
Остатки подразделения против-
ника отступили, оставляя при 
этом раненых на поле боя. Рос-
сийские военнослужащие про-
должили преследовать нацио-
налистов, в результате все бое-
вики, ведущие ответный огонь, 
были ликвидированы.

Потерь среди взвода старше-
го лейтенанта Гордиевского до-
пущено не было.

Старший лейтенант Алексей 
Кощеенков обнаружил опор-
ный пункт националистов и две 
долговременные огневые точ-
ки с минометными расчетами. 
Офицер с подчиненными атако-
вал позиции, в итоге уничтожив 
вражеские доты и овладев опор-
ным пунктом. Часть боевиков 
удалось взять в плен.

Старший лейтенант Илья 
Макаров, двигаясь в колонне, 
обнаружил группу национали-
стов, готовивших засаду. Офи-
цер занял на машине выгодную 
позицию и вступил в бой. При-
цельным огнем из стрелкового 
оружия Илья поразил трех ав-
томатчиков и одного гранато-
метчика. Благодаря этому под-
чиненный личный состав и тех-
ника не пострадали, а колонна 
прибыла в заданный район.

Спустя несколько дней при 
установке станции очистки 
воды Макаров обнаружил по-
близости диверсантов.

Противник попытался ата-
ковать сходу, но встретился с 
мощным огневым поражением. 
Старший лейтенант Макаров 
уничтожил шестерых национа-
листов. 

Старшина Николай Деттер 
в ходе боя, находясь под мино-
метным обстрелом, уничто-
жил четыре единицы военной 
техники радикалов. Учитывая 
намного превосходящие силы 
противника, старшина решил 
вывести личный состав к окра-
инам города. Там, выиграв вре-
мя, он организовал временный 
оборонительный рубеж. При-
няв бой, российские военно-
служащие уничтожили враже-
ский бронетранспортер и более 
20 националистов. Оставшиеся 
боевики отступили.

Сержант Николай Мерзли-
кин, патрулируя район, обнару-
жил отряд из шести украинских 
националистов, готовивших за-
саду. Он скрытно подобрался к 

противнику и метнул в его сто-
рону гранату. Взрыв уничтожил 
двух националистов. Восполь-
зовавшись замешательством 
противника, Николай заставил 
оставшихся в живых боевиков 
сложить оружие и сдаться. По-
сле чего доставил их в пункт 
управления.

В ходе допроса национали-
сты выдали местоположение 
позиций своего подразделения. 
Впоследствии по указанным 
координатам был нанесен ар-
тиллерийский удар. 

«Мужество и героизм сер-
жанта Николая Мерзликина 
позволили ему в одиночку за-
держать четырех национали-
стов и предотвратить диверсию 
в отношении российских воен-
нослужащих и техники», — от-
метили в военном ведомстве.

Ефрейтор Александр Бояр-
шин выполнял задачу по сопро-
вождению колонны российских 
военнослужащих к месту дис-

локации. Противник предпри-
нял попытку наступления и на-
нес авиаудар по позициям пол-
ка. В результате атаки броне-
машина ефрейтора  Бояршина 
получила повреждения, весь 
личный состав получил конту-
зии и травмы. Несмотря на это, 
Александр не покинул поле боя, 
а, самостоятельно оказав себе 
медицинскую помощь, эваку-
ировал весь экипаж из подби-
той машины. После чего один 
вернулся назад и приступил к 
восстановлению вооружения. 
В кратчайшие сроки восстано-
вив боеспособность машины, 
ефрейтор Бояршин начал на-
блюдать за опасными направле-
ниями. Через несколько минут 
он обнаружил группу диверсан-
тов. Противник считал маши-
ну небоеспособной. Александр, 
подпустив противника на близ-
кую дистанцию, из штатного 
вооружения уничтожил враже-
ских диверсантов. 

Старший лейтенант Андрей 
Гордиевский обнаружил 
вооруженных диверсантов.

Старший лейтенант Алексей 
Кощеенков уничтожил два 
вражеских дота с расчетами. 

Старший лейтенант 
Илья Макаров уничтожил 
шестерых националистов.

Старшина Николай Деттер 
уничтожил четыре единицы 
военной техники радикалов.

Сержант Николай Мерзликин, 
патрулируя район, выявил 
отряд, готовивший засаду. 

Ефрейтор Александр 
Бояршин, сопровождая нашу 
колонну, пресек провокацию. 
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— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2356658
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— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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А К Ц Е Н Т

Следователи из стран ЕС обладают 
информацией о торговле Украиной 
тяжелым вооружением. Существует 
риск, что оно попадет террористам
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МЕДИЦИНА В России появится национальный план по элиминации гепатита С

Гепатит не может ждать
Ирина Невинная

И
з-за пандемии COVID-19 
вдвое снизилась выяв-
ляемость гепатита С, 

хотя число зараженных в Рос-
сии может составлять минимум 
2 млн человек. Национальный 
план по борьбе с заболеванием 
позволит расширить скрининг 
и обеспечить лечением больше 
пациентов.

«В России в 2020 и 2021 го-
дах зарегистрировано по 20 
тысяч новых случаев гепати-
та С — вдвое меньше, чем в до-
пандемийном 2019 году. Болеть 
не стали меньше — скрининг 
ухудшился из-за COVID-19», — 
рассказал главный внештатный 
специалист по инфекционным 
болезням Минздрава России 
Владимир Чуланов.

Проблема серьезная: речь 
идет фактически о скрытой 
«тихой» эпидемии. Инфекция 

медленно, но верно приводит 
к поражению печени, включая 
цирроз и рак. Каждый год от по-
следствий гепатита С умирает 
около 17 тысяч человек.

История с гепатитом С отча-
сти повторяет ситуацию с ВИЧ. 
Заболевание долго протекает 
скрыто, и человеку часто трудно 
поверить, что он болен и нужда-
ется в лечении. Поэтому пробле-
ма низкого охвата лечением (его 
получают лишь 4% инфициро-
ванных) не только в высокой 
стоимости препаратов, но и в 
том, что нужна разъяснитель-
ная работа с каждым пациен-
том. Но есть и хорошая новость 
— в последние годы появились 
(и зарегистрированы в России) 
препараты, которые способны 
полностью подавить вирус в ор-
ганизме. Причем, в отличие от 
ВИЧ, речь идет не о пожизнен-
ном приеме лекарств — для вы-
здоровления достаточно про-

вести курс лечения в течение 
двух-трех месяцев. 

«Несмотря на пандемию, 
за последнее время сделано 
несколько важных шагов. Ми-
нистерство здравоохранения 
утвердило новые клинические 
рекомендации, и теперь они до-
ступны для применения во всех 
регионах. Главное — эти реко-
мендации соответствуют луч-
шим клиническим практикам в 
мире», — сообщил Владимир Чу-
ланов.

С е й ч а с  у ж е  н е к от о р ы е 
регионы имеют региональные 

программы по борьбе с гепати-
том С, но чтобы инфекция пере-
стала распространяться по Рос-
сии, важно, чтобы такая рабо-
та шла по всей стране, значит, 
нужна программа федерально-
го уровня.

«Национальный план вклю-
чает весь комплекс меропри-
ятий. Это, во-первых, инфор-
мирование населения — как 
передается инфекция, каковы 
последствия и как защитить-
ся. Это также совершенствова-
ние диагностики и расширение 
скрининга. Совершенствование 

статистического учета и фор-
мирование регистра поможет 
мониторить результаты работы 
с пациентами. И, конечно, одна 
из важнейших задач — расшире-
ние охвата лечением», — пере-
числил Владимир Чуланов.

Сейчас чаще всего лекар-
ственную терапию назнача-
ют больным, которые находят-
ся уже на продвинутой стадии 
заболевания. При этом прези-
дент Детского НКЦ инфекцион-
ных болезней ФМБА академик 
РАН Юрий Лобзин отметил, что 
расширять программу по охва-
ту лечением можно постепен-
но — и было бы правильно вклю-
чить в первоочередной список 
детей и подростков.  

В ПОИСКАХ 
ПОТРАЧЕННОГО

Под расходами долж-
ностных лиц понима-
ются крупные сделки, 

совершенные в течение года. 
Это может быть, например, 
приобретение имущества, ав-
томобилей, ценных бумаг, циф-
ровых валют.

Минтруд предлагает расши-
рить список сделок, за кото-
рые нужно будет отчитывать-
ся. Например, туда попадут все 
сделки, которые предусматри-
вают рассрочку платежа, в том 
числе приобретение имуще-
ства и рефинансирование кре-
дитов.  А если у должностных 
лиц имеются кредиты, то они 
тоже должны отчитываться об 
их погашении. Например, если 
должностное лицо быстро за-
крыло кредит, внеся сумму , 
превышающую его доход и до-
ход его супруги (супруга) за три 
года, то за это нужно отчитать-
ся. Иначе вызовет подозрения. 

Сами изменения могут вы-
ступить в силу с 1 января 2024 
года, а отчитываться нужно бу-
дет только о тех расходах, ко-
торые произошли с 1 января 
2023 года. Подсчитано, что но-
вые правила потенциально мо-
гут затронуть более 200 тысяч 
граждан. 

Председатель Комитета Го-
сударственной Думы по труду, 
социальной политике и делам 
ветеранов Ярослав Нилов счи-
тает, что вектор на усиление 
антикоррупционных мер дол-
жен быть точечным и метким. 
«А декларирование доходов/
расходов — давно зарекомендо-
вавший свою эффективность 
механизм. Но необходимо 
очень внимательно рассмот-
реть категории, попадающие 
под предлагаемые законода-
тельные изменения. Скажем, 
фамилии ректоров университе-
тов или руководителей депар-
таментов образования регу-
лярно фигурируют в новостях о 
каких-то махинациях. А как ча-
сто мы слышим о коррупцион-
ных скандалах вокруг директо-
ров сельских школ или детских 
садов? Для некоторых катего-
рий дополнительная информа-

ция о расходах явно лишняя, 
их просто не может быть при 
имеющихся зарплатах и уров-
не полномочий», — прокоммен-
тировал депутат законодатель-
ную инициативу в своем Теле-
грам-канале.

«Цель инициативы в общем 
понятна. Сегодня чиновникам 
необходимо отчитываться о до-
ходах и о наличном имуществе. 
И о расходах. А вот не госслу-
жащим  не надо отчитываться 
о том, что деньги потрачены, 
например, на лизинг автомоби-
ля, аренду особняка, яхты или 
отдых на дорогих курортах в 
роскошных гостиницах, похо-
ды по салонам красоты и про-
чие услуги. Не подлежат декла-
рированию расходы на одежду 
или украшения, часы или доро-
гую бытовую технику.  Поэтому 
здесь идет речь о введении бо-
лее жесткого контроля за иму-
ществом должностных лиц», — 
уточняет директор Института 
социально-экономических ис-
следований Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ Алексей Зубец.

Другое дело, по словам экс-
перта, что далеко не всегда 
можно выявить у чиновни-
ка или должностного лица на-
личие тех или иных дорогосто-
ящих предметов. Наличие ав-
томобилей или дома скрыть не-
возможно, они отражены в со-
ответствующих государствен-
ных реестрах. А вот, например, 
наличие криптовалюты, доро-
гих украшений, покупки до-
рогих услуг доказать сложнее. 
Возникнет много проблем с 
фиксацией фактов таких поку-
пок. Ведь кто угодно может при-
обрести для человека различ-
ные дорогостоящие товары или 
заказать услуги. «Так что для 
контроля расходов различных 
должностных лиц придется со-
здавать специальную сеть, за-
нятую контролем и выявлени-
ем дорогих покупок. Иначе бо-
лее значительное расширение 
перечня контролируемых ви-
дов имущества может оказать-
ся затруднительным», — добав-
ляет эксперт.  

АЛКОГОЛЬ Потребители переходят с рома, виски и текилы 
на отечественную водку

Все устаканилось

Татьяна Карабут 

Р
оссийские производи-
тели алкоголя стара-
ются заместить ушед-
шие бренды. В пер-
вом полугодии произ-
водство российского 
алкоголя выросло на 
8,9%, рассказали «Рос-
сийской газете» в Ро-

салкогольрегулировании. Так, 
растут продажи водки, кото-
рую можно добавлять в коктей-
ли вместо рома, виски и текилы. 

По данным Росалкогольре-
гулирования, в первом полуго-
дии 2022 года производство ал-
когольной продукции увеличи-
лось до 83,8 млн декалитров 
(дал) — с почти 77 млн дал в пер-
вом полугодии прошлого года. 
При том что продажи в рознице 
приросли на 3,7%.

Производство водки уве-
личилось на 9%. Существенный 
рост производства показывают 
дистилляты (сырье для креп-
ких напитков): производство 
коньячных выросло в 2,5 раза. 
Ликеро-водочных изделий свы-

ше 25 градусов было произведе-
но на четверть больше, чем год 
назад. Слабоалкогольной про-
дукции изготовили в полтора 
раза (54,3%) больше, а ее про-
дажи выросли на 77%. Произ-
водство шампанского выросло 
на 30,3%, а продажи — только 
на 6%. Выпуск винодельческой 
продукции в целом снизился 
на 2,6%, а ее продажи на 7,8% — 
прежде всего за счет снижения 
производства и продаж вин-
ных напитков (более чем в два 
раза). Еще в 2020 году в России 
по сути запретили использовать 
для производства иностранные 
виноматериалы.

Такие результаты в полной 
мере отражают ситуацию, как 
отрасль отреагировала на сни-

жение поставок импортной 
продукции, считают в Росал-
когольрегулировании. Так, ди-
стилляты являются сырьем для 
производства коньяков, рома, 
виски и т.д. А как известно, 
несколько иностранных брен-
дов покинули российский ры-
нок — Diageo (производит виски 
Johnnie Walker и White Horse, 
ром Captain Morgan), Brown-
Forman (виски Jack Daniel’s), 
Maxxium Russia (бурбон Jim 
Beam, виски Macallan и The 
Famous Grouse, а также теки-
ла Sauza). «Сейчас происходит 
постепенное «вымывание» им-
портной продукции из рознич-
ного звена. На фоне сохраняю-
щегося спроса это приводит к 
росту продаж отечественной 

продукции», — поясняют в Ро-
салкогольрегулировании.

Кроме того, там считают, что 
росту производства и продаж  
способствовала продолжающа-
яся легализация рынка. «Это 
стало возможной благодаря эф-
фективной работе Единой госу-
дарственной автоматизирован-
ной информационной системе 
(ЕГАИС) и ликвидации незакон-
ных производственных и склад-
ских площадок», — считают в ве-
домстве. 

«Не было еще случая, чтобы 
потребитель, не найдя в мага-
зине нужный алкоголь, бросил 
пить и записался бы на курсы 
игры в шахматы», — оценива-
ет риски дефицита импортной 
продукции директор Центра 
исследований федерального и 
региональных рынков алкоголя 
(ЦИФРРА) Вадим Дробиз. Отсю-
да и смещение спроса в сторону 
российского алкоголя. 

Сейчас водку стали исполь-
зовать в коктейлях вместо вис-
ки, рома и текилы: импорт упал, 
а водка — самый доступный 
«градус», говорит руководи-

тель Центра разработки нацио-
нальной алкогольной политики 
Павел Шапкин. По его оценкам, 
по итогам года импорт текилы, 
джина, рома, виски снизится на 
75%, вина — на 40%. Дробиз счи-
тает, что на этом фоне вырастет 
присутствие на рынке фальси-
фиката, ведь при всем стрем-
лении наших предприятий уве-
личить производство своего ви-
нограда для изготовления вина 
и коньяка не хватает. 

Сейчас также во всем мире 
набирает обороты мода на сла-
боалкогольные коктейли и игри-
стые вина. Так, в Италии фикси-
руют в этом году рост экспорта 
проссеко на 40%, говорит Шап-
кин. В России тоже наблюдается 
рост популярности этого алкого-
ля, что и подтверждают данные 
Росалкогольрегулирования.  

Сейчас стремительно растет 
популярность игристых вин 
и слабоалкогольных коктейлей. 

А К Ц Е Н Т

Одна из важнейших задач — увеличение 
охвата лечением, сейчас его получают 
только 4% больных

А К Ц Е Н Т

Из-за «вымывания» импортных спирт-
ных напитков из магазинов растет спрос 
на отечественный алкоголь

Изменения, касаю-
щиеся расходов 
должностных лиц, 
могут вступить 
в силу с 1 января 
2024 года

— Читайте также: Эксперты 
поделились опытом, как 
выбирать, хранить и пить вина
rg.ru/art/2343585
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Как решается проблема 
элиминации гепатита С 
в регионах России, 
читайте на сайте «РГ»
rg.ru/art/2358450
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отчитаться о расходах

ОТРАСЛЬ Что мешает росту 
инвестиций в российский 
леспром

Когда 
начальники 
кто в лес, кто...

Леонид Федоров

По данным Рослесхоза, в 2022 году бизнес на треть 
увеличил вложения в лесопромышленный комплекс 
(ЛПК). В 1-м полугодии в отрасль пришли 44,2 млрд 
рублей — на 10,7 млрд больше, чем годом ранее. Не-
смотря на санкции Запада, ЛПК остается устойчивым, 
а лес — привлекательным ресурсом для бизнеса. Так, в 1,5 
раза увеличили объемы вложений производители мебе-
ли, а в лесоводство и лесозаготовку инвестиции выросли 
почти вдвое. Наибольший объем инвестиций за 1-е по-
лугодие — 18,7 млрд рублей — пришелся на производство 
бумаги и бумажных изделий. По словам экспертов, при-
влечению средств помогает механизм приоритетных 
инвестиционных проектов (ПИП). Он действует с 2007 
года: региональные власти определяют важные направ-
ления для инвестиций и привлекают крупных участни-
ков в обмен на налоговые льготы и другие преференции.

«Наверное, ПИП — единственный рабочий механизм, 
по которому есть смысл строить заводы. Чтобы полу-
чить участок в долгосрочную аренду, нужно пойти на 
конкурс, аукцион или заявиться на участие в ПИП — га-
рантировать выполнение задач проекта. В этом случае 
от государства получается лес по условной ставке сто 
рублей, а не тысяча или две, как в случае аукциона. Сэко-
номленные средства позволяют окупить вложения в 
строительство предприятия и инвестировать в его раз-
витие», — рассказал руководитель подкомитета по лес-
ной промышленности «Деловой России», директор «Ан-
гара Лес» Сергей Тарасюк.

К 2022 году в перечень ПИП в области освоения лесов 
Минпромторга России вошло 164 проекта в 33 регионах. 
Больше всего — на Северо-Западе страны и в Сибири. По 
экспертным данным наиболее крупные компании в этом 
сегменте, реализовавшие самые значительные ПИПы — 
«Илим групп», «Сегежа групп», компании — участники 
Ассоциации «Русский лес». При этом эксперты и участ-
ники отрасли признают: механизм приоритетных ин-
вестпроектов в лесной отрасли при всей пользе для биз-
неса и государства пока несовершенен.

«Но больше всего 
вопросов вызыва-
ет 190-е постанов-
ление по проектам 
в ЛПК. Допустим, в 
регионе две и более 
компаний с разны-
ми проектами пре-
тендуют на один 
участок леса, либо 
участки пересе-
каются. В этом слу-
чае нужно выбрать 
самый перспективный и нужный государству вариант, а 
четкого механизма у субъектов нет. В постановлении он 
не определен. Иногда утверждаются две заявки на один 
объем леса, что создает сложности, особенно если одна 
компания уже начала работать. Инвесторы, как, думаю, 
и власти, хотели бы избегать подобных коллизий, поэто-
му важно совместно совершенствовать законодатель-
ную базу для строительства современных предприя-
тий», — акцентирует Сергей Тарасюк.

В начале июля вопросы несовершенства законода-
тельства в отрасли рассматривались в Госдуме с участи-
ем представителей органов власти и бизнеса. Обсужда-
лись, в том числе, подходы по снижению рисков для ин-
весторов в лесной отрасли и конкретные кейсы, когда 
инвесторы попадали в ситуацию полной неопределенно-
сти по причине непоследовательных действий органов 
власти в регионах. В такую ситуацию попала компания 
«Базис» в Красноярском крае. В начале 2022 года регио-
нальный Минлесхоз отобрал ее заявку на реализацию 
ПИП в Северо-Енисейском лесничестве и отправил на 
согласование в Рослесхоз, который согласовал заявку, но 
позднее по непонятным для компании причинам вдруг 
отозвал свое же решение. Такая процедура не преду-
смотрена законодательством, — говорят эксперты.

В свою очередь, заявка компании ООО «Лесстройин-
вест» была также отобрана региональным Минлесхозом 
и согласована Рослесхозом, но уже после прохождения 
такой процедуры компанией «Базис», которая испраши-
вала лесные участки в Северо-Енисейском лесничестве, 
чтобы выровнять рентабельность проекта. 

В результате сегодня «Базис» не может нормально ра-
ботать. Несмотря на уже фактически полученное разре-
шение от государства, вместо работы компания тратит 
силы на судебные тяжбы с чиновниками, проект проста-
ивает, инвестор несет убытки. В чьих интересах было па-
рализовать работу «Базиса» — большой вопрос.

Эксперты видят два решения подобных проблем ин-
весторов: или четко прописать для регионов критерии 
оценки разных проектов при отборе заявок, или из-
начально отбирать их на федеральном уровне. «У нас 
много центров принятия решений и нет единого. И в 
регионе принимаются решения о реализации проекта. 
И в Рослесхозе, где оценивают эксплуатацию лесосырье-
вой базы. И в минпромторге, где смотрят на реализацию 
готовой продукции. Желательно, чтобы в перспективе 
центр принятия решений был один, и отрасль в регионах 
получила больше внимания со стороны государства. То-
гда реализация всех проектов будет с новой отдачей и си-
лой, а объемы инвестиций еще вырастут кратно», — по-
лагает Даниил Найденов, советник председателя коми-
тета по лесу и устойчивому развитию «Деловой России».

Сегодня ПИПы испытывают сложности и с постав-
кой оборудования. Решение вопросов требует времени, 
и было бы важно получить дополнительные меры под-
держки от государства. Например, бизнесу не помешала 
бы дополнительная отсрочка по выполнению проектов 
или возможность использования лесосек раньше, чем за 
полгода до ввода в эксплуатацию завода. Конечно, при 
условии, что предприятие строится, и компания реально 
инвестирует средства в будущее производство. «Меры 
поддержки не должны привести к ослаблению контроля 
со стороны государства, чтобы исключить возможные 
злоупотребления», — резюмирует Даниил Найденов.  

Механизм приори-
тетных инвест-
проектов в лесной 
отрасли пока 
несовершенен
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПЛАНЫ Формат работы 
некоторых центров 
госуслуг может 
измениться

Сам себе МФЦ

Ольга Игнатова

Гражданам будут предлагать самостоятельно оформ-
лять те или иные услуги в многофункциональных цен-
трах (МФЦ). Проект соответствующего постановления 
правительства разработало минэкономразвития, со-
общили «Российской газете» в министерстве. 

Предполагается, что регионы исходя из анализа со-
циально-экономических факторов смогут принять ре-
шение о переводе части окон приема выдачи докумен-
тов в сектора пользовательского сопровождения, где 
заявители самостоятельно смогут получить госуслуги 
в электронном виде при консультационной поддержке 
специалистов МФЦ. Как считают в минэкономразви-
тия, это позволит заявителям приобрести цифровые 
навыки и в целом повысить долю граждан, получаю-
щих услуги в электронной форме. 

Кроме того, часть маловостребованных МФЦ 
регионы смогут перевести на выездное обслуживание. 
Как уточняют в минэкономразвития, такой перевод 
в первую очередь обеспечит гражданам возможность 
получить более широкий перечень госуслуг, которые 
раньше не всегда предоставлялись.

Предлагаемые изменения не являются обязатель-
ными и могут быть реализованы регионом при опреде-
лении потребности в них, а также не приведут к сниже-
нию доступности государственных и муниципальных 
услуг для граждан в многофункциональных центрах, 
подчеркивают в ведомстве. По  словам руководителя 
направления «Институт развития МФЦ» Центра стра-
тегических разработок Натальи Яковлевой, введение 
более гибкого подхода к формированию и изменению 
схемы размещения многофункциональных центров и 
их подразделений в регионах позволит провести ин-
вентаризацию существующей инфраструктуры много-
функциональных центров и привести ее в соответ-
ствие с реальными потребностями населения.

Требования к необходимому количеству окон прие-
ма выдачи документов в муниципальном образовании 
были установлены в 2012 году.  «Важным аспектом при 
формировании схемы размещения многофункцио-
нальных центров было обеспечение доступности услуг 
в небольших, труднодоступных, удаленных населен-
ных пунктах. Задачу эту выполнили», — подчеркнула 
эксперт.  

ТРАНСПОРТ В России сокращается число 
автодилеров

Выходят в прокат
Дарья Худякова

З
а последние три месяца ко-
личество автодилеров со-
кратилось на сотню. К се-

редине июля 2022 года в стране 
функционирует 3102 официаль-
ных дилерских центра по прода-
же и обслуживанию легковых 
автомобилей, в апреле их было 
3203. Такая статистика приво-
дится в исследовании аналити-
ческого агентства «Автостат».

Наиболее активно прощают-
ся с российским рынком евро-
пейские и американские марки 
машин. Изменений по дилерам, 
занимающимся продажей рос-
сийских автомобилей, нет. Од-
нако при этом увеличивается 
количество контрактов, заклю-
ченных с китайскими бренда-
ми. Лидером стал EXEED, у ко-
торого за три месяца появилось 
13 новых дилеров. У FAW дилер-
ская сеть выросла на девять ав-
тоцентров, у Chery — на семь, у 
Geely — на пять. По два новых 
дилера появилось у Haval и JAC. 

Несмотря на то что ки-

тайские компании активно за-
нимают наш авторынок, они не 
спешат открывать свои произ-
водства в России. Объяснить 
это можно нестабильностью 
мирового рынка: китайские 
продавцы ждут, когда картина 
прояснится. 

«Неизвестно, будут ли при-
менять США вторичные санк-
ции к странам, не поддержав-
шим эмбарго на ввоз подсанк-
ционных товаров в РФ, осо-
бенно это важно в отношении 
Китая, имеющего крупный то-
варооборот с Америкой. Кро-
ме того, неясна ситуация с кур-
сом рубля и ценовой моделью 
на рынке; есть проблемы с ло-
гистикой и транспортировкой 
станков, оборудования, запча-
стей в Россию», — рассказыва-
ет гендиректор ГК «АвтоСпец-
Центр» Андрей Терлюкевич. Ис-
ключением является китайский 
завод Haval в Тульской области, 
который наращивает произ-
водство и, по прогнозам, может 
произвести в течение года от 50 
до 80 тысяч авто, что сопостави-

мо с продажами в России Nissan 
и Volkswagen за 2021 год.  

Для того чтобы локализо-
вать производство в России, 
нужно время, и в таких услови-
ях импорт автомобилей оста-
ется единственной альтернати-
вой, считает исполнительный 
директор департамента рынка 
капиталов ИК «ИВА Партнерс» 
Артем Тузов.

В выигрышном положении 
сегодня оказываются импорте-
ры китайских брендов, которые 
продолжают поставки. Доля ав-
томобилей из Китая на россий-
ском рынке составляет 13%, ра-
ботают 723 дилера, продающих 
китайские автомобили. У них 
большой потенциал, но в долго-
срочной перспективе лидерство 
может обеспечить только лока-
лизация производства, говорит 
генеральный директор ГК «Ав-
тодом» Андрей Ольховский. В 
будущем не исключено появле-
ние дилерских центров менее 
известных китайских брендов.

Участники рынка ожидают, 
что автодилеры продолжат по-
кидать российских рынок. Их 
число в России может сокра-
титься к концу года на 15—20%, 
предполагает Терлюкевич. По 
его словам, главным образом 
удар придется по региональным 
дилерам, в портфеле которых 
всего по две-четыре марки, по-
павшие под санкции. Рентабель-
ность бизнеса существенно упа-
ла, а расходы на аренду и персо-
нал остались теми же. Пережить 
временный спад продаж смогут 
те, у кого есть подушка финан-
совой безопасности и бренды, 
не попавшие под санкции.  

АВТОПРОМ В России начались продажи упрощенной «Нивы»

Новое прочтение 
Legend

Юрий Зубко 

К
омпания АвтоВАЗ на-
чала продажи внедо-
рожника Lada Niva в 
новой комплектации 
Classic 2022 модель-
ного года. Стоимость 
автомобиля состав-
ляет от 647 600 руб-
лей по госпрограмме 

льготного кредитования или от 
796 500 рублей без ее использо-
вания.

В версию Classic’22 входят 
гидроусилитель руля, электро-
стеклоподъемники передних 
дверей, крепления для детских 
сидений Isofix, дневные ходо-
вые огни, бортовой компьютер, 
штампосварные 16-дюймовые 
диски колес, стальная защита 
картера, аудиоподготовка (ан-
тенна и жгуты проводов к двум 
передним динамикам). 

N iva L e g e n d  о с н а щ а ет-
ся 1,7-литровым бензиновым 
двигателем мощностью 83 ло-
шадиные силы (129 Нм крутя-
щего момента), который рабо-
тает в паре с пятиступенчатой 
«механикой». Кроме того, ав-

томобиль имеет систему по-
стоянного полного привода 
с возможностью блокировки 
межосевого дифференциала и 
включения понижающего ряда 
передач.

В то же время стоит отме-
тить, что внедорожник предла-
гается в упрощенном исполне-
нии. Он лишен ряда опций, в том 
числе подушки безопасности, 
ABS и блока «ЭРА-ГЛОНАСС».

Как заявил вице-президент 
по продажам и маркетингу Ав-
тоВАЗа Дмитрий Костромин, в 
компании прикладывают мак-
симум усилий для возобновле-
ния продаж и второй модели в 
семействе Niva — внедорожни-
ка Travel. Ожидается, что это 
произойдет в конце августа — 

начале сентября нынешнего 
года. Также в ближайших пла-
нах Lada — выпуск ограничен-
ной партии Largus, объем ко-
торой составит не менее 1800 
штук. Автомобили будут со-

браны из компонентов, ра-
нее накопленных на складах 
марки.

Руководитель пресс-служ-
бы аналитического агент-
ства «Автостат» Азат Тимер-
ханов отмечает, что по-преж-
нему Niva Legend остается са-
мым дешевым внедорожником 
в России. «Да, цена упрощен-
ной Niva Legend почти 800 ты-
сяч рублей, но это все равно 
ниже, чем у предыдущей вер-
сии — на 3%, или 22 400 рублей. 
Если упрощенная Lada Granta 

стала на 10—15% дешевле, то, 
по всей видимости, из-за того, 
что при производстве автомо-
билей этого семейства рань-
ше использовалось больше им-
портных комплектующих, чем 
при выпуске «Нивы» (меньше 
доля импорта — меньше сниже-
ние цены). Niva Legend и будет 
дальше пользоваться высоким 
спросом. Думаю, следующей на 
конвейер по такой схеме вста-
нет Niva Travel. Даже если сроки 
будут сдвинуты, рано или позд-
но ее производство возобновит-
ся», — рассказывает эксперт. 

Руководитель дилерско-
го направления сети автосало-
нов Fresh Auto Денис Решетни-
ков уверен, что выход на ры-
нок упрощенной Lada Niva дол-
жен помочь АвтоВАЗу укрепить 
свои позиции в России. «В 2022 
году выбор в дилерских цен-
трах значительно изменился. 
При этом клиенты не ограни-
чены отечественными автомо-
билями: на рынке продолжают 
продажи китайские компании 
Chery, Geely, Haval и GAC Motor. 
Корейский производитель 
Hyundai также решил остать-

ся в России, как и Kia. Доступ-
ной на данный момент остается 
продукция европейских авто-
компаний Renault, Volkswagen, 
Skoda, Peugeot, Citroen и Opel. 
Однако иностранные бренды 
больше подвержены влиянию 
санкций, поэтому остаются ме-
нее доступными, чем россий-
ские Lada, ГАЗ и УАЗ», — говорит 
Решетников. 

Согласно данным Ассоци-
ации европейского бизнеса 
(АЕБ), по итогам шести месяцев 
2022 года совокупные продажи 
Lada Travel и Niva Legend соста-
вили 13 231 единицу (-56%). В 
результате семейство внедо-
рожников заняло второе место 
в сегменте SUV после Hyundai 
Creta. Компания рассчитыва-
ет, что во втором полугодии те-
кущего года будет выпущено 
порядка 100 — 120 тысяч авто-
мобилей. А в следующем году 
объемы производства могут 
увеличиться до 400 — 500 тысяч 
машин, в зависимости от по-
требностей рынка.  

Niva Legend остается, по сути, 
самым дешевым внедорожником 
в России.

А К Ц Е Н Т

Продажи еще одной модели «Нивы» — 
Travel — должны начаться 
в августе-сентябре

— Также на сайте: В России появятся семейные МФЦ
rg.ru/art/2316675

ПРАВО Суд потребовал смягчать 
наказание, когда зачинщиком 
драки был потерпевший

Вычеркнут 
из хулиганов

Владислав Куликов

Поддаться на провокации хама 
на улице и броситься в драку не 
будет считаться хулиганством, 
хотя без наказания не оста-
нется. Распускать кулаки за-
кон запрещает. Но если челове-
ка спровоцировали, наказание 
должно быть мягче. Таковы пра-
вовые позиции Второго касса-
ционного суда общей юрисдик-
ции, которые напомнила Феде-
ральная палата адвокатов в сво-
ем обзоре судебной практики.

«Очень часто инициатором 
конфликта, который в итоге 
приводит к разным последстви-
ям и для самого потерпевше-
го, является именно потерпев-
ший, и в таких случаях правиль-
ное установление всех обсто-
ятельств дела ведет к правиль-
ной квалификации действий 
каждого из участников. Что от-
ражается на итоговом решении 
по делу», — подчеркивает адво-
кат Адвокатской палаты Став-
ропольского края Овагим Ару-
тюнян. 

Как пояснил Второй касса-
ционный суд общей юрисдик-
ции, если зачинщиком ссоры 
или драки явился потерпевший, 
а равно в случае, когда поводом 
к конфликту послужило его про-
тивоправное поведение, «лицо 
не подлежит ответственности за 
совершение в отношении тако-
го потерпевшего преступления 
из хулиганских побуждений».

Как поясняют юристы, «ху-
лиганские побуждения» в дан-
ном случае отягчающие обсто-
ятельства. Если просто так, вы-
пив, идти по улице, размахивать 
кулаками и набрасываться на 

людей, это будет хулиганство. 
Иногда вопрос приписывать 
или нет человеку хулиганские 
мотивы становится принципи-
ально важным.

Например, в деле, которое 
приводится в обзоре, житель-
ницу столицы осудили за то, 

что ударила соседку в лифте. На 
самом деле била по пакетам, но 
так как соседка в тот момент на-
клонилась, попала в лицо. За-
чинщицей же ссоры была имен-
но соседка. Потому Второй кас-
сационный суд отменил приго-
вор и отправил дело на новое 
рассмотрение. Не исключено, 
что без хулиганских мотивов 
женская драка в лифте вообще 
тянет только на КоАП.

«Такие обобщения очень по-
лезны для правоприменителей, 
потому что  позволяют при при-
нятии решений избежать оши-
бок и уяснить, как складывает-
ся судебная практика», — под-
черкнул советник ФПА Нвер 
Гаспарян.  

Соседка спровоци-
ровала конфликт 
в лифте. Ударить 
ее сгоряча — 
нарушение, 
но не хулиганство

— Все новости авторынка 
читайте в спецпроекте 
«АвтоПарк»
rg.ru/auto
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Суд приравнял щипок к побоям 
— подробнее узнайте на сайте
rg.ru/art/2354704 И
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РЕСУРСЫ «Газпром» 
остановит работу 
еще одной турбины 
«Северного потока»

Трубная доля

Михаил Загайнов, Сергей Тихонов

«Газпром» с 27 июля снизит суточную производитель-
ность «Северного потока» до 33 млн кубометров газа 
(плановый объем — 167 млн кубометров). Об этом со-
общили в пресс-службе компании.

«В связи с окончанием срока межремонтной нара-
ботки до капитального ремонта (в соответствии с пред-
писанием Ростехнадзора и с учетом технического со-
стояния двигателя) «Газпром» останавливает эксплу-
атацию еще одного газотурбинного двигателя Siemens 
на КС «Портовая», — заявили в компании.

После сообщения «Газпрома» стоимость газа в 
Европе резко пошла вверх. За несколько минут цены 
выросли на 8%, превысив отметку в 1850 долларов за 
тысячу кубометров. В ходе торгов котировки достигли 
1890 долларов.

Проблемы в работе компрессорной станции «Пор-
товая» начались в июне. В середине месяца «Газпром» 
сократил прокачку газа по «Северному потоку» до 67 
млн кубометров в сутки. Причиной стали задержки в 
работе компании Siemens, которая не смогла в срок по-
ставить турбины, необходимые для работы.

В понедельник «Газпром» сообщил, что получил от 
Siemens запрошенные ранее документы по турбине. 
При этом отмечается, что документы «не снимают ра-
нее обозначенные 
риски и вызывают 
дополнительные во-
просы».

Суточный объем 
в 33 млн кубомет-
ров — это всего 22% 
(чуть более 12 млрд 
кубометров в год) 
от заявленной мощ-
ности «Северно-
го потока». Этот 
маршрут экспорта 
наиболее критичен 
для Германии, кото-
рая по нему получает фактически весь объем импорта 
газа из России. Часть газа немцы переправляют в Че-
хию, Австрию, Словакию, Италию и другие страны.

В результате грядущего снижения прокачки весь по-
ступающий по «Северному потоку» газ, скорее всего, 
будет забирать себе Германия. На сегодня по сравне-
нию с многими другими странами Евросоюза уровень 
заполненности немецких подземных хранилищ газа 
(ПХГ) достаточно высокий — 65,9%. Но объемы ПХГ 
Германии значительно больше, чем, например, в Вен-
грии, которые заполнены менее чем на 50%. Причем 
правительство Германии планирует заполнить газом 
ПХГ страны к зимнему периоду на рекордные 95%. А 
это означает, что стране нужно до 15 октября (крайний 
срок — 1 ноября) закачать в хранилища еще 7 млрд ку-
бометров газа (в среднем 115—140 млн кубометров в 
сутки за оставшиеся два месяца). А ведь есть еще еже-
дневное потребление, которое из-за жары в Европе 
сейчас находится на весьма высоком уровне.

С другой стороны, если «Газпром» получит уже от-
ремонтированный двигатель, который сейчас нахо-
дится в Германии, то прокачка газа в Европу вырастет. 

Многое зависит от того, когда придет этот двига-
тель, а также от того, в каком состоянии находится по-
следний работающий агрегат на «Портовой», поясняет 
замглавы Фонда национальной энергетической без-
опасности Алексей Гривач. Каждый рабочий двигатель 
может обеспечить прокачку около 33—34 млн кубомет-
ров в сутки. 

Естественно, в адрес России возможны судебные 
иски и претензии. «Газпром» уже заявил, что будет ссы-
латься на положения в контрактах о форс-мажоре. По 
мнению Гривача, иски будут поданы с высокой долей 
вероятности, но они вряд ли поспособствуют нормали-
зации ситуации на рынке газа и электроэнергии.  

Прокачка 33 млн 
кубометров газа 
в сутки — всего 
22% от заявленной 
мощности 
газопровода

ПАРЛАМЕНТ 

В Совете 
Федерации 
рассказали 
об изменениях 
в выплате 
пенсии 

АВГУСТ 
С ПЛЮСОМ
Татьяна Замахина

С 1 августа произведут коррек-
тировку пенсий пенсионерам, 
работавшим в прошлом году 
и за которых работодатели упла-
чивали взносы в пенсионную 
систему, рассказала вчера заме-
ститель председателя Комитета 
Совета Федерации по социаль-
ной политике Елена Бибикова.
От чего будет зависеть размер 
прибавки? От той суммы, ко-
торая поступила в пенсионную 
систему, то есть прибавка будет 
индивидуальной. Здесь учтут 
срок выхода на пенсию, размер 
зарплаты, с которой уплачива-
лись страховые взносы в тече-
ние прошлого года, и то, сколь-
ко человек работал в прошлом 
году. Например, если он трудил-
ся всего три дня, то тоже будет 
произведен перерасчет, но ис-
ходя из суммы страховых взно-
сов, которые были уплачены за 
эти три дня. Конкретную сумму 
можно уточнить в Пенсионном 
фонде. 
Есть ли предел для прибавки 
к пенсии? Сумма увеличения 
не может быть больше трех пен-
сионных коэффициентов. «Так, 
если за человека в течение года 
уплачивались страховые вз-
носы, исходя из суммы в один 
МРОТ, то за этот год этот чело-
век заработает один пенсион-
ный коэффициент, более трех 
МРОТ — умножайте на три», — 
заявила Бибикова.

Как определяется стоимость 
пенсионного коэффициента при 
расчете прибавки для работаю-
щего пенсионера? На день вы-
хода на пенсию, пояснила сена-
тор. Например, человек вышел 
на нее в 2015 году и продолжал 
работать. В 2015 году пенсион-
ный коэффициент стоил 71 руб. 
41 копейку. Если зарплата со-
ставляет один МРОТ в течение 
года, то прибавка столько и со-
ставит. А максимум, сколько 
можно получить, — три указан-
ных пенсионных коэффициента.

Другой пример: если человек 
официально вышел на пенсию 
в 2020 году, а потом продолжил 
работать, то с учетом индекса-
ции 1 коэффициент для него — 
93 рубля. Отметим, что с 1 июня 
2022 года стоимость одного пен-
сионного коэффициента уста-
новлена в 118,1 рубля.

Нужно ли куда-то обращать-
ся за прибавкой? Нет, повыше-
ние носит беззаявительный ха-
рактер и будет рассчитано авто-
матически.

Коснется ли повышение 
с 1 августа военных пенсио-
неров? Сенатор отметила, что 
для военнослужащих всех сило-
вых структур устанавливается 
свой порядок индексации пен-
сии. Как правило, она повыша-
ется вместе с ростом денежного 
довольствия. Но в этом году по-
рядок был изменен. 

Прибавки давали уже два-
жды — с 1 января не на 5,9, как 
предполагалось, а на 8,6%. И с 
июня — на 10 %. Выплаты уже по-
лучены, доплаты произведены. 

«А конкретно с 1 августа при-
бавки получат те военные пен-
сионеры, которые после назна-
чения пенсии продолжали рабо-
тать «на гражданке» и получили 
право на страховую пенсию», — 
сказала Бибикова. То есть нара-
ботали необходимый стаж и т.п. 
Но страховая пенсия им будет 
положена не в полном объеме, 
а только ее именно страхо-
вая часть, без фиксированной. 
С 1 августа такие пенсионеры 
получат прибавки, исходя из 
суммы страховых взносов, ко-
торые уплатил «гражданский» 
 работодатель.  

Для военнослужа-
щих всех силовых 
структур устанав-
ливается свой 
порядок индекса-
ции пенсии. 
Как правило,
она повышается 
вместе с ростом 
денежного 
довольствия

— Кому из пенсионеров 
полагаются бесплатные путевки 
на курорты — узнайте на сайте
rg.ru/art/2350199
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КАК У НИХ 

Санкции 
против России 
отменили 
налог 
на телевизор 
во Франции

КАРТИНКА 
СТАНЕТ 
БЕСПЛАТНОЙ 
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Во Франции отменят так назы-
ваемый аудиовизуальный сбор, 
а по сути налог на тех граждан, 
у кого дома есть телевизор. А 
это практически все домохо-
зяйства. Ежегодно французам 
приходилось раскошеливать-
ся на 138 евро, а в госбюджет 
поступала кругленькая сумма. 
Так, в прошлом году она соста-
вила 3,7 миллиарда евро. Этот 
налог существует не одно деся-
тилетие, а собранные таким об-
разом средства шли на финан-
сирование государственных 
медийных активов. В первую 
очередь телекорпорации France 
Television, на которую прихо-
дилось две трети поступлений, 
примерно 16 процентов до-
ставалось объединению Radio 
France, а остальное распределя-
лось между прочими структу-

рами, находящимися на служ-
бе у государства. Разговоры о 
том, что от этого телерадиове-
щательного сбора следует отка-
заться, шли давно. Ведь мно-
гие смотрят телепрограммы на 
планшетах и айфонах. Актуаль-
ность такого шага обострилась, 
когда на фоне энергетического 
кризиса, вызванного западны-
ми санкциями против России, 
невиданными темпами стала 
расти инфляция. В июне она до-
стигла 6,5 процента в годовом 
исчислении, а, по данным На-
ционального института стати-
стики (INSEE), уже в сентябре 
может превысить планку в 7 
процентов. 
Для того чтобы избежать «го-
рячей осени», которую властям 
уже обещали местные профсо-
юзы, правительство в экстрен-
ном порядке разработало меры 
по сохранению покупательной 
способности французов. Со-
ответствующий законопроект 
был представлен Националь-
ному собранию и был одобрен. 
В нем, в частности, предусмот-
рены продуктовые чеки по 100 
евро для малообеспеченных 
семей, некоторое увеличение 
пенсий и социальных посо-
бий, а также снижение нало-
гов на топливо. Отмена налога 
на телевизор — еще один шаг, 
чтобы успокоить жителей Пя-
той республики. Недаром ми-
нистр-делегат общественных 
счетов Габриэль Атталь, ком-
ментируя это событие, во все-
услышание и не без гордости 
заявил: «Мы возвращаем по 
138 евро 27 миллионам фран-
цузов. Откуда теперь будут по-
ступать деньги на подконтроль-
ные властям медийные активы? 
Необходимые суммы изымут 
из налога на добавленную сто-
имость, который в этом году 
должен достичь 97 миллиардов 
евро. Так что государственные 
СМИ без поддержки наверняка 
не останутся.  

Власти вернут 
27 миллионам 
французов 
по 138 евро 

КОНФЛИКТ На дебатах кандидаты в премьеры Лиз Трасс и Риши Сунак «спускали пар» 
по множеству вопросов — от международной повестки до экономики

Не сладкая парочка
Анна Белорусцева

М
инистр иностранных 
дел Лиз Трасс и бывший 
глава минфина Аль-

биона Риши Сунак после выхо-
да в финал премьерской гонки 
впервые встретились на теле-
дебатах. В понедельник вечером 
это мероприятие транслирова-
ли  на канале BBC One. Схватка 
не сладкой парочки претенден-
тов на Даунинг-стрит  проходи-
ла в английском городке Сток-
он-Трент, печально известном 
низким уровнем жизни людей. 
Как пишут британские СМИ, 
местные жители не могли по-
верить своим ушам, когда узна-
ли, что потенциальный пре-
мьер посетит Сток-он-Трент в 
рамках предвыборной кампа-
нии.  Теперь они рассчитыва-
ют, что будущий глава прави-
тельства вспомнит об их насе-
ленном пункте, когда придет к 
власти. Однако завоевать дове-
рие подданных ее Величества 
Сунаку и Трасс будет непро-
сто: большинство опрошенных 

корреспондентом BBC жителей 
Сток-он-Трент понятия не име-
ют, как выглядят участники 
схватки за премьерское кре-
сло, а один человек вообще при-
нял бывшего казначея за актера 
ситкома «Друзья».

Предстоящие дебаты претен-
дентов перед сотней зрителей 
обещали стать увлекательны-
ми.  По мнению экспертов, кан-
дидаты по традиции закидыва-
ли друг друга обвинениями и 
отчаянно отстаивать собствен-
ную точку зрения, не слушая 
при этом оппонента.  «Спуска-
ли пар» Трасс и Сунак по мно-
жеству вопросов — от междуна-
родной повестки, где домини-
рует Трасс, до экономики,  где 
уверенней себя чувствует Су-
нак. Впрочем, это никогда не 
мешало кандидатам играть на 
поле друг друга. Так в минувшие 
выходные экс-глава минфина 
назвал Поднебесную «долго-
срочной угрозой Британии», 
обещал закрыть все институ-
ты Конфуция в стране, а также 
ужесточить политику в отно-

шении Китая. Штаб Трасс не-
медленно обвинил Сунака в 
«переобувании» — будучи каз-
начеем, тот, напротив, высту-
пал за экономическое сотруд-
ничество с Пекином.  Готовясь к 
дебатам, Трасс заранее раскри-
тиковала план Сунака по борь-
бе с нелегальной миграцией и 
идею введения квот на количе-
ство беженцев, ежегодно при-
бывающих на Альбион. В ответ 

сторонники бывшего казначея 
неустанно твердили, что тори 
проиграют следующие выбо-
ры лейбористам, если Трасс 
займет премьерское кресло. Но 
звучало это не слишком убеди-
тельно.  Тем не менее экспер-
ты говорят о том, что у Сунака 
появится шанс на премьерское 

место, если в ходе предвыбор-
ных мероприятий Трасс проде-
монстрирует «неуравновешен-
ность», которая испугает чле-
нов Консервативной партии. 
Но если глава британского МИД 
продолжит копировать «желез-
ную леди» — Маргарет Тэтчер до 
конца предвыборной кампании,  
у Сунака не останется шансов 
одержать победу.

Бюллетени с именем буду-
щего премьера тори начнут от-
правлять по почте уже в пер-
вых числах августа. По мне-
нию редактора журнала The 
Spectator Фрейзера Нельсона, 
большинство членов партии 
не станут ждать, когда экс-гла-
ва минфина продемонстрирует 
свой потенциал. Они быстрень-
ко проголосуют за амбициоз-
ную Трасс  и отправятся в дол-
гожданный отпуск. А Сунак так 
и останется «с носом» и охап-
кой долгоиграющих планов по 
восстановлению британской 
экономики,  не успев убедить 
членов партии в своей профпри-
годности и харизме. 

Лиз Трасс и Риши Сунак 
впервые встретятся на дебатах 
лицом к лицу. 

РЕЗОНАНС  Страны Евросоюза отказались подчиняться диктату 
Еврокомиссии и принудительно экономить газ

Пилюля для Берлина

Василий Федорцев 

В
о вторник министры 
э н ер гет и к и  ст р а н 
Евросоюза соберутся 
в Брюсселе, чтобы об-
судить представлен-
ный на прошлой не-
деле Еврокомиссией 
проект плана по эко-
номии газа. Эконо-

мить энергоноситель предла-
гается путем снижения все-
ми странами ЕС потребления 
на 15 процентов — пока добро-
вольно, но если ситуацию объ-
явят чрезвычайной, то и в при-
нудительном порядке. Накану-
не глава Еврокомиссии Урсу-
ла фон дер Ляйен в интервью 
агентству DPA выразила про-
звучавшую не слишком твер-
до, но все же уверенность, что 
европейские министры осозна-
ют свою ответственность и под-
держат план.  Он действитель-
но может получить одобрение, 
но если это все же произойдет, 
то выглядеть будет совсем не 
так, как изначально предпола-
гали в Брюсселе. Представлен-
ный Еврокомиссией проект 
сразу после его публикации вы-
звал среди стран ЕС волну не-
довольства. Первыми свое не-
согласие высказали Испания и 

Португалия — они практически 
не зависят от российских по-
ставок, но при этом нуждают-
ся в газе из-за вызванных засу-
хой перебоев в работе гидро-
электростанций. «Португалия 
категорически против предло-
жения Еврокомиссии, пото-
му что оно не учитывает раз-
личий между странами. Оно не 
может быть применено к Пор-
тугалии», — озвучил позицию 
страны португальский госсе-
кретарь по энергетике Жуан Га-
ламба. В свою очередь, министр 
по экологическим преобразо-
ваниям Испании Тереса Рибера 
возмутилась еще и тем фактом, 
что никаких предварительных 
консультаций Еврокомиссия с 
входящими в Евросоюз страна-
ми не проводила. «Они не могут 
требовать от нас жертв, не спро-
сив даже нашего мнения на этот 

счет», — заявила испанский ми-
нистр.

К Испании и Португалии 
присоединились Италия, Гре-
ция, Кипр, Польша и Венгрия, а 
также еще несколько стран. Не 
все из них выразили свое несо-
гласие публично — кто-то огра-
ничился заявлениями на закры-
тых заседаниях в Брюсселе. Но 
если верить сообщениям СМИ, 
«фронт» против предложений 
Еврокомиссии сформировал-
ся внушительный. Причины 
недовольства в целом сводят-
ся к двум основным пунктам. 
Во-первых, мало кто хочет со-
кращать свое потребление газа 
ради спасения зависимой от 
российских поставок Германии. 
Польша при этом припомнила 
немцам, как они настойчиво 
лоббировали «Северный по-
ток», а южные страны — финан-

совый диктат Берлина в период 
кризиса еврозоны. Во-вторых, 
даже тех, кто готов экономить, 
не устраивает, что план переда-
ет Еврокомиссии право объяв-
лять чрезвычайное положение, 
а значит и переход к принуди-
тельным мерам.

По информации Financial 
Times, за прошедшие несколько 
дней первоначальный проект 
плана претерпел значительные 
изменения. В него, в частно-
сти, были внесены поправки, 
позволяющие снизить целе-
вые показатели по экономии 
для тех стран, которые не силь-
но зависят от российского газа 
или уже заполнили свои хра-
нилища, как, например, та же 
Польша. Кроме того, право объ-
являть чрезвычайное положе-
ние предлагается передать Со-
вету ЕС, то есть странам. В слу-
чае необходимости несколько 
из них должны будут внести со-
ответствующую инициативу, а 
остальные — одобрить ее квали-
фицированным большинством 
голосов. Это же квалифици-
рованное большинство потре-
буется для одобрения самого 
плана. Но полной уверенности 
в том, что такое большинство 
удастся набрать, в Брюсселе 
нет. «Это действительно слож-

ная тема. Даже если мы не до-
стигнем согласия, а просто 
проведем конструктивное об-
суждение и все пойдет в пра-
вильном направлении, это уже 
будет успехом», — приводит не-
мецкая газета Die Welt слова 
одного из европейских дипло-
матов. При этом в Берлине все 
же надеются на то, что партне-
ры по ЕС проявят «газовую» 
солидарность. Немецкий ми-
нистр экономики Роберт Ха-
бек говорил об этом в конце 
прошлой недели в интервью 
телеканалу ZDF, отмечая, что 
в Евросоюзе «нельзя больше 
мыслить национально». Впро-
чем, надежды эти, по всей ви-
димости, не оправдаются. Со-
противление плану возглавляе-
мой немкой Еврокомиссии в 
Евросоюзе настолько сильно, 
что принят он может быть толь-
ко в сильно смягченном виде. И 
только в том случае, если поз-
волит странам самим решать, 
сколько им экономить и с кем 
на каких условиях делиться га-
зом. Но Германии такая добро-
вольная солидарность вряд ли 
пойдет на пользу — помогать ей 
другие страны ЕС не слишком 
торопятся уже сейчас, а в кри-
тической ситуации это желание 
полностью сойдет на нет. 

В Германии ради экономии электроэнергии отключат ночную подсветку президентского дворца Бельвю. Теперь ее будут включать только в случае важных визитов.  Ранее власти Берлина 
предложили отказаться от подсветки по ночам Бранденбургских ворот и других городских достопримечательностей. 

А К Ц Е Н Т

Помогать Германии другие страны ЕС 
не слишком торопятся уже сейчас, 
а в критической ситуации это желание 
полностью сойдет на нет

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Прообраз 
компьютера Apple 
выставят на торги 

Почем «старое 
железо»

Владислав Шабловский

Прообраз первого компьютера Apple стал доступен 
для коллекционеров и любителей электроники на аук-
ционе RR. Прототип представляет собой печатную пла-
ту, которая является фундаментальной частью любой 
современной электроники. Эта «пластинка с деталь-
ками» легла в основу первого серийного компьютера  
Apple-1. Как отмечает RR, именно с этим прототипом в 
1976 году основатели Apple Стив Джобс и Стив Возняк 
пришли к Полу Терреллу, другому первопроходцу 
компьютерной техники. Тот не только оценил товар 
по достоинству, но и заказал у двух Стивов полсотни 
компьютеров с такой «начинкой». Отсюда и началась 
«яблочная» история.

В подлинности артефакта сомневаться не при-
ходится: его оригинальность ранее подтвердил экс-
перт Кори Коэн, причем в нотариально заверенном 
документе. Значимости прототипу придает и то, что 
Стив Возняк лично его паял. Хотя есть и ложка дегтя: 
на печатной плате присутствует трещина, что делает 
крайне маловероятным ее использование по назна-
чению. 

Стоимость реликвии кусачая: в понедельник за нее 
предлагали более 278 тысяч долларов. И это далеко не 
предел: по расчетам RR, итоговый ценник превысит 
полмиллиона «зеленых». К слову, в 2010 году работаю-
щий Apple-1 ушел с молотка за 213,6 тысячи долларов 
на аукционе Christie’s. В 2019 году за оригинальный 
Apple Macintosh (1984 года выпуска) отвалили 120 ты-
сяч долларов. Любопытно, что раритетное «железо» от 
IBM можно хоть сейчас приобрести на eBay менее чем 
за тысячу долларов. 

СКАНДАЛ Илона Маска 
заподозрили в интрижке 
с женой соучредителя 
Google

Ничего 
романтичного

Александр Ленин

Соучредитель американской компании Google Сергей 
Брин решил разойтись с супругой Николь Шэнахан. 
Причиной размолвки в семье одного из десяти бога-
тейших людей мира мог стать непродолжительный ро-
ман его суженой с другим миллиардером из США Ило-
ном Маском, пишет издание The Wall Street Journal. 
Участники бракоразводного процесса, который про-
ходит в закрытом режиме, не хотят выносить свои неу-
рядицы на обсуждение публики. Поэтому подробно-
стей этого дела крайне мало. В судебных документах 
прописаны общие формулировки, по которым пара 
расстается якобы из-за неких «непреодолимых разно-
гласий». Пресса отмечает, что Николь Шэнахан после 
трех лет замужества намерена взыскать с Сергея Бри-
на около миллиарда долларов США. Указанная сумма, 
кстати, превышает выплаты, положенные женщине по 
условиям брачного договора. Скандал разразился в де-
кабре прошлого года из-за короткой интрижки между 
Илоном Маском и Николь Шэнахан. Причем уже тогда 
отношения Брина с супругой были далеки от идеаль-
ных. Пара, по сути, распалась, но по инерции все еще 
продолжала жить под одной крышей. Анонимные сви-
детели сложных перипетий в любовном треугольнике 
рассказывают, что впоследствии на одной из вечери-
нок Маск раскаялся и на людях попросил прощения у 
своего давнего приятеля Брина. Он даже не постеснял-
ся встать на колени перед сооснователем Google. Изви-
нения были приняты, но с тех пор между бизнесмена-
ми будто кошка пробежала. Они перестали общаться, 
хотя до этого были близкими друзьями.

Впрочем, Маск полностью отрицает причастность 
к разладу в семье Брина, а появившиеся в СМИ статьи 
о своих любовных похождениях называет «полным 
бредом». «Ничего романтичного», — написал Маск в 
соцсетях. По его словам, он, как и прежде, водит друж-
бу с Брином и  на днях вместе с ним развлекался на од-
ной из вечеринок. Что  касается Николь Шэнахан, по 
утверждению Маска, за последние три года он видел 
эту женщину лишь дважды.  При этом, по словам биз-
несмена,  с женой Брина он пересекался исключитель-
но в шумных компаниях и при свидетелях.  И все же 
не бывает дыма без огня. В светской тусовке за  Мас-
ком закрепился имидж бывалого сердцееда, которому 
не привыкать находиться в эпицентре семейных раз-
борок звездных пар. В прошлом он около года крутил 
роман с актрисой Эмбер Херд. В феврале 2020 года 
Джонни Депп, который был  женат на американке, 
утверждал, что его возлюбленная начала изменять 
ему с Маском через месяц после свадьбы. Тогда Маск 
также утверждал, что до развода именитой четы его 
с Эмбер якобы связывали исключительно дружеские 
отношения. 

Николь Шэнахан после трех лет замужества намерена 
взыскать с Сергея Брина около миллиарда долларов.

Ц И Т А Т А  Д Н Я

Дональд Трамп, 
45-й президент США:
«Мои политические 
оппоненты верят 
в левацкую гендерную 
идеологию и токсичную 
критическую расовую 
теорию. Мы верим 
в существование двух 
полов: есть мужчины 
и есть женщины. Это 
принципы, которые мы 
будем защищать всегда». 
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Квартира даром

В этом соглашении было сказано, что кварти-
ра перешла в собственность одаряемой в мо-
мент подписания договора. В тот же день гра-

жданские супруги  подписали акт приема-передачи не-
движимости. 

Через несколько дней после подписания супруге ста-
ло плохо, и ее экстренно госпитализировали в больни-
цу, где сделали операцию. Через три дня умер супруг. На-
следников у умершего не было. Переход права собствен-
ности на квартиру в ЕГРН супруги зарегистрировать не 
успели. Вдова была уверена, что квартира принадлежит 
ей по договору дарения и без регистрации. Но с этим был 
не согласен департамент городского имущества, кото-
рый отказался передать ей квартиру. 

Тогда гражданская жена покойного вынуждена была 
обратиться в районный суд с иском о признании за ней 
права собственности на квартиру. Суд, рассматривая 
это дело, назначил почерковедческую экспертизу, ко-
торая показала, что подпись на договоре действительно 
принадлежит ее гражданскому супругу. 

Первая инстанция удовлетворила требования ис-
тицы, но с этим не согласились чиновники и оспорили 
это решение. А городской суд посчитал, что квартира 
не была фактически передана одаряемой и стороны не 
совершали никаких действий, «направленных на под-
тверждение перехо-
да права собствен-
ности на истца», в 
том числе супруги 
не обращались в Ро-
среестр. 

Одним из аргу-
ментов апелляции 
был тот факт, что 
истица подала иск 
о признании права 
собственности толь-
ко спустя два года 
после смерти супру-
га, а до этого она не 
предпринимала никаких действий, чтобы оформить на 
себя квартиру. Позицию апелляции поддержала и касса-
ция. При этом в судебных актах не указано, почему вдова 
не решала вопрос с квартирой два года.

После чего гражданка решила обжаловать судебные 
акты в Верховном суде РФ, который изучил материлы 
спора и счел ее доводы заслуживающими внимания.

Судебная коллегия по гражданским делам Верховно-
го суда РФ не согласилась с решениями апелляционной и 
кассационной инстанций. Суд посчитал, что отсутствие 
регистрации перехода права собственности в ЕГРН не 
может влиять на действительность договора, который 
заключили стороны. Гражданин передал супруге клю-
чи и документы на квартиру, стороны также заключили 
акт приема-передачи. Все эти обстоятельства свидетель-
ствуют, что квартира фактически была передана одаряе-
мой и это должны были учесть нижестоящие инстанции, 
решил Верховный суд. 

Судебная коллегия по гражданским делам ВС еще со-
слалась на статью 551 Гражданского кодекса РФ. Соглас-
но ГК если одна из сторон договора купли-продажи укло-
няется от регистрации перехода права собственности на 
недвижимость, другая сторона может потребовать за-
регистрировать такой переход в судебном порядке.

А еще Верховный суд  напомнил коллегам о пункте 62 
постановления Пленума ВС № 10 и Пленума ВАС (№ 22 
от 29 апреля 2010 года), в котором сказано, что покупа-
тель недвижимости может обратиться за регистрацией 
перехода права собственности даже при отсутствии на-
следников продавца. Все эти правила о договоре купли-
продажи применяются и к договору дарения, пояснил 
Верховный суд. 

Апелляции и кассации необходимо было учесть, что 
отсутствие госрегистрации перехода права собственно-
сти не может влиять на действительность договора да-
рения. Судам было достаточно проверить, что стороны 
согласовали все существенные условия договора и да-
ритель исполнил свою обязанность по передаче имуще-
ства. 

Эксперты утверждают, что нормы Гражданского ко-
декса о дарении напрямую не предусматривают, что ода-
ряемый может требовать государственной регистрации 
недвижимости в судебном порядке. 

В итоге Верховный суд РФ отменил судебные акты 
апелляции и кассации и оставила в силе решение пер-
вой инстанции. Таким образом, требования истца были 
удовлетворены. Росреестр должен зарегистрировать 
переход права собственности на квартиру на основании 
судебного решения. 

За последние годы Верховный суд принял несколь-
ко решений, которые касались споров о недвижимости 
гражданских супругов. Так что это решение в пользу од-
ного из сожителей далеко не первое. Хотя в Семейном, 
Гражданском и прочих кодексах нет даже понятия  гра-
жданского брака. 

Первое решение Верховного суда в пользу гра-
жданской супруги, было о том, кому будет принадле-
жать построенный сожителем дом. В этом доме он про-
жил с гражданской женой больше трех десятков лет. От 
официальной жены мужчина ушел много лет назад, но 
брак с ней так расторгнут и не был.

После  смерти хозяина дома его сын от официаль-
ного брака обратился в суд и потребовал дом у его гра-
жданской жены. Женщина осталась одна и детей у нее не 
было. Все годы гражданского брака она существовала на 
средства супруга.

Местные суды  разрешили этот спор быстро и не в 
пользу ответчицы. Внешне все было гладко - гражданин 
построил дом и зарегистрировал его на свое имя. В этом 
доме он прожил не один десяток лет. Женщина, которая в 
этом доме жила вместе с ним, юридически никакого от-
ношения к гражданину не имела. Завещания он не оста-
вил. По закону его наследниками стали родной сын и за-
конная жена, которая объяснила суду, что после расста-
вания три десятилетия не видела своего законного су-
пруга и, тем более, не ухаживала за ним последние годы, 
когда он стал инвалидом. Родной сын так же вспомнил 
про имущество отца лишь после его смерти. 

В итоге Верховный суд принял решение в пользу гра-
жданской супруги и оставил ей дом•

ПРЕЦЕДЕНТ Приставы заставили гражданина удалить из его телефона чужие 
пикантные фотографии

Обязан очиститься
Владислав Куликов

Н
овая практика: суды на-
чали по искам граждан 
очищать телефоны чужа-

ков от пикантных снимков этих 
самых граждан и другой личной 
информации. За удалением не-
пристойностей следят судебные 
приставы.

Важного прецедента доби-
лась жительница Омской обла-
сти, которая излишне довери-
лась своему интернет-знакомо-
му. А тот стал делиться с друзья-
ми ее жаркими фотографиями. 
Обычная по нынешним време-
нам история. Однако гражданка 
оказалась юридически подко-
ванной и проявила горячий нрав 
не только в переписке, но и в пра-

вовых спорах. В итоге судебные 
приставы смогли донести до ка-
валера-хвастуна мысль, что он 
не с той связался.

«Сотрудники УФССП России 
по Омской области по решению 
суда обязали ловеласа удалить из 
мобильного приложения и из па-
мяти устройства снимки, поро-
чащие честь и достоинство мест-
ной жительницы», — сообщили в 
Федеральной службе судебных 
приставов.

В ведомстве рассказали, что 
ранее в суд обратилась житель-
ница города Исилькуль Омской 
области с иском о защите чести, 
достоинства и деловой репута-
ции, взыскании компенсации 
морального вреда. «Гражданка 
пояснила, что находилась в до-

верительных отношениях с гра-
жданином, с которым на протя-
жении нескольких лет вела ак-
тивную переписку в социальных 
сетях, — рассказывают в службе 
судебных приставов. — Но затем 
выяснилось, что ее личные фото-
снимки, представляющие для 
нее важность и личную тайну, 
а также личная переписка по 
умыслу недобросовестного со-
беседника без ее согласия были 
перенаправлены третьему лицу, 
что причинило обратившейся в 
суд женщине нравственные стра-
дания».

Суд удовлетворил иск дамы, 
обязав ответчика удалить спор-
ные изображения из мессендже-
ра WhatsApp, с мобильного теле-
фона и иных носителей, а также 

выплатить в пользу пострадав-
шей стороны компенсацию мо-
рального вреда в размере 20 ты-
сяч рублей.

«Данное решение представ-
ляет особую важность, — про-
комментировал председатель 
правления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев. — Фак-
тически сейчас формируется су-
дебная практика, позволяющая 
гражданам защищать свои права 
в таком чувствительном вопро-
се, как распространение частной 
информации».

Он подчеркнул, что сегодня 
мы живем в условиях информа-
ционного общества, когда наши 
частные снимки и наша частная 
переписка легко попадают в чу-
жие недоброжелательные руки. 

«Но правовые механизмы 
позволяют добиваться удаления 
сугубо личной информации из 
чужих телефонов» — подчеркнул 
Владимир Груздев.

Поначалу ответчик недоста-
точно серьезно отнесся к реше-
нию суда. Из-за этого заплатить 
пришлось еще больше.  «Долж-
ностным лицом УФССП России 

по Омской области вынесено по-
становление о взыскании с долж-
ника исполнительского сбора, 
— рассказывают в ведомстве. — 
Получив уведомление о наложе-
нии штрафной санкции с помо-
щью портала госуслуг, должник 
лишь тогда осознал, что дальней-
шее бездействие может только 
усугубить сложившуюся ситу-
ацию. Он самостоятельно явил-
ся в отдел судебных приставов и 
предоставил сотруднику ведом-
ства доказательства того, что 
снимки удалены. Помимо это-
го должник выплатил компенса-
цию морального вреда, а также 
исполнительский сбор».

В свою очередь адвокат Вяче-
слав Голенев назвал вполне обос-
нованным подход суда. 

«Здесь есть что защищать 
(право на личную тайну и защи-
ту чести и достоинства) и есть 
как защищать (то есть существу-
ет возможность это доказать)», - 
сказал он.

Поэтому если ваш знакомый 
не держит язык и телефон, образ-
но говоря, за зубами, можно сме-
ло жаловаться в суд. •

РЕШЕНИЕ 

Суд наказал 
дачника, 
выбросившего 
в помойку 
взрывчатку

БОМБЫ 
В НАСЛЕДСТВО
Владислав Куликов

Генеральная уборка в доме на 
даче привела 80-летнего жите-
ля Тюменской области на ска-
мью подсудимых. Проблема в 
том, что, избавляясь от разной 
рухляди, Руслан Ш. решил очи-
стить чулан еще и от старых 
тротиловых шашек. И выбро-
сил взрывчатый хлам в мусор-
ку. Увы, даже выбрасывать не-
нужные бомбы на свалку, как 
оказалось, тоже преступление. 

«В судебном заседании 
подсудимый вину признал, — 
рассказывают в объединенной 
пресс-службе судов Тюменской 
области. — Пояснил, что дей-
ствительно хранил у себя дома 
тротиловые шашки с 1998 года 
вместе с другими вещами, при-
везенными из дома тестя. Перед 
переездом в город он прибирал-
ся и решил выкинуть данные 
шашки вместе с другими не-
нужными вещами. Откуда у те-
стя были эти шашки, он не мо-
жет сказать, отношения к воен-
ной службе он не имел. Ни ры-
баком, ни охотником Руслан Ш. 
никогда не был, разрешения на 
хранение огнестрельного ору-
жия и боеприпасов, взрывных 
веществ он никогда не имел». 

Иными словами, взрывчат-
ка досталась дачнику по на-
следству от тестя и лежала, 
ненужная, с конца прошлого 
века. Мы часто годами и веками 
храним всякий хлам в своих чу-
ланах. Однако далеко не всякий 
хлам хранить законно. В неко-
торых случаях от него надо из-
бавиться. Причем избавиться 
предусмотренными законом 
способами. Нельзя выбросить 

«дедушкины бомбы» на по-
мойку: их необходимо сдать в 
полицию. Иначе придется от-
вечать, даже если вы сами до-
стойный и уважаемый человек. 
В данном случае гражданин не 
имел в виду ничего плохого, и 
суд это подтвердил. Тем не ме-
нее преступление налицо: не-
законное хранение взрывча-
тых веществ.

«Гражданин является пен-
сионером по старости, ранее не 
судим, по месту жительства ха-
рактеризуется положительно, к 
административной ответствен-
ности не привлекался, на учете 
у врачей не состоит. Смягчаю-
щие обстоятельства — пожилой 
возраст, состояние здоровья, 
— рассказывают в пресс-служ-
бе. — Суд, учитывая все доказа-
тельства по делу, выслушав сви-
детелей, назначил Руслану Ш. 
наказание в виде лишения сво-
боды на 1 год условно с испыта-
тельным сроком 1 год и штраф в 
размере 5 тысяч рублей».

Ситуация, когда граждане 
попадают на скамью подсуди-
мых из-за взрывоопасного или 
стреляющего наследства, не та-
кая уж редкость на практике.

Например, 51-летний жи-
тель Великоустюгского района 
Вологодской области Анато-
лий А. хранил с 2014 года 186 
грамм пороха. В феврале это-
го года о содержимом чулана 
узнала полиция, и мужчину 
отправили под суд. «Подсуди-
мый с обвинением согласил-
ся и пояснил, что после смерти 
отца он обнаружил в его доме 
три металлические банки с по-
рохом, которые забрал себе, 
— рассказывают в объединен-
ной пресс-службе судов Во-
логодской области. — Велико-
устюгский районный суд при-
знал подсудимого виновным и 
назначил ему наказание в виде 
одного года шести месяцев ли-
шения свободы условно с ис-
пытательным сроком на 1 год и 
шесть месяцев».

Сколько бы лет ни пролежа-
ла взрывчатка в кладовке, рано 
или поздно она может обер-
нуться уголовным делом. •

АВТОМОБИЛИ За вред, причиненный машине животными, 
должны платить коммунальные службы

Собачье дело 

Владимир Баршев 

О
тветственность за 
любой ущерб, ко-
торый причинили 
безнадзорные жи-
вотные, например, 
бродячие собаки, 
несут органы само-
управления. Это ка-
сается в том числе и 

таких случаев, когда из-за бро-
дячих собак пострадали авто-
мобили. Такое решение принял 
кассационный суд.

Как бы это странно ни зву-
чало, но действительно быва-
ют ситуации, когда от бродячих 
собак страдают не только люди, 
но и принадлежащее им имуще-
ство. В частности — автомоби-
ли. В интернете можно найти 
немало видео, когда эти живот-
ные по непонятным причинам 
вдруг проявляли агрессию к 
припаркованным автомобилям. 
Например, отрывали бамперы у 
машин, подкрылки, рвали коле-
са. Но это все случаи единичные 
и за гранью понимания. Гораздо 
чаще бездомные собаки просто 
бегают по припаркованным ав-
томобилям, царапая лакокра-
сочное покрытие, а то и проми-
ная жесть капота или крыши. За 
все это кто-то должен нести от-
ветственность. 

Так посчитал и владелец ма-
шины в Оренбурге, который 
припарковал машину у своего 
дома, а с утра обнаружил на ней 
существенные повреждения. На 
место происшествия была вы-
звана полиция, которая зафик-

сировала как сами повреждения 
автомобиля, так и причины их 
происхождения. К сожалению, 
ни в одном из решений судов, 
в которые обращался автовла-
делец, не уточняется, что это 
были за повреждения. Но неза-
висимые эксперты посчитали, 
что для их устранения потребу-
ется 135 тысяч рублей.

Владелец авто подал иск в суд 
против администрации города. 
Однако суд привлек в качестве 
ответчика управление жилищ-

но-коммунальным хозяйством 
и взыскал с него расходы на ре-
монт машины. Однако этому 
управлению такое решение не 
понравилось. Апелляционный 
суд признал требования постра-
давшего автовладельца закон-
ными. Тогда управление подало 
жалобу в кассационный суд. 

 Шестой кассационный суд, 
рассмотрев это дело, решил, 
что решения нижестоящих су-
дов законны. Он указал, что ма-
териалы доследственной про-
верки опирались в том числе на 
данные с камер видеонаблюде-
ния. На них зафиксированы бес-

чинства, которые творили соба-
ки во дворе. 

Управление ссылалось на то, 
что заключило договор с неко-
ей организацией, которая бра-
ла на себя обязанности по отло-
ву, содержанию, а также выпус-
ку бездомных животных в места 
их обитания. И на это были по-
трачены бюджетные деньги. Но 
очевидно, что компания своих 
обязательств не выполнила. 

Однако это вовсе не дока-
зывает невиновность орга-

на местного самоуправления. 
Ведь помимо финансирования 
муниципальных контрактов в 
его обязанности входит обяза-
тельный контроль и надзор за 
своевременностью и качеством 
оказываемых услуг, содействие 
в оказании таких услуг и даже 
проведение экспертизы соот-
ветствия оказанных услуг тре-
бованиям техзадания. 

При этом доказательств 
того, что такие обязанности 
по муниципальному контрак-
ту ответчиком были выполне-
ны, а оказанные услуги соответ-
ствовали заданию, их качество 

и своевременность проверены 
муниципальным заказчиком, в 
материалы дела не были предо-
ставлены.

Кроме того, из материалов 
дела усматривается, что собаки 
передвигались по территории 
двора без присмотра. А это сви-
детельствует об отсутствии над-
лежащей работы по учету, отло-
ву и обеспечению временного 
содержания безнадзорных жи-
вотных, розыску собственни-
ков и оборудованию их мест со-
держания. А это прямая обязан-
ность местной администрации. 
Даже если они передали эту за-
боту какой-либо компании. 

Важно также, что факт при-
чинения ущерба имуществу мо-
жет свидетельствовать о про-
явлении немотивированной 
агрессивности со стороны жи-
вотных, отметил кассационный 
суд. А данных о том, что ранее 
эти животные были отловлены, 
маркированы, стерилизованы и 
только после этого возвращены 
во двор, в материалах дела нет. 
Поэтому орган местного само-
управления обязан возместить 
пострадавшему фактически по-
траченную им на ремонт сумму.

Надо предполагать,  что 
управляющая компания, с ко-
торой пытаются взыскать эти 
деньги, дойдет и до Верховного 
суда. Раз уж она с таким упор-
ством пытается уйти от ответ-
ственности, перекладывая ее на 
некую фирму-посредника. 

Но шансов на решение в ее 
пользу — минимум. Дело в том, 
что это не первое судебное ре-

шение по части ответственно-
сти администрации местного 
самоуправления. Повреждения 
автомобиля по вине бродячих 
собак, конечно, случаются не 
часто. Но причинение ими вре-
да имуществу людей да и самим 
людям происходят регулярно. 

Буквально на днях в Тю-
менской области было приня-
то подобное решение в поль-
зу пострадавшего ребенка. Его 
покусала безнадзорная соба-
ка. Правда, у этой собаки был 
чип. То есть она была ранее от-
ловлена, а потом возвраще-
на в среду обитания. Местная 
администрация также пыта-
лась переложить ответствен-
ность на компанию, которая 
по контракту осуществля-
ла отлов, контроль, содержа-
ние и возврат животных. Од-
нако суд  указал, что законо-
дателем закреплено правило 
об автоматическом возник-
новении муниципальной соб-
ственности в отношении без-
надзорных животных в целях 
избежания бесхозяйности. 
Так что ответственность за при-
чиненный моральный вред не-
сет администрация района.

А уже потом, после возме-
щения ущерба пострадавшему, 
администрация может взыс-
кать убыток с той компании, 
которая не выполнила свой 
контракт, за который получила 
бюджетные деньги. Но это дру-
гая история. •

Даже если такое животное никто 
не приручил, за него все равно сле-
дует отвечать.

Если в вашем телефоне оказались чужие тайны, вы не вправе ими разбрасываться. Лучше сразу удалить.

А К Ц Е Н Т

Закреплено правило об автоматическом 
возникновении муниципальной 
собственности в отношении 
безнадзорных животных

А К Ц Е Н Т

Сегодня действующие правовые 
механизмы позволяют добиваться 
удаления сугубо личной информации 
из чужих телефонов

Нередко на ска-
мью подсудимых 
попадают люди, 
которым патроны 
или взрывчатка 
достались 
по наследству. 
Но хранить дедуш-
кины патроны 
нельзя. Надо обя-
зательно сдать их 
в полицию

По мнению ВС, если есть договор дарения квартиры, то отсут-
ствие регистрации не влияет на право собственности.

Новый хозяин 
может обратиться 
за регистрацией 
собственности 
при отсутствии 
наследников 
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ПРАВО На что могут рассчитывать владельцы затопленных 
авто после ливня в Сочи

Списаны ливнем
Ирина Белова, 
«Российская газета»,  
Краснодарский край

В 
Сочи после мощного 
залпового ливня уже 
зарегистрировано 
120 утопленных ма-
шин.  Сейчас унисен-
ные водой автомоби-
ли   вернули на место, 
но многие из них, к со-
жалению, не подлежат 

восстановлению. Корреспон-
дент «РГ» выясняла, смогут ли  
владельцы затопленных автомо-
билей получить компенсацию?

Первые новости обнадежи-
вающие.

— Всех пострадавших пере-
писали, работают мониторин-
говые группы, позже пригла-
сят в администрацию, — сооб-
щил мэр Сочи Алексей Копай-
городский на встрече с постра-
давшими жителями. — С теми, у 
кого машины застрахованы, бу-
дут работать страховые компа-
нии. Если страховки нет, мы по-
стараемся предпринять меры в 
рамках закона. Посмотрим, чем 
можно помочь.

Однако транспортные сред-
ства не относятся к норма-
тивам, как, например, жи-
лье. И поэтому глава курорта 
уточнил: «Пока ничего не обе-
щаем. Посмотрим на масштаб 
происходящего». 

В числе пострадавших ав-
товладельцев оказался и мест-
ный житель Максим Батухтин. 
Он рассказывает:

— У меня Mazda 1999 года, 
рабочая лошадка, и все доку-
менты были внутри.   Восста-
новлению не подлежит. На «го-
рячую линию» не дозвонился и 
поехал в мэрию, где мне снача-
ла посоветовали восстановить 
документы в отделе полиции 
Центрального района. Конечно, 
напишу заявление на компен-
сацию, но, как я понял, если нет 
каско, можно не рассчитывать.

Другой автовладелец, кото-
рый ранее попал в этом же ме-
сте в печальную ситуацию, со-
ветует не сдаваться.

— В прошлом году здесь 
на мой автомобиль упало де-
рево, — рассказывает житель 
Станислав Калмыков. — Ущерб 
составил 300 тысяч рублей. 
Мне удалось без суда получить 
компенсацию в 200 тысяч, это 
помогло отремонтировать ма-
шину.   

Как считает адвокат Алек-
сей Иванов, возмещение вре-
да, вызванного затоплением на 
улицах города, является зоной 
ответственности властей, так 
как законодательство содер-
жит положения за ответствен-
ность и компенсацию вреда 
имуществу. Если автомобиль 

застрахован, нужно сообщить 
в страховую компанию о слу-
чившемся и  добиваться стра-
хового возмещения. •

Многие из автомобилей не подлежат восстановлению. 

Тем временем

Мониторинговые группы уже об-

следовали более 1,7 тысячи адре-

сов почти на 60 улицах города. 

Принято 82 заявления от сочин-

цев на возмещение материально-

го ущерба. Признано пострадав-

шими 28 домовладений, в кото-

рых проживают 135 человек. 

Продолжаются подворовые об-

ходы. По состоянию на утро 25 

июля расчищено 16 улиц Цен-

трального района, вывезено по-

чти 170 кубометров грунта.

ЮРИСТ СОВЕТУЕТ

ЕСЛИ ЗАТОПЛЕНИЕ НЕ ЯВЛЯЕТСЯ СТРАХОВЫМ 
СЛУЧАЕМ, ТО СЛЕДУЕТ:

1. Сохранить автомобиль в месте затопления (не транспортировать его).

2. Зафиксировать автомобиль в месте затопления (с помощью фото- и ви-

деосъемки).

3. Официально оформить акт затопления автомобиля (для этого необхо-

димо вызвать ГИБДД, полицию и ответственных за затопленную террито-

рию: собственников или управляющих парковки, коммунальные службы 

и так далее).

4. Запросить официальные сведения о погодных условиях и выпавших 

осадков в день затопления (Гидрометцентр, МЧС).

5. Оценить причиненный ущерб (обратиться в оценочную компанию).

6. Подготовить и направить досудебную претензию в адрес организации, 

ненадлежащим образом обслуживающей системы водоотвода и канали-

зации, с требованием возместить причиненный ущерб (муниципалитет, 

коммунальная служба, управляющая компания и так далее).

7. В случае отказа обратиться в суд.
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АКТУАЛЬНО   В Москве начался набор наблюдателей 
на муниципальные выборы

Голосуем за честность  
Сергей Буланов

В
чера в Москве открылся 
набор наблюдателей Об-
щественной палаты для 

участия в муниципальных вы-
борах. Оставлять заявки можно 
на korpusmos.ru, в общей слож-
ности планируется набрать 10 
тысяч народных контролеров. 
«Этого должно хватить, чтобы 
обеспечить нашими предста-
вителями все избирательные 
участки», — заявил руководи-
тель Общественного штаба по 
наблюдению за выборами Ва-
дим Ковалев.

Напомню, выборы муни-
ципальных депутатов в городе 
пройдут с 9 по 11 сентября. Го-
лосовать можно и на участках, 
и дистанционно по интернету. 
Выбирать представителей бу-
дут жители 125 из 146 районов. 
Конкурс — примерно семь чело-
век на мандат, говорит предсе-

датель Мосгоризбиркома Оль-
га Кириллова: вакантны более 
тысячи мест в райсобраниях, на 
них претендуют 7 с лишним ты-
сяч выдвиженцев. 

Наблюдатели будут рабо-
тать и на самих участках, и 
в штаб-квартире. Отдельная 
группа проследит за ходом ди-
станционного голосования, ко-
торое станет доступным всем 
избирателям с аккаунтами на 
mos.ru. Набирают в наблюдате-
ли всех желающих вне зависи-
мости от политических пред-
почтений, статуса и опыта. 

Общественная палата на свои 
средства проводит обучение. 
Особенностью выборов станет 
увеличение КОИБов и расши-
рение электронного голосо-
вания. В штабе ожидают, что к 
интернет-голосованию присо-
единятся миллионы москви-
чей. Поэтому тестирование си-
стемы решено провести в се-
редине августа. На электрон-
ный плебисцит вынесут  важ-
ный для всех горожан вопрос, 
участникам выдадут электрон-
ные бюллетени, а потом спе-
циалисты оценят качество и 

скорость работы платформы.                                                                                   
Отмечу, что муниципальные 
депутаты решают значитель-
ную часть вопросов, связан-
ных с ЖКХ и благоустрой-
ством дворов и других рай-
онных территорий. Именно 
собрание утверждает, какие 
скверы и в какие сроки ре-
конструировать, принимает 
решения о размещении ярма-
рок, кафе и других объектов. 
Если нужно посадить новые 
деревья, установить во дворе 
шлагбаум — все эти запросы 
москвичи тоже адресуют му-
ниципалам.  

Избранники первого уров-
ня имеют право инициировать 
проверку управляющих компа-
ний. Кроме того, действует и 
«муниципальный фильтр»: 
например, кандидаты в мэры 
перед выдвижением должны 
получить поддержку райсобра-
ний. •

А К Ц Е Н Т

Попасть в наблюдатели можно 
без опыта, статуса и вне зависимости 
от политических предпочтений

РЕНОВАЦИЯ Проект 
обновления территории 
промзоны ЗИЛ 
реализован уже на треть

Комфорт плюс 
безопасность

Любовь Проценко

Порядка 6,6 миллиона квадратных метров недвижи-
мости будет построено на территории ЗИЛа в процес-
се ее преобразования. Это один из крупнейших проек-
тов реновации промзон в мире, отметил мэр Москвы 
Сергей Собянин, побывав вчера на застраиваемой 
площади автогиганта советской эпохи. В настоящее 
время, по словам главы города, он реализован уже по-
чти на треть. И что важно, здесь в пяти километрах 
от Кремля, ведется комплексная застройка: полови-
на новой застройки приходится на долю жилья, а вто-
рая половина — нежилье. Там уже появились «Остров 
мечты» — детский развлекательный парк, спортивный 
комплекс с ледовой ареной и центром водных видов 
спорта и целый ряд других объектов социальной ин-
фраструктуры.

А вчера Сергей Собянин открыл новое здание вну-
тренних дел Даниловского района. «Мы должны уде-
лять внимание правоохране, чтобы здесь поддержи-
вался надлежащий правопорядок. Хорошие условия 
для вашей работы, для того, чтобы можно было об-
щаться с жителями, обеспечивать их безопасность, 
заниматься спортом и стрелковой подготовкой», — за-
ключил он, осмотрев новостройку. 

Переехали полицейские, можно сказать, по сосед-
ству — тут же, на улице Автозаводской. Но если прежде 
в распоряжении у них было лишь двухэтажное строе-
ние постройки тридцатых годов прошлого века, то 
сейчас они получили трехэтажное новое здание с тех-
ническим этажом площадью 4,75 тысячи квадратных 
метров, что практически вдвое просторнее прежнего. 
На первом этаже его разместились дежурная часть, 
комната приема граждан, камера для содержания за-
держанных, в которой созданы условия, не унижаю-
щие человеческое достоинство, комната водителей и 
встроенный гараж на 15 машино-мест с автомобиль-

ной мойкой. На втором этаже — 25-метровый стрел-
ковый тир на четыре места, столовая -буфет, поме-
щения отдельной роты патрульно-постовой службы, 
инспекция по делам несовершеннолетних, кабинет 
психолога и другие служебные помещения. На третьем 
этаже — кабинеты следователей и сотрудников уголов-
ного розыска, спортзал с тренажерами и борцовским 
ковром, актовый зал с современным мультимедийным 
оборудованием.

Словом, все сделано для того, чтобы условия рабо-
ты соответствовали новому стандарту зданий столич-
ной полиции, в которых и работникам, и посетителям 
гарантированы безопасность, открытость и комфорт. 
И таких зданий в столице с 2010 года введено уже 21. 
Все они построены за счет бюджета Москвы в рамках 
программы «Безопасный город». 

На очереди в планах города возведение еще 
12 — для районных отделов, которые расположе-
ны в приспособленных помещениях на первых эта-
жах жилых домов, бывших детских садах или просто 
очень тесных, морально и физически устаревших 
зданиях. 

В тех же объектах главка МВД, которые еще можно 
привести в порядок, ведется комплексный ремонт. В 
частности, отремонтированы уже 79 зданий районных 
отделов внутренних дел, пять жилых домов — семейных 
общежитий для работников полиции, 97 спортивных и 
хоккейных площадок для тренировки и отдыха лично-
го состава.

Начальник Главного управления МВД России по 
городу Москве Олег Баранов поблагодарил мэра: «В 
Москве созданы абсолютно все условия, чтобы наши 
сотрудники оказывали государственные услуги и обес-
печивали безопасность жителей и гостей столицы», — 
сказал он. 

По словам мэра, территория ЗИЛа и дальше будет с 
каждым годом обустраиваться: будут строиться набе-
режная, новые детские сады, школы, создаваться рабо-
чие места. •

Мэр Сергей Собянин уверен, что в новом здании полицейским 
будет комфортнее работать, они смогут заниматься спортом 
и стрелковой подготовкой.

ЦЕНЫ На ВДНХ 
готовится 
к открытию 
новое колесо 
обозрения

В КРУГЕ СВЕТА

Сергей Жуков

Новое колесо обозрения на 
ВДНХ обещают открыть до кон-
ца летнего сезона.  Вчера стали 
известны цены на аттракцион, 
который станет самым высо-
ким в Европе: прокатиться на 
нем будет стоить минимум 550 
рублей.  

Как сообщили в пресс-служ-
бе проекта, продажа билетов 
начнется на сайте moscow-sun.
ru, а после запуска колеса также 
в кассах и терминалах, установ-
ленных у аттракциона. Преду-
смотрено четыре категории 
билетов: взрослый, детский, 
семейный и льготный. Для ма-
лышей до трех лет вход бесплат-
ный. Для взрослых — 750 рублей 
в будни, 950 рублей в выходные 
и праздничные дни, а для де-
тей от 3 до 12 лет — 550 рублей 
и 750 рублей соответственно. 
Стоимость льготного тарифа — 
550 рублей. Покататься по этой 
цене можно будет только в буд-
ние дни при предъявлении до-
кумента, дающего право на фе-
деральную льготу. Если купить 
билет дороже — за 1200 рублей 
в будни и 1500 в выходные, в 
очереди, чтобы занять кабин-
ку на колесе, стоять не придет-
ся — такой билет дает право на 
быстрый проход. Кабина с про-
зрачным полом оценена в 1400 
рублей и 1600 рублей соответ-
ственно. Разработан и специ-
альный семейный тариф (два 
взрослых + два ребенка): в буд-
ни 2400 рублей, а в праздники и 
выходные — 3200 рублей. 

Колесо обозрения, о чем уже 
писала «РГ», станет частью но-
вого многофункционального 
комплекса. На двух его этажах 
разместятся образовательные 
и развлекательные центры, ки-
нотеатр, магазины. Колесо бу-
дет работать ежедневно с 10.00 
до 22.00. •

ОТДЫХ  На Воробьевых горах открылся  Музей оптических иллюзий

Обманываться рад
Ирина Огилько

П
ервый в столице Музей 
оптических иллюзий 
открылся на улице Косы-

гина. Чем обманывают зрение 
посетителя, выяснили корре-
спонденты «РГ».

Найти музей несложно: он 
расположен стена в стену к верх-
нему павильону Московской ка-
натной дороги. Открывая дверь, 

попадаешь в небольшой холл, 
откуда ступеньки ведут вниз по 
спирали. По мере спуска кажет-
ся, что ты идешь не только вниз, 
но и вверх и даже в сторону. Та-
кой оптический эффект создают, 
стараясь запутать гостя, разные 
геометрические бело-черные 
полосы стен. Как рассказал «РГ» 
организатор музея Азиз Джа-
баров, лестница — первая из оп-
тических иллюзий, а всего их в 

музее около 40. По его словам, 
подобные проекты до пандемии 
он делал для Барселоны и ряда 
других европейских городов. 
Но московский музей — самый 
большой по площади и уникаль-
ный по визуальному ряду. «Все 
иллюзии созданы благодаря 3D-
граффити на стенах, потолке 
и на полу. Соединить воедино 
объемную картину помогает ка-
мера фотоаппарата с определен-

ного ракурса, — поясняет Азиз 
Джабаров. — Музей интерактив-
ный, поэтому каждый гость вы-
ставки может не только полю-
боваться мастерством художни-
ков, но и временно стать частью 
произведения. Для этого почти 
на каждом из объектов есть спе-
циальные пометки или высту-
пы, достаточно на них встать, 
повиснуть, присесть или что-то 
попробовать изобразить. И тот, 

кто фотографирует, запечатлеет 
получившуюся обманку». Найти 
нужный ракурс, оказывается, не 
сложно — он отмечен на полу на-
клейками. Например, в первом 
зале на полу замечаешь далеко 
внизу горную речку, а под нога-
ми — подвесной мостик. Дальше 
— изображение озера, преодо-
леть которое можно по специ-
альным колышкам или большим 
листьям тропических кувшинок. 
Конечно, на самом деле никакой 
воды нет, все нарисовано. Как и 
фигуры медведя, черной пан-
теры Багиры, которые вышли 
к тебе. А еще можно ощутить 
себя упавшим в колодец, по-
хищенным инопланетянами, и 
даже «обедом» большого рыже-
го кота, которого художники пи-
сали с питомца владельца музея. 
Есть и чисто московские темы. 
Прекрасный вид открывается 
на Деловой центр «Москва-Си-
ти», Москву-реку и Кутузовский 
проспект с… ладони Кинг-Конга. 
Есть Москва заснеженная с кат-
ком на Красной площади, где на-
рисована свободная пара конь-
ков. Осталось лишь встать на 
каждый из них. А на фоне изоб-
ражения снежных Воробьевых 
гор можно представить себя сно-
убордистом. •Музей позволяет, не покидая Москву, оказаться в руках Кинг-Конга.
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Площадка понравится тем, кто любит 
выкладывать в социальные сети 
необычные фото
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ПРЕМЬЕРЫ В Большом театре рассказали о главных событиях нового 247-го сезона

Дама пик с трубадуром
Мария Бабалова

Н
есмотря ни на что, в глав-
ном театре России все же 
не стали изменять обы-

чаю и объявили о ближайших 
творческих намерениях, собрав 
большую пресс-конференцию в 
парадном Императорском фойе 
с участием руководителей. 
Тон абсолютно деловому и ре-
алистичному, но все же не ли-
шенному оптимизма разгово-
ру задали генеральный дирек-
тор Большого театра Владимир 
Урин и художественный руко-
водитель балетной труппы Ма-
хар Вазиев.

В Большом театре не скры-
вают, что в давно, по сути, сфор-
мированную афишу пришлось 
вносить кардинальные измене-

ния, поэтому и традиционное 
оглашение планов состоялось 
ни как всегда в конце апреля, а 
на три месяца позже, всего за 
пару дней до завершения ухо-
дящего сезона. 247-й сезон 
Большого театра откроется 14 
сентября оперой Чайковско-
го «Пиковая дама» в постанов-
ке Римаса Туминаса (в глав-
ных партиях — Юсиф Эйвазов и 
Анна Шаповалова, за дирижер-
ским пультом Станислав Коча-
новский). А балет стартует 20 
сентября «Лебединым озером».

Первой премьеру нового се-
зона представит балетная труп-
па: 30 ноября на Исторической 
сцене появится возобновленная 
«Шопениана» Михаила Фокина, 
над которой будут работать ба-
летмейстеры Наталья Больша-

кова и Вадим Гуляев. В пару к 
ней поставят «Большое клас-
сическое Па» из балета «Пахи-
та» Людвига Минкуса в редак-
ции Юрия Бурлаки (премьера 
состоялась в Большом театре в 
2008 году). И еще одна балетная 
премьера сезона — двухактный 
балет «Пиковая дама» на му-
зыку Чайковского и Красавина 
в постановке Юрия Посохова. 
За последние годы хореограф 
представил в Большом ряд зна-
чимых мировых премьер на му-
зыку Ильи Демуцкого: «Герой 
нашего времени» (2015), «Ну-
реев» (2017), «Чайка» (2021), 
и все они остаются в афише Но-
вой сцены театра. А первое по-
явление «Пиковой дамы» ожи-
дается на Исторической сцене 
20 апреля 2023 года.

Первой оперной премьерой 
сезона 22 декабря 2022 г. станет 
«Демон» Антона Рубинштейна. 
Дирижер — экс-руководитель 
Пермской оперы Артем Аба-
шев, режиссер — Владиславс На-
ставшевс, уже сделавший преж-
де две постановки на Камер-
ной сцене («Искатели жемчу-
га» и «Маддалена»/ «Испанский 
час»). «Демон» станет его пер-
вой работой на Новой сцене.

Также именно на Новой сце-
не запланирована еще одна 
оперная премьера, прежде 
всего, как оммаж Сергею Рах-
манинову в год 150-летия со 
дня рождения композитора. 
Уже совсем под занавес сезо-
на, 20 июля, будет представ-
лен вечер одноактных сочине-
ний — «Франческа да Римини» 
и никогда не ставившаяся в Рос-
сии «Флорентийская трагедия» 
Александра фон Цемлинского. 
Режиссер — Александр Молоч-
ников (в 2019-м поставил спек-
такль «Телефон. Медиум» по 
операм Менотти на Камерной 
сцене), за дирижерский пульт 
встанет дебютант Большого — 
Дмитрий Матвиенко, который, 
в частности, совсем недавно 
был вторым дирижером на пре-
мьере оперы «Мертвый город» 
Эриха Корнгольда в столичном 
театре «Новая Опера».

Не менее важно заметить, что 
в оперный репертуар Большого 
театра обещано возвращение ве-
сомых в художественном смысле 
и «Саломеи», и «Лоэнгрина», что 
были созданы в формате копро-
дукции с театром «Метрополи-
тен-опера». «Лоэнгрин» предпо-
лагается уже в ноябре (ожидает-
ся, что заглавную партию испол-
нит Иван Гынгазов), а «Саломея» 
будет во второй части сезона. А 
говоря о спектаклях, запланиро-
ванных в партнерстве с западны-

ми театрами, таких, например, 
как «Хованщина» в постановке 
Саймона Макберни, премьера 
которой должна была состоять-
ся нынешним летом, Владимир 
Урин подчеркнул, что зарубеж-
ные коллеги остаются на связи 
и не разрывают контактов. Все 
надеются, что большинство за-
думанных проектов будет реали-
зовано, пусть и через некоторую 
паузу.

Главной же оперной премье-
рой предстоящего сезона пред-
сказуемо станет 29 марта 2023 
года «Трубадур» Верди на Ис-
торической сцене. Режиссером-
постановщиком выступит Ро-
ман Феодори, только что дебю-
тировавший в Большом спек-
таклем «Линда ди Шамуни» на 
Камерной сцене. А вот дирижер-
постановщик для «Трубадура» 
парадоксально еще не найден.

Очевидно, Камерная сцена, 
которая, кстати, скоро долж-
на закрыться на реконструк-
цию — проект уже готов и утвер-
жден, дело только за строителя-
ми, — стала настоящей «кузни-
цей» режиссерских кадров для 
Большого театра. Планы теат-
ра заметно скромнее и строже 
прежних сезонов. Но ахилле-
сова пята Большого сейчас, ко-
нечно, в том, что после ухода в 
марте нынешнего года Тугана 
Сохиева с поста главного дири-
жера театр остается музыкаль-
но «обезглавленным». А ведь в 
России сегодня есть и талантли-
вые, и достойные этой позиции 
дирижеры. Вопрос только в том, 
кто и когда проявит волю для 
подобного назначения.

Но, как выяснилось в финале 
встречи к восторгу всех собрав-
шихся, и особенно зарубежных 
коллег, балет «Щелкунчик» в 
новогодние праздники будет 
обязательно! 

ВЫСТАВКА В Мультимедиа Арт Музее Леонид Тишков 
показывает «Машину желаний»

Поэт наедине с Луной

Жанна Васильева 

В
ыставка Леонида Тиш-
кова  «Выше Луны 
т о л ь к о  з в е зд ы »  в 
Мультимедиа Арт Му-
зее  (МАММ) открыта 
в рамках «Фотобиен-
нале-2022». Она вы-
строена как разговор с 
поэтами о Луне и Зем-

ле, о хлебе и соли, о звездах, кото-
рые падают, и о людях, которые 
превращаются в звезды. Поэты, 
с которыми ведет разговор Тиш-
ков, — Антуан де Сент-Экзюпери 
и Всеволод Некрасов.

Кажется, трудно найти более 
«несовместных» поэтов. С од-
ной стороны — военный летчик 
и французский неоромантик. С 
другой — человек конкретной 
поэзии, у которого слова об-
ретали зримость, фраза могла 
стать картиной. Но для обоих 
слово было тем крылом, на ко-
торое можно опереться над без-
дной времени. И еще они умели 
смотреть на звезды, Луну и на-
ходить с ними общий язык. 

Фраза из «Маленького прин-
ца»: «Когда вам случится проез-
жать тут, заклинаю вас, не спе-
шите, помедлите немного под 
этой звездой» — первой встре-
чает вас у инсталляции «Ма-
шина желаний» (2010). Звезда 

— огромная, светящаяся, тут же 
под потолком. И смахивает на 
декорацию к спектаклю.  Ничто 
не обещает, что слова художни-
ка не розыгрыш: «И тогда эта 
звезда упадет прямо к вашим 
ногам, а вы загадаете желание». 
Едва Вы плюхаетесь на ска-
мейку перед пустынной сценой, 
над которой светит одинокая 

звезда,  как звезда-таки с гро-
хотом падает. Вы изумляетесь, 
понимая, что с желанием не по-
спели. И смотрите, как звезда 
медленно ползет вверх. И зами-
рает наверху. Да, тут зритель и 
есть главное действующее лицо. 
Звезда, зритель и его мечты. 

Собственно, инсталляция 
«Машина желаний», с назва-
нием, отсылающим то ли к кни-
ге Стругацких и фильму «Стал-
кер», то ли к теории Делеза и 
Гваттари, предлагает тот самый 
алгоритм, который смешивает 
условность театра, игру с отто-

ченным концептуальным за-
мыслом. Иногда, кажется, что 
побеждает условность театра, 
как в инсталляции «Дома-ски-
тальцы» (2008), похожей на ма-
кет декорации фильма о строи-
телях «города-сада». Разумеет-
ся, на севере. Города нет, но есть 
времянки. Похожие на вагон-
чики, они сделаны из буханок 

черного хлеба. Люди слеплены 
из мякиша, взятого из буханок. 
Вместо снега — соль. В полярной 
ночи особо не погуляешь просто 
так. И если кто-то сидит на кры-
ше вагончика, то не для того, 
чтобы глазеть на звезды, а что-
бы наблюдать «мужской разго-
вор», где три фигуры группиру-
ются вокруг одной.

Этот брутальный черно-бе-
лый мир зависает между услов-
ностью графики и реальностью 
«стройплощадки». В отличие от 
«Красного вагона» Ильи Каба-
кова «Дома-скитальцы» Тиш-

кова лишены явных примет 
времени, не похожи на тоталь-
ную инсталляцию — скорее, на 
ее эскиз, модель. Да, вновь по-
чти детский театр. Но аскетизм 
пространства, строгость мате-
риала, пластика фигур не остав-
ляют сомнений, что нам просто 
позволяют взглянуть на этот не-
детский мир с высоты всезнаю-
щего нездешнего взгляда.

«Дома-скитальцы» и «Маши-
на желаний» выглядят противо-
положностью друг друга. Они 
разнятся, как самовоспроиз-
водящаяся структура социума 
и грезы «одинокого человека». 
Их примирением выглядит еще 
один «скитальческий» проект 
«Переселение людей в космос» 
(2012). Проекции лиц со ста-
рых фотографий поднимают-
ся вверх, словно звезды в небо. 
Музыка Александроса Миариса 
звучит, как хорал. Инсталляция, 
созданная когда-то в память о 
Верхнетуринском коньковом 
заводе и его людях, в Москве 
отсылает не к гению места, а к 
мечтам русских космистов и 
футуристов. Утопия космизма 
выглядит тут освобождением 
от драмы земной. И в этом ра-
бота Тишкова перекликается с 
инсталляцией Кабакова «Чело-
век, который улетел в космос».

Космос и человека Тишков 

рассматривает через оптику 
лирической поэзии.  «Частная 
луна» - это дневник путеше-
ствия мечтателя, фотографии 
встреч наедине с Луной и аль-
бом зарисовок. Не так уж важ-
но, где встречи случаются — на 
крыше дома в Чертаново, на 
чердаке дачи, на пороге старого 
храма в Тайване,  или на аркти-
ческом острове. Главная черта 
этой встречи — неожиданность. 
И еще — ощущение чуда.

Оборотная сторона встречи 
— «приземление» Луны, введе-
ние космического спутника в 
круг земных чаяний и желаний. 
И — диалога с поэзией Всеволо-
да Некрасова. Прежде всего —  с 
ранним его стихотворением «И 
я про космическое»:

«Полечу или нет не знаю / До 
Луны или до звезды / Но Луну я 
пробовал на язык / В сорок пер-
вом году в Казани». Белая Луна 
манит как «белый хлеб, которо-
го нет». Она остается напоми-
нанием о голоде: «А на вид луна 
была вкусная // А на вкус луна 
была белая». И эта конкретная 
поэзия Всеволода Некрасова со-
здает то измерение, в котором 
мечта о хлебе, свете и Луне ста-
новятся почти синонимами. 

Проект «Частная Луна» — дневник 
путешествия мечтателя, альбом 
зарисовок и фото встреч с Луной.

Планы театра скромнее и строже прежних сезонов, но балет «Щелкунчик» в новогодние праздники будет 
обязательно!

А К Ц Е Н Т

Очевидно, что космос и человека 
Тишков рассматривает через оптику 
лирической поэзии

ПРОЕКТЫ Какие фильмы 
поддержит Фонд кино 

Не будите 
Кракена

Сусанна Альперина

В Фонде кино сегодня прошла защита проектов 
компаний — лидеров отечественного производства. 
На суд экспертов вынесли 17 будущих фильмов — не-
которые уже не впервые: создатели пришли за допол-
нительными средствами. По жанрам большинство 
работ — фантастика и комедии, меньше драм и исто-
рических картин, мюзиклов, есть несколько экрани-
заций. Бюджет самого дорогого фильма, «Воланда», 
— 1,2 миллиарда рублей. Самый недорогой — «Один 
хороший день» — 120 миллионов. Среди дорогостоя-
щих — «Бейрут» — 960 миллионов. Не обязательно все 
эти суммы просят целиком, хотя бы часть. Прокат-
чик большинства представленных картин в России — 
«Централ Партнершип».

Леонид Верещагин, ведущий продюсер «Студии 
«ТРИТЭ» Никиты Михалкова», представил две кар-
тины. Первая — «Кракен» режиссера Алексея Сидо-
рова — о секретной миссии российского подводного 
крейсера «Антарес», который вдруг бесследно исче-
зает. Под командованием капитана 2 ранга Воронина 
(на роль рассмат-
риваются такие 
актеры, как Да-
нила Козловский, 
Петр Федоров, 
Александр Пет-
ров и Милош Бико-
вич) на поиски от-
правляется лодка 
«Энигма». Сраже-
ние с американски-
ми подлодками у 
Шпицбергена раз-
будит морское чу-
дище — Кракена. 
Достанется всем, 
но наши победят.

Второй проект 
«ТРИТЭ» — «Бре-
менские музыкан-
ты». В производстве 
принимает участие «Союзмультфильм». Трубадур 
спасет принцессу и отправится на фестиваль. Это та-
кое роад-муви, обещает режиссер Алексей Нужный. 
Среди актеров — Константин Хабенский, Юрий Стоя-
нов. Музыку Геннадия Гладкова адаптируют к совре-
менным запросам.

Два фильма от компании «Арт Пикчерс Студия». 
«Повелитель ветра», про кругосветное путешествие на 
воздушном шаре Федора Конюхова, выйдет летом бу-
дущего года. В главных ролях Фёдор Бондарчук, Анна 
Михалкова, Евгений Ткачук, Андрей Бурковский. Кар-
тину Алексея Мизгирева «Крысолов» представили в 
Фонде кино впервые. По сюжету в 2030-х годах отец 
ищет свою дочь. К тому времени в мире прошел экспе-

римент с человеческим геномом, появился новый тип 
людей. Теперь есть «крысы» и «крысоловы». Сцена-
рий Алексей Мизгирев написал совместно с Андреем 
Золотаревым. В главных ролях Елизавета Янковская и 
Александр Кузнецов. Фильм выйдет летом или осенью 
2023-го.

Представляя «Красный призрак 2» (под эгидой сту-
дии «Базелевс»), режиссер Андрей Богатырев расска-
зал: обе картины о супергероях, которые таятся в каж-
дом из нас. В первом фильме речь о Великой Отече-
ственной, а во втором уже война 1812 года. Герой из 
народа спасет дворянина. 

Съемки «Холопа 2» перенесли из-за того, что со-
здатели «ВБД Груп» были заняты масштабной карти-
ной «Вызов». Однако они обещают, что новый «Холоп» 
выйдет уже в декабре 2023-го. Режиссер Клим Шипен-
ко раньше никогда не снимал продолжения своих кар-
тин. Как знать: набьет на «Холопе» руку и возьмется за 
вторую часть «Вызова».

Фильм Алек-
сандра Андрющен-
ко «Сто лет тому 
вперед» (студия 
«Водород 2011») 
рассказывает, как в 
2074 году космиче-
ские пираты охотят-
ся за уникальным 
артефактом. Его об-
ладатель, советский 
школьник Коля, с 
девочкой Алисой 
из будущего спасут галактику от пиратов.  Съемки на-
чнутся в сентябре, прокат запланирован на конец 2023 
года.

Три фильма представили продюсеры Анатолий 
Максимов и Константин Эрнст (компания «Дирекция 
кино»). «История любви» — о поколении, мечтавшем 
построить новую жизнь. Продюсеры обещают исто-
рию новых Адама и Евы. Режиссер Дмитрий Иосифов, 
автор сценария Сергей Снежкин. Одну из ролей сыгра-
ет Софья Эрнст.

«Бейрут» основан на реальных событиях 1985 
года. Гражданская война в Ливане превратила Бей-
рут в европейскую столицу Ближнего Востока. Похи-
щены советские дипломаты, среди них сотрудники 
спецслужб. Это, говорят, будет в стиле «агрессивного 
драйва». Снимать будут в Марокко, выпустят в прокат 
в начале 2024 года.

Режиссер Алексей Андрианов экранизирует «Мо-
мент истины» Владимира Богомолова. «Это фильм про 
войну, где враги невидимы», — уверяет Анатолий Мак-
симов. Обещают к началу следующего года фильм.

Картину «Пророк» — мюзикл о жизни Пушкина с 
Юрой Борисовым в главной роли — представила «Цен-
трал Партнершип». Также студия рассказала о карти-
нах «Праведник» и «Волшебник Изумрудного города». 
Осталось лишь добавить, что Сергей Сельянов от лица 
студии СТВ представил фильм «Клипмейкеры» Григо-
рия Константинопольского. Это мюзикл о 90-х с песня-
ми Богдана Титомира, Кристины Орбакайте, Владими-
ра Преснякова. Планируют к Новому году. 

«Повелитель ветра» про кругосветное путешествие на воздуш-
ном шаре Федора Конюхова выйдет летом будущего года.
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Съемки «Холопа 2» 
перенесли из-за 
того, что были 
заняты картиной 
«Вызов». Однако 
они обещают, 
что новый «Холоп» 
выйдет уже 
в декабре 2023-го

Сергей Сельянов 
представил 
мюзикл о 90-х 
с песнями Титоми-
ра и Преснякова
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В Москве 
впервые 
прошел VK Fest

ДАВАЙТЕ 
ПОГРОМЧЕ 
Андрей Васянин

Татьяна Алексеевна, 70-летняя 
пенсионерка, пришла на фести-
валь в парк Горького с двумя 
внучками. «Просто хочу, чтобы 
они вернулись домой радост-
ными, — объясняет она. — А сама 
хочу посмотреть на Басту — я 
его очень уважаю!»

— Мы уже собрали стульчи-
ки, вырастили микрозелень, 
папа сыграл в шахматы... Сей-
час пойдем на яхты смотреть, — 
семилетняя Оля на фестивале 
с самого утра, обошла уже все 
детские площадки, раскинутые 
в парке Горького — кроме шатра 
студии «Мультфильм», где, как 
ей сказали, надо будет соби-
рать корабль. 

Еще в Санкт-Петербурге 
VK Fest назвали «фестивалем 
всего» — он сразу стал экологи-
ческой системой, куда кроме 
музыки входили еще десятки 
активностей, детских, спортив-
ных, культурных, научных и 
развлекательных.

— Фестиваль движется туда, 
куда движется наша соцсеть, мы 
должны отвечать на запрос ауди-
тории, — говорит Константин 
Сидорков, директор музыкаль-
ных и событийных проектов VK, 
сооснователь и организатор VK 
Fest. — Если мы видим, что тема 
образования становится акту-
альной для молодых, то будем 
отражать это, привлекать парт-
неров, с каждым годом новых. То 
же и с блогерами: сегодня они и 
видео пишут, и треки записыва-
ют, лучших мы зовем к себе. 

Чем фестиваль удивил в этом 
году? ... В Москве +30, но этим 
персонажам не жарко. Мы на 
площадке для косплея — искус-
ства переодеваться в любимых 
героев. На небольшую сцену 
один за другим выходят и тан-
цуют зеленая, украшенная ли-

стьями дама — Ядовитый Плющ, 
враг Бэтмена, Малефисента с 
черными крыльями, Като Шико-
таки из вселенной Бакуган... Эти 
платья и парики заказываются 
у специальных портных, латы 
и шлемы шьются мастерами из 
настоящей кожи или распечаты-
ваются на 3D-принтерах.

А тут пластик перерабатыва-
ют в научно-популярных целях. 
Сотрудники Лаборатории пред-
метного дизайна НИУ ВШЭ при-
везли в свой шатер мобильный 
пункт переработки, пластик 
переплавляется на инжекторе, 
попадает под пресс, из-под ко-
торого выходит красивый бре-
лочек с эмблемой ВШЭ. 

Шатер «Лекторий». Николай 
Дроздов вспоминает, как они с 
оператором передачи «В мире 
животных» ползали десятки 
метров по грязному льду, что-
бы не спугнуть и снять тюленя. 
Завкафедрой биофака МГУ Вя-
чеслав Дубынин рассказывает 
о моно- и полигамных програм-
мах в мозге, а актер Сергей Бу-
рунов размышляет, как достичь 
успеха после сорока. На каждой 
встрече аншлаг!

...«Музыка должна быть 
громкой», — говорит бывший 
рэпер, ныне айтишник Давид, с 
которым мы отдыхаем от гром-
кости и жары на скамейке под 
липой после концерта рэпера 
ST. Но на самом деле музыка 
на VK Fest, прежде всего музы-
кальном фестивале, громкой не 
была.  На Синюю, главную сце-
ну фестиваля выходили сплошь 
короли и королевы поп-му-
зыки — от The Hatters и Клавы 
Коки до «Руки  вверх». На Бе-
лую сцену выпустили уже рэй-
веров, популярных рэперов и 
лишь в самом конце дня — роке-
ров Wildways и OG Buda, резко-
го, энергетичного хип-хопера с 
провокационными текстами. 

Фиолетовая, эксперимен-
тальная сцена должна выводить 
в большой мир музыкантов  ма-
лоизвестных, нестандартных, 
тщательно отобранных музы-
кальной редакцией VK, которых 
соцсеть намерена продвигать. 
Таких как пензенцы «Космонав-
тов нет», у которых в YouTube 
пока нет профессиональных ви-
део. После выступления на фе-
стивале наверняка будут. 

Музыканты здесь были на любой 
вкус. Также можно было выращи-
вать микрозелень и косплеить 
любимых персонажей. 
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РАКУРС Как подготовить 
ребенка к детскому саду 

Уроки 
для мамы 

Евгения Добрынина

Прием в детские сады идет круглый год. Детсад — важ-
ный и сложный для детей шаг, а для родителей зача-
стую — необходимый. Переживают все. Как подгото-
вить малышей к новому коллективу, где они будут без 
родителей, в компании воспитателей и других ребят? 
Ответы на самые важные вопросы дает педагог-пси-
холог, эксперт «Актион Образование» Евгения Пя-
ташова.

1. Нужно ли рассказывать ребенку про детский 
сад?

Взрослый человек волнуется, когда собирается на 
собеседование или едет в далекое путешествие. А для 
ребенка ситуация, когда он приходит в детский сад, 
еще более тревожна. Поэтому важно психологически 
подготовить малыша к этому «путешествию»: расска-
зать, что такое детский сад, посмотреть мультики, по-
читать книги об этом, или просто поиграть.

2. Как начать ходить в детский сад спокойно?
Начинайте по-

степенно. Снача-
ла погуляйте на са-
довской площадке 
вместе с ребенком, 
потом оставьте его 
одного в группе на 
пару часов. Учиты-
вайте рекоменда-
ции педагога-психо-
лога и воспитателя, 
когда переходите на 
режим полного дня 
и дневной сон. Не 
спешите: режим, в 
котором дети начинают полноценно ходить в группу, 
очень индивидуален. Пусть малыш выберет игрушку, с 
которой сможет ходить в детский сад «вместе». Она по-
может ему чувствовать себя не так одиноко.

3. Как избежать слез при расставании?
Разговаривайте с ребенком. Помните, что слезы для 

маленьких детей — это способ выразить свои эмоции и 
переживания. Как правило, когда ребенок приходит в 
детский сад, он еще плохо разговаривает или совсем не 
говорит. Но даже малыш с развитой речью не способен 
сказать: «Мне грустно, потому что я хочу быть дома». 
Попробуйте озвучить то, что чувствует ребенок, сами, 
а затем расскажите о том, что чувствуете вы. Скажите: 
«Мне жаль, что сейчас мне надо на работу, и я уже жду, 
когда вернусь за тобой в детский сад». Обязательно за-
канчивайте на позитивной ноте: «Я тебя очень люблю. 
Мы скоро опять обнимемся!»

4. А вдруг ребенок подумает, что я его бросила?
Сформируйте ритуал прощания — порядок дей-

ствий, который повторяется каждый день. Не «исче-
зайте» внезапно. Предупреждайте об уходе: «Я пойду в 
магазин, на работу». Говорите: «До свидания!» Можно 
сказать: «Я приду, после того как ты поешь (погуляешь, 
поспишь)». Но в таком случае обязательно сдержи-
те свое слово. Важно: даже если вы очень рассержены, 
никогда не говорите: «Ты останешься в детском саду, 
я не буду тебя забирать». Не говорите так даже в шут-
ку. Такие слова от самого близкого человека снижают у 
ребенка доверие к миру, ломают фундамент, который 
позволяет ему чувствовать себя спокойно.

5. Ребенку еще нет трех лет. Ему будет 
комфортно в детском саду?

Все индивидуально. Но психологи считают, что 
благоприятная адаптация возможна после того, как у 
ребенка закончится кризис трех лет. Сложность в том, 
что он совсем не обязательно совпадает с реальным 
возрастом. После кризиса ребенок психологически 
отделяет себя от матери, в его речи появляется «я сам». 
До кризиса малыш и мама находятся в тесной связи, и 
ребенку очень болезненно отделять себя от матери, ко-
торую он воспринимает как часть самого себя.

6. Боюсь, что ребенок не будет ничего есть в 
детском саду.

Постепенно вводите в рацион продукты, которые 
характерны для детского сада. Пробуйте готовить 
каши, запеканки, омлет, кисель. Если не подготовить 
ребенка, который консервативен в вопросе питания 
дома, то в детском саду незнакомая еда добавит тре-
вожности.

7. Ребенок не умеет одеваться сам. В детском 
саду научат?

Да. Но в детском саду на целую группу приходит-
ся двое воспитателей. Если ребенок не умеет надевать 
колготки и у него отсутствуют другие навыки самооб-
служивания, будут возникать ситуации, когда взрос-
лые физически не успеют одновременно помочь ему и 
другим детям. Важно: если малыш пользуется соской 
или бутылочкой, не начинайте посещать детский сад 
одновременно с отучением.

8. Как сделать так, чтобы ребенок не испугался 
воспитателя и других детей?

Чаще ходить в гости и на детские площадки, брать 
ребенка с собой в торговые центры и гулять по городу. 
Когда ребенок приходит в детский сад, он попадает в 
новую для себя ситуацию, в которой ему нужно близко 
и активно взаимодействовать с воспитателем и сверст-
никами в группе. Если у ребенка нет опыта общения с 
разными взрослыми и детьми, это может стать еще од-
ним стресс-фактором в сложном процессе адаптации. 

АКТУАЛЬНО В МФТИ открылась школа бизнеса высоких технологий

Инженер с кейсом 
Мария Набиркина

М
осковский физико-тех-
нический институт в 
этом году впервые на-

бирает бакалавров в Физтех-
школу бизнеса высоких техно-
логий, которая создана совмест-
но с Московской школой управ-
ления «Сколково». 

Программа стартовала в 
прошлом году, но только для 
магистров. Сейчас решено на-
чать подготовку бакалавров. 
Требования к поступлению та-
кие же высокие, как и для лю-
бой программы Физтеха: ми-
нимум 85 баллов ЕГЭ по мате-
матике и не менее 70 — по рус-
скому.

Набор на первый курс — 85 

мест. Обучение платное, но 
есть серьезный нюанс: 50 чело-
век, прошедших отбор, получат 
гранты, полностью покрываю-
щие обучение.

— Сегодня, чтобы быть «на 
волне» и отвечать требованиям 
экономики, нужны специали-
сты на стыке разных сфер, — го-
ворит директор Физтех-школы 
бизнеса высоких технологий 
МФТИ Мария Сигова. — Есть тех-
нологии — их нужно выводить 
на рынок. Кто этим будет зани-
маться? Поэтому наши выпуск-
ники будут иметь два образова-
ния в одном: фундаментальное 
физтеховское — с серьезным ко-
личеством часов по математике, 
физике, информатике, и образо-
вание уровня международных 

бизнес-школ от МШУ «Скол-
ково». 

П р о г р а м м а  о бу ч е н и я  — 
большой творческий труд 
многих преподавателей. Она 
объединяет интенсивное изу-
чение физики, математики, ин-
форматики и биологии, а также 
серьезное погружение в социо-
гуманитарные знания, акаде-
мическую глубину в понима-
нии мира и способность к прак-
тическому действию, требую-
щую различных бизнес-компе-
тенций.

Запрос понятен: в последнее 
время появляется все больше 
программ, посвященных техно-
логическому предприниматель-
ству. 

— Далеко не все выпускни-

ки Физтеха и других техниче-
ских вузов идут исключитель-
но в инженерию или науку, и это 
нормально, — отмечает директор 
школы. — Но всем сегодня нуж-
ны экономические знания. Глав-
ный инженер должен не просто 
знать, как работает то или иное 
оборудование. Нужно понимать 

экономическую составляющую, 
уметь руководить людьми. 

По словам Сиговой, сегодня 
ведущие бизнес-школы во всем 
мире обращаются именно к вы-
соким технологиям, и нужна 
среда, где готовят таких иссле-
дователей.

— Чтобы видеть рынки бу-
дущего, нужно быть погружен-
ным в научные исследования в 
этом вопросе, и здесь у нас, не-
сомненно, конкурентное пре-
имущество, — подчеркивает Ма-
рия Сигова. — Мы готовим про-
фессионалов, которые облада-
ют научными знаниями в сфе-
ре развития технологий, но при 
этом способны коммерциализи-
ровать эти знания, делать наши 
технологии рентабельными.

Как отбирают претендентов 
на гранты? 

— Первый этап отбора — зада-
ния по механике, молекулярной 
физике и термодинамике, элек-
тродинамике, колебаниям волн 
и оптике, — поясняет Сигова. — 
Нам нужно понимать, смогут ли 
ребята учиться там, где доста-
точно насыщенная физика. Вто-
рой этап идет сейчас — собеседо-
вания, тестирование по англий-
скому языку, работа над кейса-
ми в группах.

Через четыре года выпуск-
ники получат два диплома. 
Первый — об окончании ба-
калавриата МФТИ, второй — 
диплом Bachelor of business 
administration (BBA) (бакалавр 
делового администрирования) 
от МШУ «Сколково». 

В вуз не дуют  

— Взять год после шко-
лы, чтобы понять, чем 
действительно хочет-

ся заниматься в жизни, доста-
точно популярный вариант за 
рубежом, — говорит папа Вики, 
доцент НИУ ВШЭ и МАИ Дмит-
рий Сошников. — Я сам после 
школы два года учился в меж-
дународном колледже в Ита-
лии, и по сути это была та са-
мая отсрочка: я учил язык, эко-
номику, познакомился с мно-
жеством новых людей. Все это 
сильно повлияло как на миро-
воззрение, так и на дальней-
шую карьеру. 

Как сделать «академ» перед 
поступлением эффективным? 
По мнению Дмитрия, родите-
лям и детям нужно вместе со-
ставить план действий.  

 — Очень легко потерять ра-
бочий ритм, в который ты во-
шел в школе, а брать год, чтобы 
просто отдыхать, на мой взгляд, 
не совсем верно, — говорит он. 
— Идея gap year — обогатить вз-
гляд на мир, прокачать какие-то 
навыки, возможно, устроить-
ся на стажировку или поучить-
ся, сегодня есть масса кратко-

срочных курсов. Тогда через год 
можно будет поступать в вуз на 
смежную специальность.

Кстати, по опросам психо-
логов, выпускники школ, взяв-
шие gap year, показывают гораз-
до более высокие результаты в 
учебе, чем те, кто пошел учиться 
сразу. Это отражается и на оцен-
ках, и на настрое студентов. Сре-
ди причин, по которым выпуск-
ники боятся брать gap year, по-
чти четверть опрошенных на-
звали призыв в армию, а деся-
тая часть назвали риск выйти 
замуж или жениться.  

Поступление можно отложить на год. Главное — точно знать, чем будешь заниматься в это время. 

Главный инженер должен не просто знать, как работает оборудование. Нужно понимать экономику, уметь руководить. 

А К Ц Е Н Т

Выпускники школ, взявшие gap year, показывают гораздо более 
высокие результаты в учебе, чем те, кто поступил в вуз сразу

А К Ц Е Н Т

У выпускников школы бизнеса будет 
два образования: фундаментальное 
физтеховское и бизнес-образование  
международного уровня

ЭКЗАМЕНЫ 

Началась 
разработка 
заданий ЕГЭ 
на 2023 год

КУРС НА БАЛЛ

Мария Агранович

Федеральный институт педа-
гогических измерений присту-
пил к разработке заданий для 
ЕГЭ-2023. В основе — результа-
ты экзаменов нынешнего года. 
ЕГЭ-2022 впервые проходил 
по стандартам, принятым 11 
лет назад, когда сегодняшние 
выпускники только пришли в 
первый класс. А в них совер-
шенно другие подходы. 

Во главе угла не просто зна-
ние фактов, дат или формул, но 
их практическое применение. 
Сделан акцент на то, что школа 
должна научить ребенка ана-
лизировать, систематизиро-
вать, отбирать и комбиниро-
вать данные, делать на их осно-
ве выводы.

Поэтому в 2021 году в 
контрольно-измерительные 
материалы ЕГЭ уже были вне-
сены определенные изменения: 
был сделан акцент на практи-
ческие навыки, в каждом пред-
мете обновились от 4 до 6 за-
даний.

Напомним, всего в ЕГЭ в 
основной период в 2022 году 
участвовали более 690 тысяч 
человек, более 6,5 тысячи из 
них получили на экзаменах 100 
баллов. Из них по 100 баллов за 
два предмета набрал 381 чело-
век. 16 ребят получили по 300 
баллов.

Самым массовым экзаме-
ном по выбору уже который год 
остается обществознание, но 
очень активно набирает оборо-
ты информатика.

— Информатика дает самый 
большой прирост по заявкам — 
8—10 тысяч ежегодно, — расска-
зал Анзор Музаев. — В этом году 
она вышла на 3-е место сре-
ди предметов по выбору, обо-
гнав физику, более 100 тысяч 
выпускников выбрали именно 
информатику. Возможно, в сле-
дующем году этот предмет или 
сравняется с биологией, или 
даже обойдет ее. 

Новые изменения будут объ-
явлены до 1 сентября 2022 года. 

ВУЗЫ 

Студентов-
гуманитариев 
научат цифре

ФИЛОЛОГ 
ИДЕТ В АЙТИ
Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Самара

В Самарском университете им. 
Королева студенты «неайтиш-
ных» направлений, например, 
социологи, филологи, экономи-
сты, биологи смогут с сентября 
этого года осваивать web-раз-
работку и другие IT-компетен-
ции. Вуз планирует набрать на 
дополнительную подготовку 
1300 человек, в том числе из 
других вузов Самары. Обуче-
ние рассчитано на год. 

— Мы предлагаем студентам 
образовательные программы 
в зависимости от их основного 
направления обучения, — отме-
тил проректор по учебной ра-
боте Андрей Гаврилов. — Под-
готовлено шесть программ, 
каждая — от 252 академических 
часов. Учиться на «цифровой 
кафедре» смогут студенты ба-
калавриата и специалитета, на-
чиная со второго курса.

Студентов научат програм-
мировать, управлять IT-проек-
тами, они освоят web-разра-
ботку и технологии 3D-модели-
рования. В разработке курсов 
принимали участие эксперты 
IT-компаний. На «выходе» все, 
кто успешно пройдет обучение, 
получат диплом о профпере-
подготовке с присвоением ква-
лификации программиста. 

Студентам инженерно-тех-
нических направлений, у кото-
рых уже есть базовые знания 
в IT, вуз предлагает дополни-
тельные образовательные про-
граммы «Управление IT-проек-
тами»,  «Цифровые технологии 
аддитивного производства» 
и «Технологии CAD/CAM». 
Они также получат диплом о 
профпереподготовке.

Чтобы не мешать учебе по 
основной специальности, заня-
тия будут идти в вечернее вре-
мя в смешанном режиме — он-
лайн и очно. Для студентов Са-
марского университета им. Ко-
ролева учеба на «цифровой ка-
федре» полностью бесплатная, 
для ребят из других вузов курс 
будет платным, но относитель-
но недорогим. В перспективе 
вуз также рассматривает воз-
можность набора на програм-
му школьников и специалистов 
предприятий. 

Если вы решили отдать ребенка в детский сад, помогите ему 
подготовиться: чтобы потом не было ни плача, ни истерик.  
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— Три рейтинга, которые помогут 
сделать правильный выбор вуза
rg.ru/art/2357738

Пусть малыш 
выберет дома 
игрушку, с кото-
рой сможет ходить 
в детский сад 
«вместе»

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Конкурсные списки абитуриентов еще не сформиро-

ваны, но некоторые вузы уже поделились первыми 

результатами приема-2022. 

— Впервые в истории высшей школы Удмуртии набра-

ли группу будущих инженеров-химиков, — рассказал 

«РГ» заведующий кафедрой химии и химической тех-

нологии ИжГТУ им М.Т. Калашникова Михаил Плет-

нев. 

— Коллеги из Удмуртского госуниверситета готовят 

химиков, но они больше исследователи и препода-

ватели, а у нас теперь будет прикладная технологи-

ческая подготовка. То, чего так не хватало нашим 

предприятиям. Берем 12 человек на пятилетний спе-

циалитет. Все студенты идут по направлениям от 

предприятий.  

А в тот самый Удмуртский госуниверситет, кстати, по-

дано почти 24 тысячи заявлений. Конкурс на некото-

рые направления впечатляющий: «Информационные 

системы и технологии» — 35,2 заявления на место, 

«Информатика и вычислительная техника» — 33,4, 

«Реклама и связи с общественностью» — и вовсе 100 

заявок на место.

Очень многие в этом году подавали документы через 

суперсервис «Поступление в вуз онлайн» на госуслу-

гах. Удобно — факт. Но есть проблемы.

 — Вынужден констатировать: суперсервис  оказался 

не готов к тому объему обращений, который на него 

свалился, — поделился ректор Вятского госуниверси-

тета Валентин Пугач. — Не рассчитали нагрузку, мощ-

ность серверов. Система подвисала в самые ответ-

ственные моменты. Это общая для большинства ву-

зов проблема. 

В последний день приема документов в ВятГУ было 

около 25 тысяч заявлений на 1750 бюджетных мест. 

Это примерно на уровне прошлого года. По словам 

ректора, из-за большого варианта способов подачи 

документов текущий год отличается очень широкой 

географией абитуриентов, вернее, заявлений. 

 — Но не всегда это обдуманный выбор. Не думаю, что 

большое число заявлений из самых разных регионов 

приведет к такому же географическому разнообра-

зию первокурсников, — отметил Валентин Пугач.

Подготовили Алексей Малышев, Оксана Ильина

Важно

Три основных качества для тех, 

кто решил взять «отпуск» перед 

вузом:

 — самодисциплина;

 — любознательность;

 — способность взять ответствен-

ность за свою жизнь.
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ПЛАВАНИЕ Илья Бородин 
обновил лучшее время 
России на «Играх дружбы»

Комплексный 
подход

Илья Соболев

В Казани завершилась плавательная программа меж-
дународных комплексных соревнований «Игры друж-
бы». Главным событием последнего дня стал рекорд 
России, который на 400 метрах комплексом устано-
вил Илья Бородин.

Бородин — спортсмен многострадальный. С Ильей 
были связаны наши надежды в его комплексных дис-
циплинах на Олимпиаде в Токио прошлым летом. Увы, 
пловец в самый последний момент подхватил ковид, и 
поездка на Игры отменилась.

Но в Казани Бородин показал, что его уровень ни-
куда не делся. В финале Илья преодолел дистанцию за 
4 минуты 8,05 секунды. Таким образом, он сбросил 
почти две секунды со своего же рекорда России, уста-
новленного им на чемпионате страны в апреле этого 
года (4:09,86). С новым отечественным рекордом Бо-
родину совсем чуть-чуть не хватило бы для попадания 
на недавний чемпионат мира в Будапеште, на который 
наших не пустили. 

— Драйва чемпионата мира ему немного не хвата-
ло, — признала тренер пловца Марина Свистак. — Но он 
все равно показал очень хорошее время.

О том же самом говорил и Илья. Будь конкуренция 
немного повыше, выше получился бы и конечный ре-
зультат. И тут с ним не поспоришь: от соперников Бо-
родин оторвался едва ли не на полбассейна и фини-
шировал в гордом одиночестве. Пока в России он без-
альтернативный король комплексного плавания.

— Я не на пике, но в форме очень хорошей. Я рассчи-
тывал на рекорд России. Когда я улучшаю свое время, 
я улучшаю рекорд России. Так постепенно двигаем 
планку и до других рекордов. Все реально, если захо-
теть. Мы целенаправленно готовились к этим стартам. 
Результаты чемпионата мира смотрел, их сложно про-
пустить. Если бы плыл с другими претендентами, вре-
мя могло быть лучше», — сказал после своего заплыва 
Илья в эфире «Матч ТВ».

Между тем один из самых титулованных участ-
ников соревнований, Климент Колесников не сумел 
остаться в Казани непобежденным. После триумфов 
на 100 м и 50 м на спине, Колесников стал лишь вто-
рым на «полтиннике» вольным стилем, уступив Дани-
илу Маркову.

Один из самых конкурентных заплывов в послед-
ний день состоялся на дистанции 100 м брассом, где 
соревновались наши топы Антон Чупков и Кирилл 
Пригода, а еще белорус Илья Шиманович, ставший 
в прошлом году чемпионом мира на этой дистанции 
на короткой воде. Шиманович в итоге и стал победи-
телем, а Чупков с Пригодой финишировали вторым и 
третьим соответственно.

Ну а в Казани наступает черед прыгунов с трампли-
на. Первые медали здесь разыграют  сегодня. Женщи-
ны будут соревноваться в прыжках с вышки, мужчи-
ны в синхронных прыжках и с трехметрового трам-
плина .

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА 
Дюплантис стал чемпионом 
мира с новым рекордом

Поднял планку

Николай Долгополов

Шведу Дюплантису 22 года. Он не знает поражений 
в секторе по прыжкам с шестом с 2020-го, когда впер-
вые побил рекорд мира, преодолев 6 метров 17 санти-
метров. Совсем недавно на первенстве мира в закры-
тых помещениях в Белграде шведский прыгун довел 
рекорд до 6 м 20 см. И вот новый рекорд в последний 
день чемпионата мира в американском Юджине.

Первенство было ознаменовано еще одним миро-
вым рекордом. Его установила в беге на 400 метров 
с барьерами американка Сидни Маклафлин — 51, 41 се-
кунды. Вполне мужской результат.

Что касается итогов турнира, то ожидаемо победи-
ли американские спортсмены выигравшие 33 медали — 
13 золотых, 9 серебряных и 11 бронзовых. На втором 
месте значится сборная Эфиопии — четыре золотых, 
четыре серебряных и две бронзовые. Замкнула тройку 
Кения (две золотые, пять серебряных и три бронзовые 
медали).

Тем временем совет Всемирной легкоатлетической 
ассоциации (World Athletics) утвердил введение уте-
шительного раунда в программу Олимпийских игр, со-
общает пресс-служба организации.

Утешительные раунды введены во всех индивиду-
альных видах на дистанции от 200 до 1500 метров, 
а также в беге с барьерами.

Решение было принято в пользу спортсменов, ко-
торые не смогли преодолеть квалификацию в первом 
раунде. Таким образом, они получат возможность про-
должить борьбу за выход в полуфинал соревнований.

Турнир будет состоять из четырех раундов: пер-
вый, утешительный, полуфинальный и финальный. 
Спортсмены проведут минимум два дополнительных 
забега.  

ВЕЛОШОССЕ Дебютант легендарной гонки «Тур де Франс» Александр Власов
показал достойный результат в генеральной классификации многодневки

В Париже пятым колесом
Илья Трисвятский

Ф
инишем 21-го этапа на 
Елисейских полях Па-
рижа завершилась ле-

гендарная, уже 109-я по счету 
многодневная велошоссейная 
гонка «Тур де Франс». Желтую 
майку лидера итоговой гене-
ральной классификации увез 
домой 25-летний датчанин Йо-
нас Вингегор из нидерландской 
команды Jumbo-Visma.

Капитан немецкой BORA-
Hansgrohe россиянин Алек-
сандр Власов отлично выступил 
на дебютной для себя «Большой 
петле». Несмотря на проблемы 
с подготовкой к главному стар-
ту сезона и болезненное паде-
ние на шестом этапе, уроженец 
Выборга за счет бойцовских ка-
честв сверх усилий выполнил ту 
спортивную задачу,которую сам 
поставил перед началом гонки — 
пятое место в общем зачете. 

Несмотря на прошлогоднее 
второе место, триумфатор ны-
нешней гонки Вингегор в чис-
ло записных фаворитов перед 
стартом «Тура»-2022 не вхо-
дил. Вся командная работа ко-
манды Jumbo-Visma была по-
строена под трехкратного по-
бедителя испанской «Вуэльты» 
словенца Приможа Роглича. Од-
нако у него почти сразу не зала-
дилось, в то время как Вингегор 
уверенно проехал три стартовых 

этапа по территории своей стра-
ны. А когда пелотон перебрал-
ся во Францию, то Йонас доба-
вил оборотов и по итогам 11-го 
этапа, где он «привез» победи-
телю двух предыдущих «Туров» 
словенцу Тадею Погачару (UAE 
Team Emirates) аж три минуты, 
возглавил общий зачет. 

С того момента и до прибы-
тия в Париж датчанин с желтой 
майкой не расставался. 23-лет-
ний Погачар в итоге уступил 

чемпиону 2 мин. 43 сек., утеше-
нием ему стала белая майка мо-
лодежного зачета. На третьей 
позиции — валлиец Герайнт То-
мас, дальше француз Давид Гудю 
и уже за ним наш Власов.

Одним из героев гонки можно 
назвать одноклубника Вингего-
ра бельгийца Ваута ван Арта. Он 
выиграл зеленую майку лидера 
спринтерской классификации, 
добившись побед сразу на трех 
этапах.  

ФУТБОЛ Во втором туре Премьер-лиги команды одержали 
сразу шесть крупных побед

Наколотили мячей 

Артур Нанян 

В
торой тур российского 
чемпионата получил-
ся богатым на события 
и невероятно зрелищ-
ным. Вдуматься толь-
ко: в восьми матчах 
команды наколотили 
28 мячей (в среднем — 
3,5 гола за игру). 

Больше всех покуражились 
в этом туре ЦСКА, «Спартак» и 
«Динамо». Армейцы разгромили 
«Сочи» (3:0), «красно-белые» не 
оставили никаких шансов «Крас-
нодару» (4:1), а «бело-голубые» 
отправили четыре безответных 
мяча в ворота «Торпедо» (4:0). 

Тон всем остальным ко-
мандам задали «Зенит» и «Кры-
лья Советов». Именно матчем 
этих клубов открывался второй 
тур. Забив уже три мяча в старто-
вые 45 минут, после перерыва 
питерцы успокоились, но все 
равно добились крупной побе-
ды — 3:0. С таким же счетом за-
вершился поединок «Химок» 
и «Пари НН», а также, как уже 
было упомянуто выше, ЦСКА с 
«Сочи». 

Ну а для динамовцев победа 
над «Торпедо» стала первой под 
руководством нового главного 
тренера «бело-голубых» Слави-
ши Йокановиче. «Мы провели 
хороший матч. В самом начале 
ребята прессинговали не луч-
шим образом, не хватало энер-
гии из-за жары. Но потом мы за-

били на индивидуальном мастер-
стве и игра раскрылась. Во время 
перерыва на водопой я не гово-
рил футболистам ничего особен-
ного. Никакой магии. Еще раз 
открыл им глаза, попросил быть 
более агрессивными, искать сво-
бодные зоны. Соперник предло-
жил схему, которая нам была из-
вестна. Я просто освежил им всю 
информацию, поддержал и вдох-
новил», — рассказал Йоканович. 

Своими мыслями о прошед-
ших встречах в Премьер-лиге с 
«РГ» поделился бывший защит-
ник «Локомотива» и сборной 
России, двукратный чемпион 
страны Дмитрий Сенников.

Из восьми матчей второго 
тура в шести были зафикси-
рованы крупные победы. Это 
говорит о силе грандов или 
слабости аутсайдеров?

ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: В целом во всех 
восьми встречах было забито два 
и более голов. С одной стороны, 
это радует, поскольку у нас уже 
многие стали говорить, что по-
сле ухода ряда легионеров рос-
сийский чемпионат перестанет 
быть интересным, а он не про-
сто интересный, а зрелищный. 

Много красивых голов, неожи-
данных результатов. Но немнож-
ко пугает разница в классе меж-
ду некоторыми клубами. Возь-
мите, к примеру, матч «Дина-
мо» с «Торпедо», когда одна из 
команд просто на голову выше 
соперника. Хочется, чтобы Пре-
мьер-лига была более конкурен-
тоспособной и чтобы в каждой 
игре была борьба. 

Не удивило, как легко ЦСКА и 
«Спартак» обыграли «Сочи» 
и «Краснодар» соответ-
ственно?

ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: Победа «Спар-
така» вообще не удивила, я 
был уверен, что они выигра-
ют. Просто мы многого ждали 
от «Краснодара» после хоро-
шей концовки прошлого сезо-
на. Но там много молодежи, и ее 
еще нужно собрать, сделать ко-
манду. Вспомните первый матч 
с «Факелом», в котором воро-
нежцы создали очень много 
моментов. Просто «Спартак» 
— более опытная, мастерови-
тая команда, и она не прости-
ла краснодарцев за ошибки. 
Удивил «Оренбург», но после 
того, как «Урал» остался в мень-

шинстве, было ясно, что хозяе-
ва добьются своего. Что касает-
ся ЦСКА, то тут, возможно, сы-
грал фактор Федотова, который 
очень хорошо знаком с возмож-
ностями футболистов «Сочи». К 
тому же армейцы играли дома, 
да и состав у них ничем не хуже, 
чем у сочинцев.  

От «Локомотива» многого 
ждут в этом сезоне. Но набра-
но два очка в двух домашних 
матчах, а впереди выезд к «Зе-
ниту».

ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: Ну вот как раз 
«Зенит» станет серьезной про-
веркой для «Локомотива». По-
смотрим, как тренерский штаб 
поработает над ошибками, су-

меют ли питерцы воспользо-
ваться слабыми позициями у 
соперника. Просто настора-
живает, что «Локомотив» по-
чти все время пропускает. Даже 
«Пари НН» им забил, да еще и в 
меньшинстве. Это два потерян-
ных очка. С «Ростовом» могли 
и выиграть, если бы не глупое 
удаление Бека-Бека. Но давайте 
дождемся встречи с «Зенитом», 
может, «Локомотив» сумеет нас 
удивить. •

Футболисты «Динамо» не оставили 
никаких шансов в домашнем дерби 
«Торпедо» — 4:0. 

Теперь за плечами лучшего на сегодня российского велошоссейника Александра Власова все три супермногодневные 
гонки — «Тур де Франс», «Джиро д’Италия» и «Вуэльта Испании». 

А К Ц Е Н Т

Шесть разгромов за тур — абсолютный 
рекорд чемпионата России 

Комментарий 
Александр Власов,
капитан команды BORA-Hansgrohe 
«Тур де Франс» кардинально отличается от всех других гонок междуна-

родного календаря. Мне все говорили об этом перед моим дебютом, но 

трудно понять суть и смысл таких высказываний, пока ты сам не испы-

таешь это на себе. На «Большой петле» каждый соревновательный 

день — чрезвычайно сложный, легких этапов в принципе не бывает. 

Я начал гонку в хорошей форме. Был уверен в себе, даже несмотря на 

то, что недавно во время «Тура Швейцарии» получил положительный 

тест на COVID-19. В целом подготовился хорошо, однако на второй не-

деле «Тур де Франс» случилось болезненное падение. С того момента 

гонка стала для меня настоящим испытанием, я действительно много 

страдал физически. Тем не менее боевой дух и помощь товарищей по 

команде, которые всегда были рядом, позволяли удерживаться на до-

стойных позициях в общем зачете, хотя я и выпадал из топ-10. Увы, по-

сле падения так и не возникло ощущения, что способен выступить на 

уровне своей истинной спортивной формы. Были и хорошие, и плохие 

дни. Все равно, находился далеко от тех кондиций, какие имелись в на-

чале сезона. В конце концов, итоговое пятое место — все равно достой-

ный результат. Даже немного удивлен, что при таких обстоятельствах 

удалось вернуться в число лидеров «Тура». Поэтому я доволен. Мы, как 

команда, можем гордиться проделанной работой. Если в следующем 

году снова поеду «Тур де Франс», то уже точно буду знать, чего следует 

ожидать от этой знаменитой гонки.

НОВОСТИ 

Даниил
Медведев
добился 
очередного
достижения

НЕ ПЕРЕСТАЕТ
УДИВЛЯТЬ
Сергей Литвинов

Россиянин Даниил Медведев 
сохранил лидерство в обнов-
ленном рейтинге Ассоциации 
теннисистов-профессионалов 
(ATP), опубликованном нака-
нуне на официальном сайте 
организации. 

Медведев начал уже деся-
тую неделю в статусе первой 
ракетки мира и тем самым по-
бил рекорд среди россиян в 
мужском одиночном разряде, 
который ранее принадлежал 
Марату Сафину. Впервые Да-
ниил возглавил рейтинг ATP в 
начале 2022 года. Тогда Мед-
ведев пробыл на этой позиции 
три недели, после чего он усту-
пил это место 21-кратному 
чемпиону турниров «Большо-
го шлема» сербу Новаку Джо-
ковичу. 

В настоящее время бли-
жайшим преследователем 
Медведева является предста-
витель Германии Александр 
Зверев, который не играет из-
за травмы, а замыкает трой-
ку лидеров испанец Рафаэль 
Надаль. В топ-10 списка так-
же входят: Стефанос Цици-
пас (Греция), Карлос Алькарас 
(Испания), Каспер Рууд (Нор-
вегия), Новак Джокович (Сер-
бия), Андрей Рублев (Россия), 
Феликс Оже-Альяссим (Кана-
да) и итальянец Янник Синнер. 

Чуть ранее на официальном 
сайте Открытого чемпионата 
США (US Open) были опубли-
кованы заявочные листы на 
основе рейтинга от 18 июля. В 
основную сетку мужского тур-
нира вошли Медведев, Рублев, 
а также Карен Хачанов, зани-
мающий 26-е место в рейтин-
ге ATP, и Аслан Карацев (37-я 
строчка). Напомним, что Мед-
ведев является действующим 
победителем US Open. В про-
шлогоднем финале россиянин 
обыграл в трех сетах Джоко-
вича и завоевал первый ти-
тул на «Большом шлеме» в ка-
рьере. •

«Барселона»
ведет 
переговоры
с Лионелем
Месси

ЗОВУТ
ОБРАТНО 
Артур Нанян

Стало известно, как руко-
водство «Барселоны» намерено 
вернуть в клуб форварда «Пари 
Сен-Жермен» Лионеля Месси.

По информации зарубеж-
ных СМИ, окружение президен-
та «сине-гранатовых» Жоана 
Лапорты уже ведет перегово-
ры с представителями Месси на 
предмет возможного возвраще-
ния аргентинца на «Камп Ноу». 
Не исключено, что в ближайшее 
время состоится встреча Лапор-
ты и самого футболиста. При 
этом Лапорта понимает: Мес-
си задел уход из «Барселоны» 
прошлым летом, но со своей 
стороны функционер готов сде-
лать все возможное для налажи-
вания отношений. 

При этом главным инициато-
ром старта переговоров с Месси 
является бывший одноклубник 
Лионеля по «Барселоне», ны-
нешний главный тренер «сине-
гранатовых» Хави. Специалист 
полагает, что возвращение Мес-
си поспособствует успехам клу-
ба как в финансовом, так и спор-
тивном плане. Соглашение ар-
гентинца с «ПСЖ» действует до 
лета 2023 года с опцией продле-
ния еще на один сезон. 

Тем временем все ближе к 
переходу в мадридский «Ат-
летико» Криштиану Ронал-
ду. Нападающий «Манчестер 
Юнайтед» пропускает предсе-
зонный сбор «красных дьяво-
лов», надеясь оформить транс-
фер в клуб, выступающий в Лиге 
чемпионов. Накануне стало из-
вестно, что португалец дал со-
гласие на подписание контрак-
та с «матрасниками», и теперь 
осталось дождаться позиции ру-
ководства «Юнайтед». Кришти-
ану считает «Атлетико» одним 
из главных претендентов на по-
беду в Лиге чемпионов. С глав-
ным тренером испанской ко-
манды Диего Симеоне трансфер 
Роналду еще на обсуждался, но в 
то же время предполагается, что 
аргентинец поддержит переход 
игрока, поскольку этот ход уве-
личит атакующий и голевой по-
тенциал мадридцев. •

Для шведского прыгуна с шестом Дюплантиса нет запредельных 
высот в секторе.

— Чемпионат России по футболу: 
следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6723
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«Зенит» — «Крылья Советов» — 3:0 

Голы: Мостовой, 5, 31, Кузяев, 12 — пен.

ЦСКА — «Сочи» — 3:0
Голы: Медина, 36, 90+3, Карраскаль, 56.

«Оренбург» — «Урал» — 3:0
Голы: Сычевой, 46, 67, 77. 

«Краснодар» — «Спартак» — 1:4
Голы: Сперцян, 60 — пен. — Зобнин, 35, Промес, 46, Бородин, 52 — авто-

гол, Мозес, 83.

«Химки» — «Пари НН» — 3:0
Голы: Руденко, 62, Мирзов, 82, Долгов, 90.

«Динамо» — «Торпедо» — 4:0
Голы: Смолов, 32, 69 — пен, Фомин, 36 — пен, Захарян, 45

«Локомотив» — «Ростов» — 2:2
Голы: Миранчук, 35 — пен, Марадишвили, 90+4 — Комличенко, 4, 

Уткин, 88.

«Ахмат» — «Факел» — 2:1
Голы: Ильин, 37, Агаларов, 64 — Максимов, 27. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПУТЕШЕСТВИЕ За что сегодня сражаются защитники Брестской крепости

«А смог бы я»?
Владимир Снегирев, Брест * 

Б
рестская крепость — 
это не просто музей, 
где собраны артефак-
ты времен Великой 
Отечественной вой-
ны. Это один из тех не 
оспариваемых никем 
символов героизма 
советского человека, 

его готовности защищать Роди-
ну до последней капли крови. 

Сейчас даже не верится, что 
довольно долго после оконча-
ния войны этого музея рядом с 
госграницей не было. Потребо-
вались усилия разных людей — 
от писателя Сергея Смирнова 
до руководителей союзной ре-
спублики Белоруссия и музей-
ных подвижников, — чтобы от-
ыскать на великих просторах 
СССР оставшихся в живых за-
щитников цитадели, по крупи-
цам восстановить всю картину 
этого подвига, затем на месте 
руин создать грандиозный ме-
мориальный комплекс, и те-
перь этому музею нет равных — 
ни по масштабам, ни по эмоци-
ональному воздействию, кото-
рое он оказывает на всяк входя-
щего. 

Будь моя воля, я бы законо-
дательно обязал каждого гра-
жданина России и Беларуси 
хотя бы один раз привезти в 
Брест своих детей, чтобы вме-
сте с ними пройтись по фортам 
и бастионам, выслушать удиви-
тельную историю человеческой 
стойкости, своими глазами уви-
деть выщербленные пулями и 
осколками стены и затем про-
нести это через всю оставшую-
ся жизнь. Такие эпизоды прос-
вещают и воспитывают лучше 
любых учебников и наставле-
ний. 

И сегодня у Брестской кре-
пости есть свои защитники. Это 
работники музеев, их более по-
лутора сотен, они и сейчас каж-
дый день ведут свою битву за 
сохранение памяти. 

Я уже не первый раз был в 
крепости и опять испытал при-
ятное удивление — от того, как 
грамотно, с какой любовью к 
воинам и уважением к истории, 
без вранья, передергиваний и 
барабанного боя все здесь 
устроено. 

Можно рассматривать фор-
ты, редуты и экспонаты, а мож-
но — лица этих людей, сегод-
няшних защитников, храните-
лей памяти. Впечатляет и то и 
другое. 

Ученый секретарь мемори-
ального комплекса Лариса Би-
бик почти сорок лет отдала слу-
жению крепости. Сейчас она 
руководитель, но все равно пос-
тоянно водит экскурсии, назы-
вает себя «играющим трене-
ром». 

— Для меня это важно — ви-
деть наших гостей, слышать их 
вопросы, понимать, что их вол-
нует. 

— И что же их волнует? 
—  Недавно была группа 

школьников, и одна девочка 
спросила: «А что нужно для 
того, чтобы вот так, как защит-
ники крепости, стоять до кон-
ца?» Я ей ответила: «Одного 
оружия и приказа мало, надо 
верить в то, что делаешь, за что 
сражаешься». 

У нас с 1956 года заведена 
Книга отзывов, там тысячи за-
писей. Я вам процитирую одну, 
сделанную много лет назад. «Я, 

ученик первого класса Володя 
Ляходиевский, обещаю, что, 
когда вырасту, буду так же за-
щищать свою Родину». И одна-
жды этот Володя снова к нам 
приехал — уже подполковник, 
профессиональный военный. Я 
уверена в том, что именно тог-
да, будучи мальчишкой, он по-
лучил свой главный урок и про-
несет те ощущения через всю 
свою жизнь. 

Если продолжить разговор о 
том, что их волнует… Конечно, у 
каждого в глазах вопрос: а смог 
бы и я стоять насмерть, как стоя-
ли солдаты 41-го? Если человек 
с малолетства задается подоб-
ным вопросом, значит, есть 
шанс, что он вырастет Защитни-
ком. 

— Наверняка среди экскур-
сантов есть дотошные люди, ко-
торые задают вам трудные или 
неудобные вопросы?

— Да, уж коли ты взялся за 
это дело, то должен быть готов 
ко всяким неожиданностям. 
Спрашивают, отчего Гитлер за-
стал нашу армию врасплох. Ин-
тересуются Пактом о ненападе-
нии, заключенном между СССР 
и Германией в 1939 году. Зада-
ются вопросом, почему в пер-
вые месяцы с нашей стороны 
было так много пленных. При-
ходится объяснять, ссылаться 
на документы, приводить исто-
рические факты. 

— Какой турист для вас — са-
мый плохой? 

— Тот, который пришел сюда 
только для того, чтобы «сфот-
кать» себя любимого на фоне 
развалин. К сожалению, и такие 
бывают. Но все же гораздо боль-
ше других. У нас некоторые го-
сти слез не могут сдержать в 
ходе экскурсии. Да и у гидов го-
лос начинает дрожать. 

— Гидам ежедневно прихо-
дится говорить одно и то же. Не-
вольно зачерствеешь…

— Верно, маршруты экскур-
сии одни и те же. Но если со-
трудник относится к своему 

делу творчески, то, как прави-
ло, всегда возникает диалог, 
обратная связь с группой. Мо-
сквичам мы расскажем о тех ге-
роях, которые были призваны 
на службу из столицы, внима-
ние женщин обратим к женам 
защитников, если в группе во-
енные, то объясним, какое ору-
жие и снаряжение было ис-
пользовано в тот период. Хоро-
ший гид — и режиссер, и актер, 
и психолог, и историк.   

— Я обратил внимание на то, 
что все ваши экспозиции вы-
полнены без ложного пафоса, с 
очень строгим отношением к 
деталям той правды, которая 
все дальше и дальше уходит от 
нас в прошлое…

— Это так. Мы стараемся де-
лать все возможное, чтобы наш 
посетитель оказался в диалоге с 
историческими событиями, 

чтобы его ум, душа и сердце от-
кликнулись на них. 

— Как все это воспринимают 
иностранные гости?

— Когда Германия была раз-
делена, то к нам часто приез-
жали туристы из ГДР. Слушали 
внимательно. Но я всегда ощу-
щала: мне лучше, чем им. По-
том ветераны вермахта поеха-
ли, один из них передал нам 
черно-белые фотографии, сде-
ланные им сразу после боев в 
Бресте, в августе 41-го. Мы с 
ним долго переписывались. Ту-
ристы из США — эти не всему 
рассказанному верят, им ка-
жется, что человек не в состоя-
нии сражаться так долго. Гово-
рят: «Вам КГБ запрещает гово-
рить правду». 

— Одна из экспозиций по-
священа у вас писателю Сер-
гею Сергеевичу Смирнову, 
благодаря которому мир узнал 
о героях и который добился, 
чтобы те из них, кто побывал в 
немецком плену, были уравне-
ны в правах с другими ветера-
нами Великой Отечественной. 
И хорошо, что вы проследили 
за цепочкой отец-сын, отмети-
ли заслуги кинорежиссера Ан-
дрея Смирнова, среди работ 
к ото р о го  л у ч ш и й ,  н а  м о й 
взгляд, фильм о войне — «Бело-
русский вокзал».

— Все Смирновы — наши ста-
рые и преданные друзья. Сыно-
вья писателя Андрей и Констан-
тин, внуки и правнуки… Я уве-
рена: фильм «Белорусский во-
кзал» получился таким пронзи-
тельным еще и потому, что еще в 
детские годы его создатель ви-
дел у себя в квартире ветеранов, 
ставших прообразами героев 
картины. Сергей Сергеевич и 
его супруга Виргиния Генрихов-
на постоянно пускали к ним на 
ночлег найденных по всей стра-
не защитников крепости. 

— Кстати, остался сейчас в 
живых кто-то из этих защитни-
ков?

— Последним ушел воспи-
танник музыкального взвода 
Петр Павлович Котельников, 
случилось это 20 апреля прош-
лого года. В том же году в горо-
де Шахты умер Владимир Па-
хомович Казьмин.  

— Мемориал, как известно, 
начал свою работу в 1971 году 
и с тех пор постоянно разви-
вался. Что нового появилось 
совсем недавно?

— Открыт для посещения му-
зей в Восточном форте, который 
был последним очагом сопро-
тивления, там бои продолжа-
лись до 29 июля 1941 года. 
Устроена большая экспозиция, 
посвященная фортификацион-
ным сооружениям, их истории и 
применявшимся технологиям. 
Создаем музейно-образователь-
ный центр, ориентированный 
на детей.

— Вы работаете круглый год 
без выходных и, наверное, за 
все эти десятилетия в крепости 
не было ни одного дня без посе-
тителей, без экскурсий. То есть 
в этом смысле все хорошо? 

— Нет, не все. Я уверена: надо 
вернуть практику советских 
лет, когда в Брест из разных го-
родов Союза приходили тури-
стические поезда. Тогда в год 
мы имели до миллиона посети-
телей, а теперь их четыреста 
тысяч. 

Наш регион разумно сде-
лать туристической Меккой 
для Союзного государства, 
ведь по соседству с мемориа-
лом, всего в часе езды,  нахо-
дится знаменитый и тоже не 
имеющий аналогов природный 
заповедник Беловежская пуща. 
То есть одним выстрелом мож-
но убить сразу двух зайцев: 
прикоснуться к подвигу героев 
крепости и получить удоволь-
ствие от прогулок по заповед-
ным лесам.

Мне кажется, эту задачу впол-
не реально решить на федераль-
ном уровне.  

Этому музею нет равных 
ни по масштабу, ни по эмоциональ-
ному воздействию, которое 
он оказывает.

А К Ц Е Н Т

Конечно, у каждого в глазах вопрос: 
а смог бы и я стоять насмерть, 
как стояли солдаты 41-го?

Москва +17...+27, дождь

Санкт-Петербург +16...+27, перем. обл.

Анадырь +8...+8, дождь

Архангельск +11...+23, перем. обл.

Астрахань +19...+32, перем. обл.

Благовещенск  +19...+32, перем. обл.

Владивосток +19...+25, перем. обл.

Волгоград +17...+28, дождь

Воронеж +18...+28, дождь

Екатеринбург +18...+31, дождь

Иркутск +12...+13, дождь

Казань +19...+30, дождь

Калининград +17...+21, дождь

Краснодар +19...+28, перем. обл.

Магнитогорск +16...+26, дождь

Мурманск +13...+20, дождь

Нижний Новгород +17...+30, перем. обл.

Новосибирск +13...+25, ясно

Омск +19...+33, перем. обл.

Орел +15...+27, дождь

Оренбург +18...+29, дождь

Пермь +18...+26, дождь

Ростов-на-Дону +19...+29, дождь

Севастополь +18...+27, ясно

Симферополь +18...+27, ясно

Сочи +19...+26, ясно

Тамбов +18...+29, дождь

Тюмень +18...+30, дождь

Уфа +15...+29, дождь

Хабаровск +19...+29, дождь

Челябинск +18...+30, дождь

Чита +13...+24, дождь

Элиста +19...+32, перем. обл.

Южно-Сахалинск +14...+28, перем. обл.

Якутск +16...+27, ясно

Ярославль +16...+29, ясно

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
Во второй половине дня 
ожидается дождь. 
Атмосферное давление — 
743 мм ртутного столба.

СРЕДА
Будет преимущественно 
облачно. Давление — 
744 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
День ожидается дождли-
вый. Давление — 746 мм 
ртутного столба.
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Ученый секретарь мемориального комплекса Лариса Бибик — одна из тех, кто сегодня защищает Брестскую крепость.
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* Продолжаем цикл публикаций 
обозревателя «РГ» «Мое открытие 
Беларуси». См. номер газеты 
от 25 июля с.г.

Кстати

За время существования пяти музеев Брестской крепости их посетили 

26 миллионов человек. В штате мемориального комплекса «Брестская 

крепость — герой» сегодня 158 сотрудников. 

Часть экспозиции, посвященной писателю С. С. Смирнову.
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